
Машины 
не вывозят 
гарантии
Автобизнес видит риски  
банкротства из‑за пеней  
за срыв сроков 
гарантийного ремонта

В правительстве обсуждают 
предложение автобизнеса вве‑
сти мораторий на взыскание не‑
устоек из‑за задержки ремон‑
та автомобилей. Закон требует 
от производителей машин про‑
водить ремонт по гарантии в те‑
чение 45 дней, но на практике это 
часто невозможно из‑за дефи‑
цита комплектующих, вызван‑
ного санкциями и сбоями логи‑
стики. Автоконцерны и дилеры 
опасаются банкротств из‑за ги‑
гантских неустоек, которые по‑
рой превышают стоимость самой 
машины. Но Роспотребнадзор 
считает введение моратория 
неприемлемым.

Минэкономики в начале сентя‑
бря направило в Минпромторг и Ро‑
спотребнадзор предложение Ассо‑
циации европейского бизнеса (АЕБ) 
ввести девятимесячный мораторий 
на применение отдельных положе‑
ний закона «О защите прав потре‑
бителей» (документ есть у „Ъ“). АЕБ 
в своем письме ссылалась на риски 
потерь и банкротств автоконцернов 
в РФ из‑за судебных исков, связан‑
ных с несоблюдением сроков гаран‑
тийного ремонта.

В обращении говорится: если в ав‑
томобиле обнаруживается недоста‑
ток, который не устранили за 45 дней, 
потребитель по закону имеет право 
расторгнуть договор купли‑прода‑
жи, заменить товар или уменьшить 
цену. При этом за каждый день прос‑
рочки ремонта начисляется пеня в 1% 
от стоимости товара, или 365% годо‑
вых. В АЕБ отмечают, что в случае го‑
довой задержки ремонта автомобиля 
стоимостью 3,5 млн руб. неустойка 
составит 6,4 млн руб., а с учетом штра‑
фа — 10,5 млн руб.

Аналогичные затраты производи‑
тели, согласно закону, могут понести 
в случае, если автомобиль находил‑
ся в ремонте более 30 дней в каждом 
гарантийном году из‑за устранения 
различных недостатков. Ситуация 
может привести к банкротству про‑
изводителей и дилеров, и тогда по‑
требители «просто не смогут восста‑
новить свои права», считают в АЕБ.

Стоимость автомобилей «сопоста‑
вима со стоимостью квартир в ново‑
стройках», подчеркивают в АЕБ, на‑
поминая, что правительство ввело 
мораторий на взыскание неустой‑
ки с застройщиков на срыв сроков 
сдачи объектов. При этом у застрой‑
щиков пеня значительно меньше — 
0,03% от ставки рефинансирова‑
ния ЦБ в день (сейчас — 0,225%).

В АЕБ не стали комментиро‑
вать предложения, в Минэкономи‑
ки „Ъ“ не ответили. В Минпромтор‑
ге подтвердили получение письма, 
сообщив, что оно на стадии рассмо‑
трения. Там подчеркнули, что Рос‑
потребнадзор ответствен за реали‑
зацию политики в области защиты 
прав потребителей.
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Не привози цветочек аленький
ФНС, ФТС и ЦБ начнут штрафовать  
за нарушение российских контрсанкций, но не завтра

Контрсанкционное законода‑
тельство, предусматривающее 
с июля 2023 года штрафы за на‑
рушение вводящихся в России 
«ответных» санкций в отноше‑
нии «недружественных» юрис‑
дикций, будет системно испол‑
няться. Минфин подготовил 
и опубликовал пакет соответ‑
ствующих поправок к законам, 
согласно которым надзорные 
полномочия в этом вопросе по‑
лучат и смогут с лета 2023 года 
совместно использовать ФТС, 
ФНС и Банк России. До этого мо‑
мента фактические правила игры 
для российского бизнеса, кото‑
рый должен соблюдать  запреты 
контрсанкций и  одновременно 
прорывать торговую блокаду 
 Запада, будут уже более ясными.

Минфин опубликовал на regula‑
tion.gov.ru пакет законопроектов, 
выстраивающих систему контроля 
за выполнением бизнесом и гра‑
жданами контрсанкционных тре‑
бований ради «обеспечения фи‑
нансовой стабильности». Для этого 
ведомство подготовило поправки 
к закону о контрсанкциях (127‑ФЗ 
от 04 июня 2018 года «О мерах воз‑
действия (противодействия) на не‑
дружественные действия…»), к за‑
кону о контроле и надзоре (248‑ФЗ) 
и к статье КоАП о несоблюдении 
контрсанкционных мер — о новых 
штрафах за нарушения контрсанк‑
ционного периметра.

Статья о мерах по обеспечению 
финансовой стабильности введе‑
на в закон о контрсанкциях в июне 
2022 года и предусматривает спе‑
циальный порядок проведения 
гражданами и бизнесом сделок 
с лицами из «недружественных» 
стран, специальный порядок вы‑
платы дивидендов таким лицам 
и валютного контроля. Эти требо‑
вания детализированы в различ‑
ных указах президента и подкре‑
плены документами Банка России 
(временный порядок валютных 
расчетов и др.), профильных пра‑
вительственных комиссий (на‑
пример, по контролю за иностран‑
ными инвестициями), отдельных 
ведомств — основной массив вре‑
менных антисанкционных мер 
вводится специальными актами, 
а не поправками к профильному 
законодательству (173‑ФЗ от 10 де‑
кабря 2003 года «О валютном регу‑
лировании и валютном контроле»). 
Механизм контроля за выполне‑
нием новых требований при этом 
в специальных актах не описан.

В Минфине отмечают, что при‑
нятые за последние полгода указы 

президента России устанавливают 
новые правила игры, но не опре‑
деляют механизм установления 
ответственности за их неиспол‑
нение — тогда как «уже зафикси‑
рованы» нарушения требований 
указов. В ведомстве добавляют, 
что законопроект разработан сов‑
местно с ЦБ и создает законода‑
тельную конструкцию, в которой 
есть стимулы для соблюдения но‑
вых требований.

Согласно проекту Минфина, 
с июля 2023 года надзорные полно‑
мочия за соблюдением контрсанк‑
ционных требований должны по‑
лучить сразу три госоргана — ФНС, 

ФТС и Банк России. В конструкции 
Минфина ФНС и ФТС предписы‑
вается контролировать операции 
граждан и юрлиц, за исключени‑
ем финансовых и кредитных ор‑
ганизаций — надзор за банками 
и финансовыми организациями 
остается в контуре Банка России. 
Согласно проекту, ФТС и ФНС смо‑
гут направлять запросы докумен‑
тов и информации гражданам 
и юрлицам (порядок предоставле‑
ния такой информации правитель‑
ство определит отдельно). ФТС при 
этом может делегировать контр‑
ольные полномочия региональ‑
ным таможенным управлениям 

и постам, а ФНС — территориаль‑
ным органам. Всем «контрсанк‑
ционным контролерам» пред‑
стоит наладить взаимный обмен 
документами и информацией — 
порядок также определит пра‑
вительство совместно с Банком 
России. Такая конструкция позво‑
лит замкнуть контроль за опера‑
циями резидентов: ФНС — нало‑
ги, ФТС — таможенные платежи 
(импорт), ЦБ — расчеты.

Новый «агрегированный» кон‑
тролер по проекту не сможет быть 
ограничен недавно выстроенной 
правительством системой сниже‑
ния избыточного давления на биз‑

нес. «Во всех иных видах государ‑
ственного контроля участвует, как 
правило, один уполномоченный 
орган, который выявляет наруше‑
ния и применяет санкции к нару‑
шителям»,— признает Минфин. 
В случае же контрсанкционных 
требований речь идет об участии 
в контроле их соблюдения гражда‑
нами и юрлицами (включая как 
торговые компании, так и финан‑
совые) нескольких ведомств и Бан‑
ка России, который не является 
госорганом — и поэтому, вероят‑
но, в понимании ведомства закон 
о КНД на него распространяться 
не может. Создание новой надзор‑
ной структуры потребует выведе‑
ния контрсанкционного контроля 
ради финансовой стабильности 
из‑под действия профильного за‑
кона, а в результате обернется до‑
полнительной бюрократической 
и финансовой нагрузкой на биз‑
нес — в виде запросов документов 
и штрафов за нарушения требова‑
ний. Так, меры ответственности 
за несоблюдение контрсанкци‑
онных требований министерство 
оформило в виде отдельного зако‑
нопроекта о правке КоАП. По ним 
в случае граждан и юрлиц речь 
идет о штрафе в размере от 20% 
до 40% суммы операции с нару‑
шениями, для должностных лиц 
эта сумма не должна превышать 
30 тыс. руб. При отсутствии денеж‑
ного выражения штраф для гра‑
ждан составит 1–1,5 тыс. руб., для 
индивидуальных предпринимате‑
лей и должностных лиц — 2–3 тыс. 
руб., для юрлиц — 20–30 тыс. руб.

Ужесточение контроля также 
может осложнить обход внешних 
санкций и ограничений — как 
признавались собеседники „Ъ“ 
среди чиновников и представите‑
лей крупных компаний, до сих пор 
бизнесу удавалось обходить огра‑
ничения и удовлетворять потреб‑
ности в импортном оборудовании. 
Ужесточение контроля за финансо‑
вым периметром может подобные 
лазейки закрыть.

В то же время, как выяснил „Ъ“, 
проект Минфина — собственная 
инициатива ведомства, реализо‑
ванная при содействии Банка Рос‑
сии, и документ еще не обсуждал‑
ся в системе исполнительной 
власти — он оказался новостью 
для контролирующего законо‑
проектную деятельность аппарата 
правительства, подтвердили вче‑
ра в Белом доме.
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Углю дорога на восток
Эксперты оценили спрос на уголь из РФ  
в случае войны за Тайвань

Риск самых негативных сценариев раз‑
вития напряженности в Азиатско‑Тихо‑
океанском регионе (АТР), вплоть до во‑
оруженного конфликта вокруг Тайваня, 
не должен стать препятствием к рас‑
ширению инфраструктуры для уве‑
личения экспорта российского угля, 
считают в Институте проблем естест‑
венных монополий (ИПЕМ). По оценке 
института, даже в кризисном сценарии 
цены на уголь в АТР будут существен‑
но превышать издержки российских 
производителей.

Экспортные цены на российский уголь 
на рынке АТР будут покрывать затраты до‑
бывающих компаний даже в самых небла‑
гоприятных вариантах развития ситуации 
в этом регионе на горизонте до 2035 года. 
К такому выводу пришел ИПЕМ, сочтя, что 
экспорт российского угля в Азию будет 
сдерживаться не спросом, а логистически‑
ми возможностями.

«Расширение Восточного полигона и раз‑
витие портовых мощностей заставляют ис‑
кать ответ на вопрос о перспективах рын‑
ках угля АТР хотя бы на ближайшие 10–15 
лет,— говорится в записке ИПЕМ (есть 
у „Ъ“).— Перспектива строительства пор‑
тов‑призраков или простаивающих желез‑
нодорожных узлов и линий является пу‑
гающей для всех участников — бизнеса, 

государства,— тем более мировая история 
содержит примеры таких просчетов».

Аналитическая записка содержит три 
сценария. Сценарий «Текущие тренды», 
который считается наиболее вероятным, 
предполагает продолжение умеренного 
экономического роста в Китае, высокие 
темпы экономического роста в Индии, Вь‑
етнаме, Таиланде, умеренный экономиче‑
ский рост в Японии и Южной Корее. Только 
последние две страны достигнут стабилиза‑
ции объемов потребления угля к 2030 году, 
в остальном регионе спрос будет расти. 
ИПЕМ ожидает, что Китай сохранит огра‑
ничения импорта для австралийских углей 
с постепенным ростом замещающих поста‑
вок из Австралии в Европу. Индонезия по‑
степенно сократит поставки в АТР.

Также на азиатских рынках будут на‑
блюдаться возрастание роли США, рост по‑
ставок Колумбии и ЮАР в страны Европы 
в ущерб АТР. С точки зрения предложения 
поставки России будут находиться на мак‑
симальном уровне. В этом сценарии ИПЕМ 
ожидает постепенного роста цен на уголь 
в АТР к 2030 году до $158 за тонну (индика‑
тор рассчитан на базе австралийского угля 
FOB Newcastle 6300 килокалорий), а затем 
снижения до $116,7 за тонну к 2035 году.
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Эффект Пелоси
Спикер Палаты представителей США встала 
на сторону Армении в конфликте с Азербайджаном 
и снова создала трудности Вашингтону

Спикер Палаты представителей США 
Нэнси Пелоси от имени Конгресса осу‑
дила «смертоносное нападение Азер‑
байджана» на Армению и рассказала 
о планах американских законодателей 
принять соответствующую резолюцию. 
Визит в Ереван делегации США во главе 
с третьим лицом в американской иерар‑
хии власти и выраженная ею поддержка 
Армении в ее конфликте с Азербайд‑
жаном вызвали бурю восторга в стра‑
не, разочарованной отсутствием столь 
же однозначной реакции на конфликт 
со стороны союзников по ОДКБ.

Последнее обострение на границе между 
Арменией и Азербайджаном, случившееся 
13–14 сентября и закончившееся десятками 
погибших с обеих сторон, повлекло за собой 
новый виток политического неспокойствия 
в Ереване. Причем как внутреннего — в виде 
попыток оппозиции использовать ситуацию 
для борьбы с правительством Никола Паши‑
няна, так и внешнего — в виде стремления 
переосознать свое место в мире. Почти сразу 
после начала новой вспышки конфликта Ере‑
ван обратился за помощью к Организации До‑
говора о коллективной безопасности (ОДКБ) 
по ст. 4, которая подразумевает в том числе во‑
енную помощь для восстановления террито‑

риальной целостности страны. В ответ альянс, 
куда помимо Армении выходят Россия, Бело‑
руссия, Киргизия, Таджикистан и Казахстан, 
решил направить в республику миссию для 
оценки ситуации. Передовая группа миссии 
прибыла в Ереван, когда сторонам уже уда‑
лось установить режим прекращения огня, 
а руководитель миссии и по совместительству 
генсек ОДКБ Станислав Зась собирается при‑
ехать на место лишь на неделе. В Армении та‑
кой позицией были крайне разочарованы.

На фоне этих событий в Ереван во главе 
делегации конгрессменов прилетела Нэнси 
Пелоси. То, что ее визит был согласован еще 
месяц назад, не помешало формированию 
завышенных ожиданий в армянском обще‑
стве. Подогревала эти ожидания и сама спи‑
кер, которая в день визита в Ереван оставила 
любопытную запись в одной из своих соцсе‑
тей: «Сегодня от США до Украины, Тайваня 
и Армении мир стоит перед выбором меж‑
ду демократией и автократией, и мы вновь 
должны выбрать демократию». Такие срав‑
нения весьма вдохновили армянских поль‑
зователей, которые тут же принялись цити‑
ровать госпожу Пелоси и пересылать друг 
другу ее высказывания.

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,4

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 октября 
2022  года, сообщил Минфин. Это на $7,6 меньше действующей сентябрьской ставки. Новый размер по-
шлины определен исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 августа по 14 сентября — 
$72,65 за баррель, или $530,4 за тонну. Из-за последствий военной операции РФ на Украине продавать 
российскую нефть стало сложнее, оставшиеся импортеры готовы покупать ее только со скидкой. Впрочем, 
размер дисконта цены Urals к цене сорта Brent (в августе фьючерс на его поставку в среднем стоил 
$97,5  за баррель) снижается — в августе он составил $23, что меньше июльских $27 и июньских $30.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Инфляцию  
ждут на зимнем склоне

Глобальная инфляция пройдет пик 
в третьем квартале этого года и за-
тем начнет снижаться, прогнозиру-
ют аналитики, опрошенные Focus 
Economics (всего в опросе приняли 
участие 120 экономистов). Повыше-
ние ставок примерно на 200 базис-
ных пунктов негативно скажется на 
экономической активности — мно-
гие экономисты теперь заклады-
вают спад ВВП в США и зоне евро 
и замедление роста в Китае в свои 
базовые сценарии. Ослабление же 
спроса (в том числе по мере исчер-
пания эффекта отложенного из-за 
ковида потребления) приведет к за-
медлению инфляции — это уже 
видно по динамике цен на металлы. 
В следующем году сырье продол-
жит дешеветь, ожидают аналитики. 
Ослабляются и логистические огра-
ничения — издержки на фрахт сей-

час в два раза ниже, чем в начале 
года. Увеличение же производства 
полупроводников ведет к сокра-
щению их дефицита на рынке. Оба 
тренда будут только усиливаться, 
ожидают в Focus Economics. Фак-
тором замедления роста цен стала 
и зерновая сделка: цены на пшени-
цу с мая снизились на треть, на ку-
курузу — на 10%.

Около 60% аналитиков основ-
ным проинфляционным риском на-
зывают полную остановку поставок 
РФ газа в Европу (в начале сентя-
бря «Газпром» объявил о бессроч-
ной остановке прокачки по «Север-
ному потоку», остались трубопро-
воды через Украину и Турцию). 9% 
аналитиков назвали основным ри-
ском погодные условия — холод-
ная зима в Европе может приве-
сти к новому росту цен на энергию. 
Другие регионы, напротив, страда-
ют от засухи или наводнений, что 
угрожает снижением объемов про-
довольствия и выработки электро-
энергии на ГЭС. Еще 9% опрошен-
ных назвали ключевым риском рост 
зарплат из-за снижения безрабо-
тицы в развитых странах. Дополни-
тельные риски также связаны с воз-
можным решением ОПЕК+ сокра-
тить добычу (в октябре квоты долж-
ны снизиться на 100 тыс. б/с), уси-
ление же санкционного давления 
на Россию может привести к удоро-
жанию сырья.

Основным фактором возмож-
ного замедления инфляции, в свою 
очередь, считается глобальная ре-
цессия — на нее указали 68% ана-
литиков. Еще 22% указали на то, 
что достижение мирных догово-
ренностей между Россией и Укра-
иной могло бы привести к резкому 
снижению цен на пшеницу и увели-
чению поставок российского газа 
в Европу, а 3% отметили, что до-
стижение ядерной сделки с Ираном 
могло бы снизить цены на нефть — 
но ОПЕК+ в таком случае может со-
кратить собственные поставки.

Татьяна Едовина

ОЖИДАЕМАЯ ИНФЛЯЦИЯ В 2023 ГОДУ 
ПО РЕГИОНАМ (% В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)     ИСТОЧНИК: FOCUS ECONOMICS.
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Почти две трети российских ра-
ботодателей готовы пригла-
шать сотрудников из других ре-
гионов для того, чтобы избавить-
ся от дефицита кадров, следу-
ет из данных исследования, про-
веденного экспертами холдин-
га TalentTech и платформы «Авито 
Работа». Наиболее высок спрос 
на иногородних IT-специалистов, 
руководителей, рекламщиков 
и «продажников». Переезжаю-
щие в другой регион, согласно 
результатам опроса компаний, 
чаще всего могут рассчитывать 
на компенсацию аренды жилья, 
на выплату подъемных и возме-
щение расходов на питание. 

Из-за нехватки кадров большин-
ство (63%) российских компаний вы-
нуждены искать сотрудников в дру-
гих регионах России, следует из ис-
следования TalentTech и «Авито Ра-
бота» «Релокация сотрудников 2022: 
что думает бизнес». В опросе при-
няли участие почти 300 работодате-
лей из разных отраслей бизнеса и ре-
гионов РФ. 

Как следует из ответов респонден-
тов, чаще всего сотрудников в другом 
городе или регионе нанимает сред-
ний (78%) и крупный бизнес (73%). 
Малый бизнес это делает в половине 
случаев. Основной причиной такого 
поиска сотрудников является нехват-
ка необходимых кадров в своем горо-
де (76%). В большей степени на недо-
статок сотрудников жалуется круп-
ный бизнес (82%), но для среднего 
(70%) и малого (65%) этот фактор тоже 
весьма значим. Почти треть (32%) ком-
паний отметили, что поиск кадров 
в других регионах вызван расшире-

нием штата. Среди других причин 
для их найма работодатели назвали 
высокий уровень профессиональ-
ных компетенций (20%) и мотивации 
иногородних специалистов (18%). 

Чаще всего работодатели готовы 
искать таким образом работников 
IT-сферы (52% опрошенных). Особен-
но высокий спрос на них зафиксиро-
ван в Северо-Кавказском (83%) и Юж-
ном округах (64%). На втором месте 
после «айтишников» — руководите-
ли всех уровней (41% респондентов). 
Повышенный спрос на сотрудников 
топ-менеджмента — на Дальнем Вос-
токе (75%). Специалисты по марке-
тингу, рекламе, продажам (25%) — на 
третьем месте по востребованности. 

Реже компании готовы привлекать 
занятых физическим трудом (16%) 
и специалистов сферы HR (15%). 

Самая распространенная мера 
поддержки сотрудников из других 
регионов — предоставление жилья 
или компенсация платы за его арен-
ду (53%), а также возмещение транс-
портных расходов (44%). Еще чет-
верть (25%) работодателей сообщили, 
что выплачивают подъемные недав-
но трудоустроившимся, столько же 
проводят специальные тренинги для 

более эффективной адаптации. 10% 
компенсируют расходы на питание, 
по 6% — помогают получить государ-
ственные льготы и способствуют пре-
доставлению детям новых сотрудни-
ков мест в школах и детских садах. 

Как отмечает партнер кадрово-
го агентства Cornerstone Ольга Во-
рошилова, популярность поиска со-
трудников в других регионах объяс-
няется еще и тем, что сейчас для ре-
крутеров нет большой разницы, как 
именно организован процесс подбо-
ра — благодаря современным спосо-
бам связи. «У компании нет проблем 
с тем, чтобы нанять человека из одно-
го региона в другой. Исключение со-
ставляют москвичи»,— отмечает она. 
В то же время, по оценке менеджера 
направления IT & Telecom рекрутин-
говой компании Get experts Анны 
Пантелеевой, релокация сейчас мо-
жет быть менее популярна из-за рас-
пространенности удаленной работы. 
«Такой формат выгоден всем — кан-
дидаты могут остаться в привычных 
локациях, зарабатывая больше, а ра-
ботодатели, особенно со штаб-кварти-
рами в городах-миллионниках, эко-
номят на фонде оплаты труда и офис-
ных мощностях»,— говорит она.

Отметим, что, даже если релока-
ция сотрудников и не станет нараста-
ющим трендом, показатели внутрен-
ней трудовой миграции в РФ будут 
увеличиваться после заметного спа-
да. По оценкам Росстата, в «пандемий-
ном» 2020 году размер внутренней 
миграции не превышал 3,5 млн чело-
век, в то время как все предшествую-
щие годы этот показатель обычно со-
ставлял не менее 4 млн человек. 

Анастасия Мануйлова

Работа с выездом
Компании вынуждены искать сотрудников в других регионах

В Госдуму внесен  законопроект, 
закрывающий правовой  пробел 
в предоставленной год назад 
семьям с двумя и более деть-
ми льготе по НДФЛ при прода-
же недвижимости. Освобожде-
ние от этого налога при условии 
покупки нового жилья предло-
жено распространить на доходы 
не только от реализации дома, 
но и земли, на которой он нахо-
дится. Таким способом владель-
цы домов будут уравнены с соб-
ственниками квартир и с теми, 
кто продает свою недвижимость 
в общем порядке. В правитель-
стве идею поддержали, хотя 
и указали, что расширение льго-
ты вызовет никем пока не под-
считанное выпадение доходов 
региональных бюджетов.

Законопроект, исправляющий 
явную ошибку в механизме приме-
нения запущенной год назад налого-

вой льготы при продаже жилья семь-
ями с минимум двумя детьми, вне-
сен в Госдуму депутатами Василием 
Пискаревым и Григорием Шилки-
ным. Правительство, что бывает не-
часто, инициативу парламентариев 
в целом поддержало.

Проектом предложено освобо-
дить от НДФЛ доходы не только 
от продажи самих жилых помеще-
ний, но и земли, когда речь идет 
о сделках прежде всего с частны-
ми домами. Сейчас по общему пра-
вилу граждане освобождаются от 
налога на доход при продаже жи-
лья при владении им более трех 
или пяти лет (срок зависит от ряда 
условий). К семьям с двумя и бо-
лее детьми требование о сроке вла-
дения не применяется, если они 
в этом же календарном году купили 
другое, более дорогое жилье (с ка-
дастровой стоимостью до 50 млн 
руб.). При этом льгота была установ-

лена только для доходов при про-
даже комнаты, квартиры, жило-
го дома или долей в них. В резуль-
тате земельный участок и распо-
ложенные на нем хозяйственные 
строения должны облагаться НДФЛ 
в стандартном режиме.

«Однако зачастую бывает так, что 
стоимость самого земельного участ-
ка оказывается выше, чем жилого 
дома, следовательно, налог на доход 
от продажи участка имеет внуши-
тельный размер, и средства от прода-
жи дома идут на его погашение»,— 
пишут авторы проекта. В итоге, от-
мечают депутаты, вложить всю полу-
ченную сумму в улучшение жилищ-
ных условий семьи с детьми не мо-
гут, и основная цель льготы не дости-
гается. После принятия поправок се-
мьи, продающие дома, будут уравне-
ны в правах с владельцами квартир, 
получающими всю сумму при сдел-
ке, а также с теми, кто пользуется 

освобождением от НДФЛ при прода-
же дома с землей в общем порядке.

Концептуально поддержавший 
проект Белый дом в своем официаль-
ном отзыве предложил распростра-
нить действие льготы на хозяйствен-
ные постройки, которые находятся на 
участке наряду с жилым домом, а так-
же ввести условие, что для освобожде-
ния от НДФЛ все здания и земля долж-
ны продаваться одновременно и не 
использоваться в предприниматель-
ской деятельности. При этом прави-
тельство отметило, что расширение 
льготы приведет к выпадающим до-
ходам бюджетов, источники компен-
сации которых не определены. Как 
следует из финансово-экономическо-
го обоснования к проекту, статисти-
ки по льготе нет, поскольку получаю-
щие ее налогоплательщики не обяза-
ны предоставлять декларации. 

Ассоциированный партнер юри-
дической компании МЭФ Анна Зе-

ленская отмечает, что поправки на-
целены на то, чтобы «дать полноту 
льготы для тех семей, которые про-
дают индивидуальные дома, понят-
но, что никто не продает их отдель-
но от земли». Младший налоговый 
консультант Tax Compliance Екате-
рина Копылова отмечает, что в но-
вом виде льгота выглядит более по-
следовательной, учитывая цели, по-
ставленные при ее введении. Одна-
ко, добавляет управляющий пар-
тнер юркомпании «Иккерт и пар-
тнеры» Павел Иккерт, хотя исправ-
ляемая проблема сейчас действи-
тельно может осложнить планы се-
мей, поскольку они не всегда зара-
нее знают о взимании НДФЛ с участ-
ка, в некоторых случаях доля осво-
бождаемого налога может быть не-
значительна и не всегда позволит 
существенно улучшить жилищные 
условия.

Евгения Крючкова

Льготу опустили на землю
Освобождение от НДФЛ при продаже недвижимости предложено расширить

Как сообщили там, вопросы 
о том, насколько оправдан вывод но-
вого вида «объединенного контро-
ля» из-под действия профильного 
закона о контрольно-надзорной де-
ятельности и следует ли его дораба-
тывать, только предстоит изучить по 
результатам оценки регулирующего 
воздействия. В самом же Минфине 
констатируют «недостаточность ре-
гулирования процедур контроля за 
соблюдением резидентами» контр-
санкционных мер — и настаивают 
на том, что «если возникают те или 
иные обязанности для бизнеса, вы-
текающие из требований указов, то 
должна быть и ответственность за их 
неисполнение. Иначе требования по 
обеспечению мер финансовой ста-

бильности будут декларативными, 
что недопустимо в нынешней геопо-
литической ситуации».

Сама по себе идея отдельной над-
зорной конструкции, которая зани-
малась бы де-факто пресечением за-
прещенных указами сделок между 
российской и «недружественными» 
юрисдикциями, которую реализу-
ет Минфин как исполнитель пре-
зидентской воли, выглядит доста-
точно качественной иллюстраци-
ей неоднородности структуры при-
нятия решений в российской вла-
сти, связанной с санкциями. Сей-
час основной смысл взаимодей-
ствия российских компаний с ком-
паниями «недружественных» юрис-
дикций — доступ к товарам, техно-
логиям и оборудованию, другим ре-
сурсам, большая часть которого яв-

ляется «подсанкционной» уже с дру-
гой стороны санкций.

В этом смысле «курс на торговую 
изоляцию от Запада» и «курс на про-
рыв западной торговой блокады» 
прямо противоположны: вероятно, 
главным содержанием работы «трех-
головой» контрольной структуры бу-
дет определение того, во благо эконо-
мики РФ конкретная компания вза-
имодействует (очевидно, что через 
посредничество третьей юрисдик-
ции — возможность прямого нару-
шения санкционных ограничений 
ЕС, США и Японии невелика на их 
стороне) с «недружественными» ино-
странцами или во вред. Нет прямых 
оснований говорить о том, что раз-
ные части нового «околосанкцион-
ного» регулирования последних ме-
сяцев инициированы различными 

структурами внутри расширенного 
правительства, но создается именно 
такое впечатление. Между тем испол-
нительная власть в РФ одна, и испол-
нять распоряжения разной по про-
исхождению и идеологии приро-
ды вынуждены одни и те же структу-
ры правительства, причем не всегда 
возможно «упаковать» однозначные 
формулировки в исполнении, на-
пример, Госдумы в прагматику пра-
вила и процедуры правительствен-
ных постановлений в логике соб-
ственных решений Белого дома.

Видимо, по этой причине Мин-
фин, ЦБ и ФНС запрашивают столь 
длительные сроки на создание кон-
кретных регламентов взаимодей-
ствия друг с другом по этому вопро-
су: созданный раньше времени, то 
есть до лета 2023 года, контрсанк-

ционный периметр в условиях фор-
мирующихся серых рынков на гра-
ницах российской и «недружествен-
ных» юрисдикций будет только ме-
шать, а до этого грубые нарушения 
закона о контрсанкциях (как и «кон-
трсанкционных указов» 2015 года, 
которые в ситуации с властным при-
зывом к активному развитию парал-
лельного импорта вообще сложно 
воспринимать буквально — по край-
ней мере по духу, если не по букве) 
вполне можно выявлять силами Рос-
финмониторинга и ФНС. К следую-
щему лету будет понятно, как имен-
но будет выглядеть «контрсанкцион-
ный контроль» — и что будет пропу-
скать периметр на практике.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Не привози цветочек аленький

Три четверти спроса 
на иногородних сотрудни-
ков обеспечены нехваткой 
нужного персонала в род-
ном городе — в первую оче-
редь это айтишники, «про-
дажники» и рекламщики 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Результаты дистанционного электронно-
го голосования (ДЭГ) на федеральной 
платформе, применявшегося 9–11 сентя-
бря в семи регионах, существенно не из-
менили окончательные итоги выборов. 
По подсчетам „Ъ“, самые заметные отли-
чия между разными формами волеизъяв-
ления наблюдались в Пскове, где список 
«Яблока» на выборах в гордуму занял 
в «бумажном» голосовании третье место, 
а в ДЭГ— шестое. Кандидаты от КПРФ 
на разных выборах тоже получили онлайн 
меньший результат, чем офлайн. Зам-
пред Центризбиркома Николай Булаев 
объяснил это позицией партий по отно-
шению к ДЭГ и их призывом к избирате-
лям приходить на традиционные участки.

Из семи регионов, где применялось ДЭГ на 
федеральной платформе, в четырех субъектах 
избирали губернаторов, в трех — представи-
тельные органы административных центров. 
„Ъ“ проанализировал итоги губернаторских 
кампаний и выборов по партспискам в горду-
мы Пскова и Курска (в Ярославле все депута-
ты избирались по одномандатным округам).

На выборах в городское собрание Курска 
(17 мандатов по спискам и 17 — по одноман-
датным округам) уверенно победила «Еди-
ная Россия» (ЕР), выигравшая во всех округах 
и получившая 54,4% голосов по партспискам. 
При этом результат ЕР в ДЭГ оказался выше — 
58,46% (около 3,9 тыс. из 6,6 тыс. «электрон-
ных» голосов) против 54,04% на участках (все-
го там побывали 75 тыс. человек). Вторую 
строчку и в ДЭГ, и в «бумажном» голосовании 
заняла ЛДПР (14,53% и 13% соответственно). 
А вот третье место онлайн и офлайн доста-
лось разным партиям: электронную «брон-
зу» взяли «Новые люди» (8,34% в ДЭГ против 
6,05% на участках), а «бумажную» — КПРФ 
(10,16% офлайн и 7,23% онлайн). В итоге по 
партспискам ЕР получила в горсобрании де-
сять мест, КПРФ и ЛДПР — по два, «Новые 
люди», «Справедливая Россия — За правду» 
(СЗРП) и Партия пенсионеров — по одному.

На выборах в Псковскую гордуму ДЭГ поль-
зовалось более высоким спросом (в интерне-
те проголосовали 10,4 тыс. человек, на участ-
ках — 22,6 тыс.), и разница результатов оказа-
лась ощутимее. Все 15 одномандатных окру-
гов здесь тоже взяли единороссы. ЕР заня-
ла первое место и по единому округу (51,33% 
голосов), но если в ДЭГ ее список набрал 
57,41%, то на участках — почти на 9 п. п. мень-
ше (48,75%). У занявшей второе место КПРФ 
(14,52%) результаты ДЭГ, напротив, хуже: 
11,04% против 16,19% на участках. Похожий 
расклад и у «Яблока»: 9,96% в «бумаге» и всего 
7,11% онлайн. Причем по итогам ДЭГ «яблоч-
ники» заняли последнее, шестое место, усту-
пив Партии пенсионеров (8,25%), ЛДПР (8,05%) 
и СЗРП (7,38%), но в общем партийном зачете 

все-таки стали третьими (9,04%). В целом по 
партспискам в гордуму прошли четыре депу-
тата от ЕР, два — от КПРФ и по одному — от 
СЗРП, «Яблока», Партии пенсионеров и ЛДПР.

Отметим, что, как обращал внимание ли-
дер псковского «Яблока» Лев Шлосберг, уже 
в первые два часа голосования 9 сентября 
явка на ДЭГ превысила 40%. «Голосующие ди-
станционно и электронно избиратели, судя 
по всему, отличаются фантастической тягой 
к выборам и начали голосовать в первый же 
день голосования до завтрака. Кушать не могу, 
так проголосовать хочу»,— цитирует господи-
на Шлосберга сайт партии. «Яблоко» призы-
вало своих сторонников голосовать в послед-
ний день и именно на участках. Глава облиз-
биркома Игорь Сопов интерес горожан к он-
лайн-голосованию объяснял серьезной ин-
формационной работой в этом направлении.

На выборах глав регионов в этом году ДЭГ 
применялось в Калининградской, Новгород-
ской, Томской и Ярославской областях. Ве-
зде с большим отрывом победили кандида-
ты, выдвинутые или поддержанные ЕР. При 
этом новгородский губернатор Андрей Ники-
тин получил онлайн и офлайн почти одина-

ковые результаты (77,11% и 77,03%), его кали-
нинградский коллега Антон Алиханов был 
более популярен на участках (80,47% против 
75,4% в ДЭГ), а врио главы Томской области 
Владимир Мазур — в интернете (88,05% в ДЭГ 
и 84,63% на «бумаге»).

Самой сложной для власти считалась кам-
пания в имеющей давние протестные тра-
диции Ярославской области. Однако и там 
врио губернатора Михаил Евраев как са-
мовыдвиженец набрал уверенные 82,31% 
(85,97% онлайн и 81,79% офлайн). Второе ме-
сто в ДЭГ занял Владимир Смирнов (ЛДПР) 
с 4,22%, но в общем зачете благодаря «бумаж-
ному» голосованию вторым стал Михаил Па-
рамонов от КПРФ (3,85% в ДЭГ, 6,46% на участ-
ках и 6,14% в целом).

Итоги онлайн-голосования обсуждались 
в Центризбиркоме на заседании 15 сентя-
бря. Курирующий ДЭГ зампред комиссии 
Николай Булаев показал таблицы, из кото-
рых следует, что критичной разницы меж-
ду результатами на участках и онлайн ни 
у одного из кандидатов в губернаторы нет. 
«Когда нас пугают, что ДЭГ может исказить 
результаты, а уж тем более скорректировать 
результаты голосования, эти таблицы будут 
в доступе, каждый может увидеть, что зако-
номерность, которая была бы характерна 
для какой-то партии, уловить очень сложно. 
Есть закономерность вот такая: результаты 
голосования практически совпадают с теми, 
что есть на классических избирательных 
участках»,— заявил господин Булаев. Разни-
цу в показателях кандидата от КПРФ в Яро-
славской области зампред ЦИКа объяснил 
негативной позицией партии по отноше-
нию к ДЭГ и ее призывами к своим избира-
телям приходить на традиционные участки.

Политолог Ростислав Туровский напоми-
нает, что в ДЭГ главным образом отказыва-
лись участвовать наиболее активные сторон-
ники оппозиции, которые не доверяют этой 
процедуре. «Так было, например, на муни-
ципальных выборах в Москве. Псков тоже 
стал примером как раз по причине наличия 
там активной организации „Яблока“. В дру-
гих регионах сторонники оппозиции не ви-
дели смысла в противостоянии электронно-
му голосованию и могли голосовать обоими 
способами, поэтому и результаты радикаль-
но не отличались»,— считает эксперт. По его 
мнению, в целом по России практики ДЭГ 
все шире внедряются для привлечения ло-
яльного электората.

Елена Рожкова,  
Анастасия Винницкая

Кому на Руси ДЭГ хорошо
„Ъ“ сравнил итоги электронного и «бумажного» голосования в регионах

С подачи главы Чечни Рамзана Кадырова в лекси-
кон российских СМИ вошел новый термин — «само-
мобилизация». На прошлой неделе он призвал ру-
ководителей субъектов найти хотя бы по тысяче до-
бровольцев для спецоперации на Украине, что мог-
ло бы дать «внушительный контингент» в 85 тыс. но-
вых бойцов. Как выяснил „Ъ“, в регионах эту идею 
в целом одобряют, но далеко не каждый губерна-
тор готов согласиться с предложенной чеченским 
коллегой арифметикой.

«Не нужно ждать объявления Кремлем военного по-
ложения или, наоборот, отсиживаться в ожидании окон-
чания СВО (специальной военной операции.— „Ъ“) на 
Украине. Глава каждого субъекта России сегодня должен 
доказать свою готовность помочь государству»,— напи-
сал Рамзан Кадыров в Telegram 15 сентября, объясняя 
значение термина «самомобилизация». По его мнению, 
любой губернатор «вполне в состоянии подготовить, 
обучить и укомплектовать хотя бы одну тысячу добро-
вольцев»: «Для отдельно взятого субъекта это не такое уж 
большое количество, я бы даже сказал, что это — мини-
мум». Зато в масштабах РФ это «внушительный военный 
контингент в 85 тыс. человек, почти армия», добавил че-
ченский лидер.

Набор в региональные добровольческие батальоны 
ведется с весны. В начале августа „Ъ“ сообщал, что как 
минимум в двух десятках субъектов РФ создано более 40 

таких подразделений. Чеченские власти тут в авангарде: 
местные силовики принимают активное участие в воен-
ных действиях с первых дней СВО, а сам Рамзан Кады-
ров регулярно сообщает об укомплектовании и отправ-
ке на фронт все новых соединений.

Первым на инициативу откликнулся глава Крыма Сер-
гей Аксенов. По его словам, полуостров «уже выставил бо-
лее 1,2 тыс. добровольцев» и формирует еще два батальо-
на, полностью обеспеченных «экипировкой, средствами 
защиты, связи и разведки». «Все задачи СВО будут выпол-
нены»,— в стиле первых лиц заверил господин Аксенов.

Не заставила себя ждать и реакция главы пригранич-
ной Курской области Романа Старовойта. По его словам, 
регион отправил на фронт уже свыше 800 добровольцев, 
в том числе сформировал батальон материально-техни-
ческого обеспечения «Сейм», и набор в «мобилизацион-
ный людской резерв, который предназначен для защи-
ты рубежей Курской области, ликвидаций ЧС и стихий-
ных бедствий», продолжается. «Новобранцы будут про-
ходить соответствующее обучение и также получат необ-
ходимое снаряжение»,— пообещал курский губернатор.

Радий Хабиров, глава Башкирии, где ранее сформиро-
вали два батальона общей численностью 1,3 тыс. добро-
вольцев, заявил «РИА Новости», что идея «самомобили-
зации» в регионах — «абсолютно правильная, поскольку 
главная задача всех и каждого сегодня — это поддержка 
СВО». А свежеизбранный глава Марий Эл Юрий Зайцев 

пообещал, что к уже сформированным батальонам из бо-
лее чем 500 человек «в интересах Министерства обороны 
РФ» в скором времени присоединятся еще 250.

Впрочем, не все региональные лидеры с такой легко-
стью приняли арифметику Рамзана Кадырова. Например, 
глава Чувашии Олег Николаев сказал „Ъ“, что «в целом до-
полнительная мобилизация, естественно, не помешает», 
но «важно это делать именно на добровольных началах». 
По его словам, в республике «довольно высокий» интерес 
к службе и уже «несколько сотен человек» пополнили ряды 
чувашского батальона «Атал». В администрации губерна-
тора добавили, что планку в тысячу добровольцев респу-
блика выполняет, поскольку «Атал» — это не единствен-
ное формирование, где служат добровольцы из Чувашии.

В том или ином виде поддержали инициативу главы 
Хакасии, Удмуртии, Кузбасса, Магаданской и Кировской 
областей. В администрации Краснодарского края „Ъ“ со-
общили, что в боевых действиях приняли участие уже 
2 тыс. жителей, поэтому губернатор Вениамин Кондрать-
ев не планирует комментировать эту тему. А в пресс-служ-
бе правительства Ленинградской области „Ъ“ пояснили, 
что регион «давно выполнил поставленную перед ним за-
дачу по набору добровольцев», в связи с чем глава региона 
Александр Дрозденко «не считает целесообразным ком-
ментировать заявление главы Чеченской республики».

«Ростовская область давно самомобилизовалась, 
с первых дней СВО»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе губер-

натора Василия Голубева, напомнив об отправке «поряд-
ка 700 казаков-добровольцев на Донбасс». Глава Нижего-
родской области Глеб Никитин сказал, что в доброволь-
ческий танковый батальон имени Кузьмы Минина на 
данный момент вступили «около 400 человек», которые 
«частями отправляются в зону проведения спецопера-
ции». «В вопросах обороны и безопасности регион будет 
придерживаться необходимости выполнения команд 
военного руководства»,— добавил губернатор. Анало-
гичное число добровольцев отправилось на фронт и из 
Самарской области.

Получить комментарий главы Дагестана „Ъ“ не уда-
лось, но источник в правительстве республики говорит, 
что добровольцами на СВО отправились около 1 тыс. его 
земляков. В Санкт-Петербурге, Татарстане, Пермском 
крае, Иркутской, Калининградской и Белгородской об-
ластях представители губернаторов не ответили на во-
просы „Ъ“, а глава Бурятии перенаправил их военным.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что губернаторы пока не воспринима-
ют слова Рамзана Кадырова как разнарядку из Кремля. 
«Не секрет, что подобная работа (по набору доброволь-
цев.— „Ъ“) велась губернаторами и раньше, поэтому они 
предпочли бы дождаться переподтверждения команды 
с федерального уровня. Признаков, что оно поступит, 
пока не наблюдается»,— считает эксперт.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

От регионов ждут добавки
Губернаторы поддерживают «самомобилизацию», но не все готовы ее расширять

Крайне скромные результаты оппозиции на недав-
них муниципальных выборах в Москве стали тол-
чком к созданию новых местных сообществ. Быв-
шие депутаты и кандидаты обсуждают с жителями 
ряда районов создание общественных структур 
для контроля за муниципальными советами, в ко-
торых оппозиция потеряла большинство. Анало-
гичным образом намерены работать обществен-
ные приемные кандидатов от «Яблока» и объедине-
ние, создаваемое на основе предвыборной плат-
формы «ВыДвижение». Эксперт считает, что в усло-
виях высоких рейтингов московской власти запро-
са на протестные движения в столице нет.

Раздумывать о сохранении своего представительст-
ва в районах оппозиционеры начали сразу после под-
ведения итогов выборов, на которых более 90% ман-
датов получили единороссы и лояльное власти объе-
динение «Мой район». Первыми о планах создать об-
щественное объединение, которое бы сохраняло рай-
онный актив, заявили координаторы предвыборной 
платформы «ВыДвижение» — экс-кандидат в Госдуму 
от КПРФ Михаил Лобанов (в этом году не баллотировал-
ся) и экс-депутат района Зюзино Александр Замятин 
(снят с выборов по статье КоАП о демонстрации симво-

лики экстремистской организации за видеоролик ко-
манды оппозиционера Алексея Навального).

Господин Замятин рассказал „Ъ“, что после выборов 
«у кандидатов в районах остались местные сообщества», 
которые «могут стать базой для демократизации города». 
По оценкам оппозиционеров, речь идет о «сотнях мест-
ных лидеров и десятках тысяч их сторонников». Для «со-
хранения и развития» этого актива создатели платфор-
мы хотят переоформить ее в «демократическое движе-
ние с политической стратегией». По словам Александра 
Замятина, в октябре планируется «собрать районных ли-
деров и анонсировать более конкретные планы и фор-
мы движения».

Проигравшие выборы оппозиционные депутаты 
тоже не хотят бросать актив своих сторонников. По-
мочь в этом могут общественные советы, которые мо-
гли бы контролировать работу новых депутатов, гово-
рит экс-глава Гагаринского района Елена Русакова (снята 
с выборов за «причастность к деятельности экстремист-
ской организации» как участник акции в поддержку го-
сподина Навального). «Такой совет был создан в поза-
прошлом созыве, когда я была единственным оппози-
ционером в совете. Если рассматривался важный во-
прос, я оповещала актив, и люди приходили в большом 

количестве, требуя у единороссов принять то решение, 
которое хотят они, а не продиктованное сверху. В ряде 
случаев это удавалось»,— пояснила госпожа Русакова. 
На прошлой неделе совет Гагаринского района собрал-
ся в последний раз, после чего жители заявили о жела-
нии продолжить обсуждать районные проблемы и «пла-
нировать какие-то действия», сообщила Елена Русако-
ва. В каком формате скоординируется актив, она не зна-
ет, но уверена, что район не останется без «пристального 
контроля». Идея создания общественных советов обсу-
ждается как минимум в шести районах. По словам госпо-
жи Русаковой, в ряде случаев создается сразу несколько 
движений, инициативных групп или общественных ор-
ганизаций.

В «Яблоке» тоже решили создать «общественное 
движение за права избирателей», отдавших голоса за 
его кандидатов (по подсчетам партии, их поддержали 
15 тыс. голосовавших москвичей). Как рассказал „Ъ“ 
экс-глава района Якиманка «яблочник» Андрей Морев 
(снят с выборов по статье о демонстрации экстремист-
ской символики за наклеенный неизвестными на его 
машину стикер «Умного голосования»), проект заработа-
ет в формате общественных приемных, целью которых 
станет «защита интересов избирателей» и, в частности, 

«помощь в решении текущих вопросов, которые раньше 
решали оппозиционные депутаты». Помимо Якиман-
ки, где прежний совет почти целиком состоял из «яблоч-
ников», такие приемные в течение месяца должны от-
крыться еще в восьми районах.

Эффективность работы объединений во многом бу-
дет зависеть от самих жителей, уверены опрошенные 
„Ъ“ оппозиционеры. Сами они готовы поддержать ак-
тивность, но не могут гарантировать «устойчивость» 
структур. Политолог Константин Калачев добавляет, 
что новые движения могут стать сильными и конкурен-
тоспособными, если их возглавят «узнаваемые и поль-
зующиеся доверием лидеры», способные предложить 
«актуальные решения», при условии, что будет общест-
венный запрос на такого рода активность. «Судьба всех 
протестных начинаний зависит от действий власти 
в неменьшей степени, чем от активности самой оппози-
ции,— считает эксперт.— Московская власть в послед-
ние годы наращивала свои рейтинги, оценки ее рабо-
ты росли. У оппозиции же, напротив, коридор возмож-
ностей сужался. Это не значит, что в какой-то момент за-
прос на обновление не может возобладать. Но когда воз-
никнет запрос, может возникнуть и новая оппозиция».

Кира Хейфец

От выдвижения к движению
Проигравшая выборы в Москве оппозиция объединяется против новых районных советов

Итоги электронного и «бумажного» 
голосования на выборах 9–11 сентября 
в регионах оказались почти 
одинаковыми ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как голосовали за кандидатов в губернаторы онлайн и офлайн
Регион Кандидат Партия Итоги ДЭГ (%) Итоги голосования 

на участках, %
Общие итоги, %

Новгородская 
область

Ольга Ефимова КПРФ 9,66 11,07 10,99

Андрей Никитин «Единая Россия» 77,11 77,03 77,03

Алексей Прокопов Партия пенсионеров 2,28 2,58 2,56

Алексей Чурсинов ЛДПР 6,7 4,31 4,43

Сергей Шруб СРЗП 3,44 2,45 2,5

Калининградская 
область

Антон Алиханов «Единая Россия» 75,4 80,47 80,21

Максим Буланов КПРФ 4,08 4,93 4,88

Владимир Вуколов Партия пенсионеров 1,82 1,44 1,46

Евгений Мишин ЛДПР 10,69 6,18 6,4

Владимир Султанов «Коммунисты России» 1,33 1,32 1,32

Юрий Шитиков СРЗП 6,26 3,61 3,74

Томская область Виктор Гринев Партия пенсионеров 1,47 2,17 2,11

Владимир Мазур «Единая Россия» 88,05 84,63 84,94

Галина Немцева СРЗП 6,31 6,06 6,08

Андрей Петров КПРФ 3,95 5,45 5,31

Ярославская 
область

Михаил Евраев Самовыдвиженец 85,97 81,79 82,31

Игорь Милорадов «Коммунисты России» 3,77 3,37 3,42

Михаил Парамонов КПРФ 3,85 6,46 6,14

Владимир Смирнов ЛДПР 4,22 4,17 4,17

Константин Тукеев Партия пенсионеров 1,95 2,11 2,09

Источник: Центризбирком РФ.
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Второй западный окружной воен-
ный суд рассмотрел апелляцион-
ную жалобу защиты на приговор 
Московского гарнизонного во-
енного суда участникам группи-
ровки, состоявшей в основном из 
бывших сотрудников ФСБ. Апел-
ляционная инстанция посчитала, 
что силовики вполне обоснован-
но получили от восьми до десяти 
лет заключения за нападение на 
Александра Юмаранова в банке 
«Металлург», где их добычей ста-
ли 136,5 млн руб. Налет был за-
маскирован под спецоперацию.

Рассмотрение жалобы на приго-
вор Московского гарнизонного во-
енного суда (МГВС) началось еще 2 
сентября и заняло несколько засе-
даний. Защита выдвигала аргумен-
ты о том, что самые большие сроки 
получили те, кто был на вторых ро-
лях в преступлении, и даже те, кто не 
был осведомлен о подготовке к нему. 
Отвергнут апелляционной инстан-
цией был и аргумент о том, что ряду 
фигурантов надо смягчить наказа-
ние, поскольку они признали вину 
и частично компенсировали ущерб.

Напомним, что в январе этого 
года МГВС признал восемь силови-
ков виновными в разбое, совершен-
ном организованной группой в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 162 УК). 
По результатам разбирательства внук 
начальника кафедры Академии ФСБ 
Валентина Карелина майор Алек-
сандр Карелин, служивший в управ-
лении «К» службы экономической 
безопасности (СЭБ) ФСБ, экс-сотруд-
ник управления «В» («Вымпел») Цен-
тра специального назначения (ЦСН) 
ФСБ капитан Дмитрий Капышкин 
и бывший сотрудник ФНС Дмитрий 
Чиквин получили по восемь лет ли-
шения свободы, старший лейтенант 
управления «К» СЭБ Артур Власов 
был приговорен к десяти годам, ка-
питан управления «А» («Альфа») ЦСН 
Роман Оболенский и капитан Влади-
мир Урусов — к девяти годам, пра-
порщик того же спецподразделения 
Хетаг Маргиев — к восьми с поло-
виной, а бывший помощник следо-

вателя следственного управления 
Следственного комитета РФ на тран-
спорте Дмитрий Казанцев — к де-
вяти с половиной годам. Кроме на-
значенных штрафов, обвиняемые 
Власов, Карелин, Капышкин, Обо-
ленский, Урусов и Маргиев были ли-
шены воинских званий, а отбывать 
наказание по приговору они должны 
в колонии строгого режима. 

Уголовное дело о разбое было воз-
буждено в июне 2019 года по заявле-
нию официально безработного Алек-
сандра Юмаранова. В начале июня 
тот приехал в банк «Металлург», рас-
положенный на улице Ивана Бабуш-
кина, чтобы обменять на доллары 
136,5 млн руб. Причем заранее дого-
ворившись об этом с предпринима-
телем Борисом Караматовым, с кото-
рым они и ранее не раз занимались 
подобного рода сделками. При этом 
необходимо отметить, что уроженец 
Узбекистана Караматов до сих пор на-
ходится в розыске по делу о мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК) с коммер-
ческой недвижимостью на $1 млрд 
основателя торговых сетей «Партия» 
и «Домино» Александра Минеева, 
застреленного 22 января 2014 года 
в центре подмосковного Королева.

Нападение на Александра Юмара-
нова осужденные, по версии следст-
вия, провели под видом спецопера-
ции против нелегальных валютных 
операций. Как было установлено 
СКР, по результатам налета навод-
чику Караматову досталось 68 млн 
руб. Остальные деньги были поделе-
ны в разных долях на квартире быв-
шего сотрудника прокуратуры Кон-
стантина Жарова (в июле 2020 года 
приговорен к девяти годам особого 
режима в особом порядке) на Шеле-
пихинской набережной. В ходе след-
ствия обвиняемые вернули 32 млн 
руб., которые были приобщены 
к уголовному делу в качестве веще-
ственных доказательств.

Защита намерена и дальше доби-
ваться смягчения приговора, но те-
перь уже в Кассационном военном 
суде, расположенном в Новосибирске.

Юрий Сенаторов

Налетчики  
сняли погоны
Группировке экс-чекистов не удалось 
добиться пересмотра приговора 

„Ъ“ стали известны подробности 
дела о незаконной передаче го-
родского имущества Махачкалы 
в собственность родственников 
мэра Саида Амирова и подкон-
трольных ему людей. Решение 
о возвращении государству иму-
щественного комплекса стои-
мостью свыше 5 млрд руб. Ки-
ровский районный суд Саратова 
принял, удовлетворив иск Ген-
прокуратуры России. В собст-
венность государства должны 
быть возвращены 356 объектов 
недвижимости, в том числе 173 
 земельных участка.

Со времени первых аукционов, 
с которых началась приватизация 
городского хозяйства дагестанской 
столицы, прошло больше десяти 
лет, однако это не помешало Генпро-
куратуре поставить вопрос об их за-
конности, поскольку правила об 
исковой давности неприменимы 
к вопросам о привлечении к ответст-
венности за коррупционные право-
нарушения. Да к тому же отсчет сро-
ка, как правило, ведется с момента 
обнаружения коррупционного пра-
вонарушения, а, согласно иску над-
зорного ведомства, это было сделано 
совсем недавно.

Слушаться иск должен был в Ки-
ровском райсуде Махачкалы, по ме-
сту совершения предполагаемого 
нарушения, однако Верховный суд 
России, в который обратился заме-
ститель генпрокурора России Игорь 
Ткачев, ссылаясь на то, что влиятель-
ные ответчики могут помешать пра-
восудию, передал его на рассмотре-
ние в одноименный суд Саратова.

В списке ответчиков по иску 
(имеется в распоряжении „Ъ“) зна-
чилось 25 физических лиц и 9 ком-
паний. Первыми в нем фигуриро-
вали имена Саида Амирова и Али 
Абдулбекова. Амиров возглавлял 
столицу Дагестана с февраля 1998 
года до начала июня 2013 года, ког-
да был задержан силовиками по по-
дозрению в нескольких тяжких пре-
ступлениях. Последние семь лет он 
отбывает пожизненное заключе-
ние в колонии «Черный дельфин» 
в Оренбургской области. Абдулбе-
ков занимал в 2007–2014 годах кре-
сло председателя городского комите-
та по управлению имуществом.

Согласованные действия этих двух 
чиновников, выяснила Генпрокура-
тура, и привели к потере городом ком-
мунальных сетей и сопутствующей 
инфраструктуры. Акции компаний 
«Махачкалинский горводоканал», 
«Махачкалинские городские электри-
ческие сети» и «Махачкалатеплоэнер-
го», являвшихся до начала махинаций 
муниципальными предприятиями, 
оказались у аффилированных с се-
мьей Саида Амирова коммерческих 
компаний — «Махачкалинское взмо-
рье», «Коммунсервис», «Три И» — 
и у физических лиц.

Чтобы запустить процесс перево-
да городского хозяйства в частные 

руки, господа Амиров и Абдулбе-
ков, по данным надзора, использо-
вали зарегистрированное задним 
числом подложное постановление 
№2938 главы Махачкалы 2007 года 
о приватизации муниципальных 
предприятий.

В действительности, как выясни-
ли прокуроры, изначально под этим 
номером было издано постановле-
ние о представлении Елены Маслен-
никовой к присвоению почетного 
звания «Народный артист Республи-
ки Дагестан».

Используя фиктивный документ, 
господин Абдулбеков издал распо-
ряжения о приватизации «Водока-
нала», «Теплоэнерго» и городских 
электросетей. Преобразованному 
в ОАО «Водоканалу» из муниципаль-
ной собственности был передан 251 
объект недвижимости: земельные 
участки, здания, строения и соору-
жения. «Махачкалатеплоэнерго» по-
лучило в собственность более сотни 
таких объектов, полтора десятка до-
сталось акционированным «Горэлек-
тросетям».

При этом на первых порах 100% 
акций оставалось у муниципалите-
та. Однако позднее господин Амиров 
распорядился провести дополни-
тельную эмиссию акций и распро-
странить их по закрытой подписке.

Доля принадлежащих городу ак-
ций в трех компаниях была умень-
шена сначала до 50% плюс 1 голосу-
ющей акции, остальные достались 

компаниям «Махачкалинское взмо-
рье» и «Три И». Их руководителями 
и акционерами были родственники 
и подконтрольные господину Ами-
рову люди, утверждает прокуратура.

Позднее в течение нескольких 
лет были проведены новые незакон-
ные аукционы, и город был полно-
стью выведен из числа акционеров, 
а деньги, полученные за дополни-
тельные акции, не ушли в местный 
бюджет, а осели в новых компани-
ях. Многие объекты недвижимости, 
ставшие собственностью трех АО, 
были со временем отчуждены в поль-
зу физических и юридических лиц.

Таким образом, в результате «про-
тивоправной деятельности» ответ-
чиков, установил надзор, из муни-
ципальной собственности «выбыло» 
имущество стоимостью более 5 млрд 
руб., «имеющее жизненно важное 
значение для функционирования 
и развития Махачкалы».

Иск Генпрокуратуры был принят 
к производству Кировским судом 
Саратова еще в начале июня, одна-
ко рассмотрение его в уточненной 
редакции началось лишь 11 августа. 
Проведя пять заседаний по делу, су-
дья Елена Бивол приняла решение 
полностью удовлетворить просьбу 
надзорного ведомства и обратить по-
хищенное у города имущество в до-
ход Российской Федерации.

Кроме того, с Саида Амирова, Али 
Абдулбекова и компании «Махачкала-
теплоэнерго» солидарно в пользу госу-
дарства должно быть взыскано около 
96 млн руб.— это эквивалент стои-
мости нескольких нежилых зданий 
и помещений, отчужденных к момен-
ту подачи искового заявления.

Ответчики, решил вслед за Ген-
прокуратурой суд, проигнориро-

вали запрет (для чиновников) на 
занятие предпринимательской дея-
тельностью, в том числе через дове-
ренных лиц и получение дохода из 
не предусмотренных законодатель-
ством источников, а также извлече-
ние прибыли из своего «недобросо-
вестного поведения».

Решение суда первой инстанции 
в законную силу еще не вступило 
и может быть обжаловано. Адвокат 
господина Амирова Владимир Поста-
нюк от комментариев воздержался.

Как сообщал „Ъ“, в июле 2014 
года Саид Амиров был приговорен 
к десяти годам колонии строгого ре-
жима за подготовку теракта: вместе 
с сообщниками он, используя на-
емника и переносной зенитно-ра-
кетный комплекс, собирался сбить 
самолет с политическим оппонен-
том, а ответственность за происшед-
шее переложить на боевиков. За-
тем, в августе 2015 года, господин 
Амиров получил пожизненное за-
ключение — его признали винов-
ным в организации теракта и зака-
зе убийства следователя управления 
СКР по Дагестану Арсена Гаджи-
бекова. В марте 2016 года Верхов-
ный суд России, рассмотрев апел-
ляцию защиты, оставил приговор 
первой инстанции без изменений. 
С тех пор экс-мэр отбывает наказа-
ние в Соль-Илецке. В октябре 2017 
года Европейский суд по правам че-
ловека признал обоснованной жа-
лобу его адвокатов, заявивших, что 
Амиров, ставший инвалидом-коля-
сочником с 1993 года после одного 
из покушений, не может находить-
ся в тех условиях, в которых он со-
держался в СИЗО, а затем в колонии.

Юлия Рыбина, Махачкала; 
Николай Сергеев

У Саида Амирова отобрали городское
Экс-мэр Махачкалы и его соратники  
расстались с активами на 5 млрд рублей

Мособлсуд начал разбирательство по уго-
ловному делу бывшего вице-президента 
подмосковного ФК «Орбита» Дмитрия Луки-
на, обвиняемого в совершенном 15 лет назад 
убийстве мэра города Дзержинский Виктора 
Доркина. После покушения на чиновника его 
предполагаемый организатор Лукин почти 
десять лет скрывался в Европе, а в последние 
пять лет непрерывно судится с подмосков-
ными СКР и прокуратурой, доказывая свою 
непричастность к инкриминируемому пре-
ступлению. Присяжные Мособлсуда оправ-
дывали его дважды, но оба их вердикта, как 
оказалось, были вынесены с нарушениями.

В Мособлсуде состоялось первое заседание по 
громкому уголовному делу 15-летней давности. 
Из официальных сообщений подмосковных ГСУ 
СКР и прокуратуры известно, что список обвине-
ний, предъявленных главному фигуранту дела, 
остался прежним. Дмитрию Лукину инкримини-
руются организация группового убийства по най-
му (п. «ж» и п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), две неудач-
ные попытки совершения того же преступления, 
а также незаконный оборот оружия (ст. 222 УК РФ).

Главным эпизодом предполагаемой преступ-
ной деятельности подсудимого следствие счита-
ет убийство мэра подмосковного города Дзержин-
ский Виктора Доркина, совершенное весной 2006 
года. По версии СКР, Дмитрий Лукин по прось-
бе неизвестного заказчика организовал это пре-
ступление. Получив задаток в $8 тыс., он прио-
брел некое «автоматическое оружие» калибра 
9 мм с глушителем — возможно, пистолет-пуле-
мет Стечкина — и привлек к акции троих своих 
знакомых, распределив между ними преступные 
обязанности. На роль стрелка организатор вы-
брал уголовника Сергея Булавинова, а следить за 
жертвой и возить киллера на автомобиле поручил 
соответственно безработным жителям Люберец-
кого района Игорю Золотенкову и Игорю Столяру.

30 марта 2006 года вечером мэр Доркин, про-
служивший в этой должности более 15 лет, по 
установившейся традиции общался с жителями 
Дзержинского в режиме онлайн из местной те-

лестудии «Угреша». В числе его слушателей, по 
версии следствия, были и убийцы — все они по 
команде организатора внимательно смотрели вы-
ступление чиновника, стараясь запомнить, как 
выглядит их будущая жертва. 

Около 22:30, после окончания телепередачи, 
Виктор Доркин, живущий неподалеку, отправил-
ся домой пешком и во дворе своего дома, на дет-
ской площадке, встретился с Сергеем Булавино-
вым. Киллер, как установила экспертиза, наповал 
убил мэра очередью в грудь, а затем сделал еще 
семь контрольных выстрелов в голову покойного.

Всех троих участников акции задержали че-
рез несколько месяцев после преступления 
и осудили. Стрелок получил 15 лет строгого ре-
жима, его помощник — 9,5 года, водителя Столя-
ра присяжные Мособлсуда признали невинов-
ным в убийстве.

На первых же допросах убийцы признались, 
что организовал покушение и руководил ими ав-
торитетный бизнесмен из соседнего города Лю-
берцы, вице-президент местного ФК «Орбита» 
Дмитрий Лукин, однако поймать организатора 
сразу не удалось.

Как выяснилось позже, вскоре после убийства 
мэра он оформил себе поддельный паспорт гра-
жданина Казахстана и вместе с супругой и деть-
ми отправился в заграничное турне. Бизнесмен 
был заочно арестован в России, попал в между-
народный розыск, но это не помешало его семье 
спокойно жить в Европе, перемещаясь между Ис-
панией и Кипром. Лишь в мае 2016 года, через де-
сять лет после убийства в Дзержинском, Дмитрий 
Лукин решил побывать на исторической родине 
и сразу же был задержан прямо в терминале при-
лета московского аэропорта Внуково.

После проведенного в ГСУ СКР расследования 
выделенного уголовного дела предполагаемого 
организатора убийства мэра Доркина к предъяв-
ленному фигуранту обвинению добавили еще 
два эпизода, вероятно, спланированных им, но 
не удавшихся покушений на бизнесменов. Сам 
Дмитрий Лукин свою причастность к заказному 
убийству и обоим покушениям отрицал и вообще 

от сотрудничества со следствием воздерживался, 
поэтому заказчик убийства Виктора Доркина, как 
и его мотивы, остались неизвестными.

В качестве основной версии преступления 
следствие, напомним, рассматривало конфликт 
чиновника с фирмами—застройщиками Дзер-
жинского. Мэр отказывался вводить в эксплуа-
тацию несколько построенных жилых домов, 
требуя устранения допущенных строителями 
ошибок, а кроме того, вел затяжной спор с девело-
перами из-за прав собственности на местный ста-
дион. Сам чиновник, кстати, называл своих оппо-
нентов «строительной мафией», и именно борьбе 
с ней было посвящено его последнее выступле-
ние в городском телеэфире. Однако доказать воз-
можную причастность к убийству кого-то из участ-
ников строительного бизнеса в Дзержинском не 
удалось, поэтому все отработанные СКР версии 
так и остались предположениями.

Возможно, из-за отсутствия в уголовном деле 
мотива и заказчика присяжные Мособлсуда вес-
ной 2018 года посчитали, что и предполагаемый 
организатор убийства мэра Лукин тоже не имеет 
отношения к этому преступлению. Подсудимо-
го оправдали, но прокуратура Мособласти не со-
гласилась с приговором и оспорила его в Первом 
апелляционном суде общей юрисдикции. Там со-
гласились, что в процессе №1 были допущены 
формальные нарушения, и вернули дело в Мо-
соблсуд на новое рассмотрение. Второй процесс 
с участием другой коллегии присяжных шел бо-
лее двух лет: с ноября 2020-го по май нынешне-
го года. Его даже закрыли от слушателей, чтобы 
народным судьям никто не помешал, однако их 
вердикт снова оказался оправдательным. В авгу-
сте апелляция признала обоснованными претен-
зии прокуратуры уже к процессу №2 и в очеред-
ной раз вернула дело в первую инстанцию. В свою 
очередь, Дмитрий Лукин, получивший за пять лет 
едва ли не уникальный для подсудимого опыт по 
работе с присяжными в суде, по установившейся 
традиции потребовал, чтобы и в процессе №3 его 
дело рассмотрели присяжные.

Сергей Машкин

Присяжных собирают трижды
Дело об убийстве подмосковного мэра снова слушается в суде

Тверской районный суд Москвы приговорил к шести годам условно-
го заключения Елену Кислицу — экс-председателя участковой изби-
рательной комиссии Басманного района, являвшуюся одновременно 
гендиректором ООО «Управляющая компания „Экологический фак-
тор“». Она была признана виновной в особо крупном мошенничестве. 
По данным СКР, в 2017–2018 годах женщина незаконно оформляла 
акты частичной приемки работ в ходе капремонта в многоквартирном 
доме, зная, что они выполнены некачественно. При этом в актах госпо-
жа Кислица подделала подписи двух местных депутатов. Осужденную 
дополнительно обязали заплатить штраф в размере 800 тыс. руб.

Находившаяся под подпиской о невыезде Елена Кислица пришла на огла-
шение приговора с часовым опозданием. И по мере того как председательст-
вующий Антон Беляков зачитывал эпизоды ее противоправной деятельнос-
ти, подсудимая краснела и даже тихо всплакнула.

Из приговора следовало, что в апреле 2017 года госпожа Кислица подписа-
ла от имени управляющей компании договор на капитальный ремонт мно-
гоквартирного дома по Спартаковской улице, 19, стр. 2. Согласно принятым 
обязательствам, подрядчик должен был отремонтировать в нем горячее и хо-
лодное водоснабжение с заменой стояков, поменять проводку, привести в по-
рядок крышу, наладить коммуникации в подвале и отреставрировать фасад 
здания. Общий объем работ был оценен в 18,9 млн руб., которые должен был 
выделять Фонд капитального ремонта многоквартирных домов Москвы по 
мере их исполнения. Для начала же управляющей компании был выделен 
аванс 5,7 млн руб. Но, как выяснилось позже, большая часть работ была вы-
полнена некачественно либо вообще не проведена.

В частности, фасад был не отреставрирован, а лишь подкрашен, стояки 
в трубах водоснабжения не поменяли (при этом представитель управляющей 
компании заставлял жильцов подписывать бумагу об отказе их замены, угро-
жая в противном случае всем «стену проломить»). Некачественно была отре-
монтирована и крыша.

В результате местный депутат Евгения Ремезова отказалась в сентябре 2017 
года подписывать акт частичной приемки работ, поскольку ей не представи-
ли смету, а сами работы были выполнены неряшливо. В частности, депутата 
смутило, что из-под крыши свисали какие-то куски целлофана, стропила пло-
хо держались, а мансардные окна вообще не закрывались. Но Елену Кисли-
цу это не остановило.

Как выяснилось в суде, в направляемых в фонд капремонта актах о прием-
ке работ она с помощью неустановленных сообщников подделала подписи 
несогласных чиновников и депутатов, что ее и сгубило.

Дело в том, что в первом акте сдачи работ была подделана подпись депу-
тата Басманного района Дмитрия Костикова. Но это прошло незамеченным, 
поскольку тот вскоре снял с себя полномочия, но его преемница Евгения Ре-
мезова, подпись которой также подделали, обратилась в Басманную межрай-
онную прокуратуру.

По итогам прокурорской проверки материалы в отношении Елены Кисли-
цы были переданы в СКР, где возбудили дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с ущербом в 4,7 млн руб.

Елена Кислица вину не признала. В суде она утверждала, что все было сде-
лано качественно и в срок. Гособвинитель же просил приговорить ее к четы-
рем годам колонии общего режима. Защита и сама обвиняемая настаивали 
на оправдании.

С учетом положительных характеристик, а также того, что после выявле-
ния недоработок управляющая компания их устранила да еще возместила 
бюджету причиненный ущерб, суд ограничится в отношении подсудимой 
условным сроком в шесть лет с испытательным сроком в четыре года. При 
этом был отклонен иск прокуратуры на сумму предполагаемого ущерба.

Когда судья уведомил осужденную о возможности обжалования приго-
вора, она лишь кивнула головой и вместе с адвокатом быстро покинула зал.

Алексей Соковнин

Главу управляющей 
компании 
избирательно наказали
Вместо общего режима за хищения 
женщина получила условный срок

Получив пожизненный 
срок, экс-мэр Махачкалы  
Амиров (на фото) утратил  
контроль и над бывшими 
муниципальными  
предприятиями    
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Ярмарка от ярмарки 
недалеко падает
Минувшую светскую неделю пол-
ностью захватили арт-ярмарка 
Cosmoscow в Гостином дворе (под-
робнее о ней см. материал на стр.11) 
и ее сателлит, ярмарка молодого 
искусства Blazar в Музее Москвы. 
Они не только славно поработали по 
части продаж, но и вновь стали сво-
еобразной сентябрьской линейкой 
светского класса «А» (а также «Б», ну и 
других). Не хватало разве что перво-
классницы с колокольчиком на пле-
че у выпускника. Впрочем, такой фо-
кус могли бы исполнить старые дру-
зья и соведущие многих новогодних 
огоньков на телеканале «Россия» Анд-
рей Малахов и Николай Басков. Дело 
в том, что господин Малахов коллек-
ционирует давно и с размахом (осо-
бенно теперь, когда он открыл «Си-
яние», личный центр современного 
искусства в родных Апатитах) — тог-
да как Николай Басков дебютировал 
на Blazar в интересе к совриску. Еще 
одной арт-дебютанткой стала фигу-
ристка Татьяна Навка: на превью 
Cosmoscow она пришла в компании 
подруги, певицы Жасмин Шор,— а 
на следующий день вернулась уже с 
мужем, пресс-секретарем президен-
та Дмитрием Песковым.

Впрочем, не она одна возвраща-
лась на ярмарку повторно. Это во-
обще хороший тон — прийти по-
сле толчеи открытия, чтобы более 
вдумчиво посмотреть искусство и 
уже точно не уйти без покупки. На-
иболее привилегированные поку-
патели приходят в день открытия 
не к шести вечера, а с утра порань-
ше. Но самые-самые увлеченные — 
накануне вечером, когда заканчи-
вается монтаж. Ровно так поступила 
Ксения Собчак, которая упорхнула с 
ужина Евгении Линович и ее брен-
да Msterpeace из ресторана «Зойка», 
не дождавшись горячего. Вместе с ху-

друком турбазы «Молодость» Алексе-
ем Караханом она поехала на Blazar, 
чтобы прикупить статуэтку Серафи-
мы Сажиной «Существо с красными 
глазами» и некоторую посуду.

Соучредитель Blazar Александра 
Лекомцева с сожалением констати-
рует, что посетителей в этом году бы-
ло раза в два меньше (вечер открытия 
не считается). Действительно, год на-
зад родственные ярмарки проходи-
ли не параллельно, а с разницей в не-
делю: тогда Cosmoscow и ее главноко-
мандующая Маргарита Пушкина не-
предвиденно были вынуждены усту-
пить Гостиный двор Форуму социаль-
ных инноваций регионов с участием 
Сергея Собянина и Валентины Матви-
енко (в этом году форум не проводил-
ся). «Мы почувствовали, что посетите-
ли, которые приходят на ярмарку как 
на выставку современного искусства, 
с двумя событиями не справились, их 
было намного меньше. Тогда как по-
сетители-покупатели и коллекционе-
ры оказались более стойкими»,— рас-

сказывает соучредитель Blazar Алек-
сандра Лекомцева. Средний чек яр-
марки составил около 100 тыс. руб., а 
всего молодого искусства было прода-
но примерно на 40 млн руб.

Что заметила я: если на Cosmoscow 
сохранялся примерный гендерный 
паритет представленных авторов, 
то на Blazar явно задавали тон жен-
щины. Причем, нарушая все стерео-
типы, даже в секции диджитального 
искусства. За вполне традиционную 
работу Анны Сладковой крайне го-
рячо поспорили светская дама, вла-
делица ЗОЖ-приложения Welps На-
талья Давыдова — и дама, о которой 
удалось узнать лишь, что она патрон 
музея «Гараж». Дама успела заброни-
ровать работу раньше, а госпожа Да-
выдова воспылала чувством к арт-
объекту чуть позже — и решила его 
перекупить во что бы то ни стало, че-
го бы это ни стоило. Встретились они 
у кассы. В общем, патроны «Гаража» 
легко не сдаются, даже перед таким 
очаровательным напором. Впрочем, 
на следующий вечер после инциден-
та госпожа Давыдова, уже успокоив-
шись, давала ужин в «Турандот». Там 
теперь есть специальное меню от 
Welps, которое можно заказывать 
хоть два раза подряд — вреда для фи-
гуры не будет.

Патроны «Гаража» 
легко не сдаются

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

Апелляционное заседание по де-
лу в отношении Алексея Горино-
ва в Мосгорсуде пройдет в за-
крытом для прессы и публики 
режиме, выяснил „Ъ“. Муници-
пальный депутат Москвы обжа-
лует вынесенный ранее приго-
вор — семь лет лишения свободы 
за «распространение ложных 
сведений о ВС РФ» (ст. 207.3 
УК РФ). Защита настаивает, что 
причин закрывать заседание ис-
ходя из норм Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК) нет. 
Юрист Ольга Подоплелова ука-
зывает на «судебную тенденцию» 
к секретности в делах, связанных 
с информацией об армии России. 
Отметим, что ряд свидетелей об-
винения в первой инстанции за-
являли о давлении со стороны за-
щиты господина Горинова.

В августе правозащитный проект 
«ОВД-Инфо» (внесен в реестр иноа-
гентов) предложил читателям сво-
их соцсетей обращаться в Мосгор-
суд и требовать «предоставить боль-
шой зал заседаний для апелляции 
по делу Алексея Горинова». Предло-
жение было вызвано ажиотажем во-
круг уголовного дела в отношении 
Алексея Горинова — первого в Рос-
сии приговоренного к реальному 
лишению свободы на семь лет по но-
вой статье УК РФ о «распростране-
нии ложной информации» об армии 
РФ. Депутат Красносельского района 
Москвы с 2017 года, участник движе-
ния «Солидарность», господин Гори-
нов допустил на заседании совета в 
марте 2022 года публичное высказы-
вание с критикой российской спецо-
перации на территории Украины, за-
явив, в частности, что на таком фоне 
неуместно проведение конкурса дет-
ского рисунка. 

Суд ответил сторонникам госпо-
дина Горинова, направившим обра-
щения с требованием предоставить 
большой зал, два ответа есть в распо-
ряжении „Ъ“. «22 августа судьей Со-
коловским вынесено постановле-
ние о назначении закрытого судеб-
ного заседания,— говорится в пись-
мах, подписанных зампредом Мос-
горсуда Максимом Ивченко,— в свя-
зи с чем отсутствует потребность в 
предоставлении большого зала су-
дебных заседаний».

Защита Алексея Горинова «по-
нятия не имела» о закрытии заседа-
ния, рассказали „Ъ“ в «ОВД-Инфо». 

Согласно УПК, причин закрыть про-
цесс от СМИ и слушателей всего че-
тыре, и к делу господина Горинова 
они не применимы, уверяют юри-
сты: заседание можно закрыть от пу-
блики, если в деле имеются матери-
алы, «содержащие государственную 
тайну»; если подсудимый «не достиг 
16 лет»; если на суде рассматривает-
ся преступление «против половой 
неприкосновенности личности» 
либо если «этого требуют интересы 
обеспечения безопасности участ-
ников или их родственников». «На 
наш взгляд, оснований для прове-
дения заседания в закрытом режи-
ме не имеется»,— сказала „Ъ“ адво-
кат Катерина Тертухина, представ-
ляющая Алексея Горинова. 15 сен-
тября она знакомилась с материа-
лами уголовного дела и не нашла в 
них постановления о закрытии за-
седания. Адвокат подчеркивает, что 
представители Мосгорсуда отказа-
лись ознакомить ее с постановлени-
ем, а в соответствии с требования-
ми того же УПК (ст. 241) судебное ре-
шение о закрытии «провозглашает-
ся в открытом судебном заседании». 
Это значит, что решение если и бу-
дет обнародовано, то непосредст-
венно на заседании в понедельник. 
Тогда же суд должен будет объяс-
нить основания закрытия.

В пресс-службе Мосгорсуда „Ъ“ 
подтвердили закрытие заседания от 
прессы и публики. «В соответствии 
с федеральным законом №262-ФЗ 
„Об обеспечении доступа к инфор-
мации о деятельности судов в Рос-
сийской Федерации“ не предусмо-
трено предоставление информации 
о причинах закрытия дела,— сооб-
щили в пресс-службе.— При рассмо-
трении дела в суде первой инстан-
ции дело слушалось в закрытом 
режиме в соответствующей части 
(имеется в виду часть допроса не-
которых свидетелей обвинения.— 
„Ъ“). В соответствии с положениями 
ст. 389.11 УПК РФ вручение участни-
кам уголовного судопроизводства 
копии постановления о назначении 
судебного заседания суда апелляци-
онной инстанции не предусмотре-
но». Оглашение резолютивной ча-
сти, добавили в пресс-службе Мос-
горсуда, «будет проходить в откры-
том режиме».

Чтобы оценивать обоснованность 
решения о закрытии судебного за-
седания, нужно «знать мотивиров-
ку этого решения», которая «должна 
быть приведена обязательно», под-
черкивает партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Вадим Клювгант. 
Это позволит «сопоставить ее с фак-
тическими обстоятельствами дела». 

«Это особенно важно потому, что сре-
ди оснований проведения закрыто-
го заседания есть оценочные,— по-
ясняет господин Клювгант.— Напри-
мер, безопасность участников судеб-
ного разбирательства, наличие све-
дений, составляющих иную (кроме 
государственной) охраняемую зако-
ном тайну. Вместе с тем давно не но-
вость, что суды нередко стремятся ог-
раничить доступ публики и прессы 
в судебные заседания по делам, где 
есть основания ожидать нежелатель-
ный для суда, стороны обвинения 
или иных властей общественный ре-
зонанс». Эксперт указывает, что для 
этого суды и используют «лобовой» 
метод — объявляют судебное заседа-
ние закрытым, в том числе с расши-
рительным толкованием законных 
оснований для этого. Другие методы 
Вадим Клювгант называет «гибрид-
ными» и относит к ним предоставле-
ние тесного зала заседаний для рас-
смотрения резонансных дел с боль-
шим количеством слушателей, а так-
же «использование эпидемиологи-
ческих или иных» ограничений.

В последнее время «набирает обо-
роты тенденция к секретности су-
дов», обращает внимание глава юри-
дической службы фонда «Русь сидя-
щая» (внесен в реестр иноагентов) 
Ольга Подоплелова. Она напомина-
ет, что недавно по требованию про-
куратуры и СКР суды закрывали про-
цессы по избранию мер пресечения 
политику Илье Яшину (внесен в ре-
естр иноагентов) и президенту адво-
катской палаты Удмуртии Дмитрию 
Талантову. Они содержатся в СИЗО 
по обвинению в распространении 
ложной информации о ВС РФ, как 
и Алексей Горинов. В ходатайствах 
о закрытии заседаний прокуратура 
и СКР указывали на возможное «раз-
глашение данных предварительно-
го следствия» при открытом избра-
нии мер пресечения. Эксперт доба-
вила, что суд первой инстанции, на-
значивший Алексею Горинову семь 
лет лишения свободы, рассматри-
вал дело открыто, «за исключением 
допроса нескольких свидетелей об-
винения». Они, отметим, заявляли, 
что на них оказывает давление сто-
рона защиты депутата.

Мария Старикова

Дело — табу
Мосгорсуд засекретил заседание по жалобе  
на приговор Алексею Горинову

светская 
жизнь

Закрытие заседания по уголовному делу о дискредитации 
армии депутатом Алексеем Гориновым не добавит  
убедительности решению апелляционной инстанции   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В Тверском райсуде Москвы началось разбира-
тельство по иску Генпрокуратуры к научно-иссле-
довательскому и просветительскому центру (НИ-
ПЦ) «Мемориал». В феврале 2022 года общество 
получило в качестве пожертвования помещение 
в Москве в Каретном Ряду от «Международного Ме-
мориала» (ликвидирован Верховным судом РФ). 
В Генпрокуратуре сочли, что это попытка скрыть 
имущество в процессе ликвидации НКО. Ведомст-
во назвало жертвование фиктивной сделкой и по-
требовало отдать помещение государству. В «Ме-
мориале» утверждают, что НИПЦ работал там еще 
с середины 1990-х, а сам иск правозащитники на-
зывают давлением на НКО. Согласно законодатель-
ству об НКО, имущество может быть направлено 
на уставные цели, а в иске нет обоснования, почему 
это не может быть сделано, говорит эксперт.

Предметом разбирательства стало помещение пло-
щадью 1018 кв. м в Каретном Ряду. В иске Генпрокурату-
ры (есть у „Ъ“) поясняется, что с 2005 года оно принадле-
жало «Международному Мемориалу», но в феврале 2022 
года на фоне процесса ликвидации общества «под видом 
пожертвования» его передали НИПЦ «Мемориал». «Про-
веркой пожертвования установлено, что оно носит фик-
тивный характер»,— утверждают в надзорном ведомст-
ве, заявляя, что имущество передано «нефункциониру-
ющей организации» и «не преследует общественно по-
лезной цели» (вопреки ст. 582 Гражданского кодекса РФ 
о пожертвованиях). Прокуратура потребовала обратить 
помещение в доход государства. И 12 сентября Тверской 
райсуд Москвы наложил арест на помещение и счета ис-
полнительных директоров ликвидированного «Между-
народного Мемориала» Елены Жемковой и действующе-
го НИПЦ «Мемориал» Бориса Беленкина. Как поясняется 
в иске, именно они подписывали договоры, по которым 
«Международный Мемориал» пожертвовал НИПЦ «Ме-
мориал» еще и денежные средства — 11 млн руб.

• История «Мемориала» началась в 1987 году с создания 
московской общественной группы «Мемориал»; одним 
из организаторов и первым почетным председателем был 
академик Андрей Сахаров. В 1992 году учреждено Между-
народное историко-просветительское, благотворитель-
ное и правозащитное общество «Мемориал» («Междуна-
родный Мемориал»): к 2021 году в него входили 74 органи-
зации, занимающиеся просветительской работой, увеко-
вечиванием памяти жертв политических репрессий, пра-
возащитной деятельностью и помощью в поисках данных 
о родственниках, пропавших во времена Большого терро-
ра. НИПЦ «Мемориал» является одной из старейших та-
ких организаций.
В 2016 году «Международный Мемориал» был при-

знан иноагентом, а в декабре 2021 года ликвидирован 
по решению Верховного суда РФ. В «Мемориале» тре-

бование о ликвидации НКО связывали с публикацией 
«расстрельных» архивов и данных о причастности к тер-
рору сотрудников КГБ СССР. В свою очередь, в иске Ген-
прокуратуры причиной названы «демонстрация устой-
чивого пренебрежения» к законодательству об иноаген-
тах и «создание лживого образа СССР как террористиче-
ского государства». В иске утверждается, что при ликви-
дации НКО его имущество было скрыто «для противо-
правной деятельности», а процедура жертвования про-
ведена для исключения спорного помещения из «лик-
видационной массы».

Отметим, в ст. 20 закона «О некоммерческих органи-
зациях» говорится, что на имущество ликвидируемой 
организации первым делом могут претендовать креди-
торы; после удовлетворения их требований его можно 
направить на цели, определенные в уставе НКО. И лишь 
если использование в уставных целях невозможно, оно 
обращается в доход государства.

Юрист «Международного Мемориала» Марина Агаль-
цова утверждает, что у НКО не было кредиторов, а по-
мещение пожертвовано в соответствии с уставными це-
лями общества. Госпожа Агальцова не согласна с заяв-
лением прокуроров о передаче имущества в пользу «не-
функционирующей организации». «Генпрокуратура 
считает сделку мнимой. Но во время такой сделки сто-
роны не хотят создать правовые последствия, а переда-
ют ее предмет формально. В нашем случае имущество 
использовалось, а не передавалось фиктивно»,— пояс-
няет она. Юрист говорит, что НИПЦ «Мемориал» сущест-
вует с 1990-х годов, выпустил около 50 книг и был «моз-
гом» «Международного Мемориала» в архивной работе. 
А правозащитные семинары и лекции шли в здании на 
Каретном Ряду и в 2022 году. «В иске раскидываются сло-
вами о запрещенной деятельности, он написан как об-
винительное заключение. Но наша организация не бы-
ла запрещена, ее ликвидировали за нарушение деятель-
ности иноагентов»,—подчеркивает госпожа Агальцова, 
которая называет иск прокуроров «запугиванием» и «из-
девательством над правом».

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Станислав 
Данилов находит иск Генпрокуратуры «странным». Экс-
перт не понимает, почему помещение «Мемориала» 
должно направляться в доход государства, «поскольку 
иск не содержит по большому счету никакого обоснова-
ния, почему данное имущество не может быть направ-
лено на уставные или благотворительные цели». «По су-
ти, Генпрокуратура резюмирует, что никакая другая ор-
ганизация на территории РФ, которая занимается схо-
жими целями (с „Мемориалом“.— „Ъ“), не подходит для 
того, чтобы получить соответствующее имущество. Этот 
тезис, по крайней мере из искового заявления, не дока-
зан»,— добавляет господин Данилов.

Александр Воронов

От «Мемориала» требуют 
освободить помещение
Генпрокуратура оспорила передачу штаб-квартиры 
ликвидированной НКО в Каретном Ряду
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Эффект Пелоси
Не обошлось и без сравнений ви-

зита Нэнси Пелоси с реакцией ОДКБ 
на просьбы Армении вмешаться 
в ситуацию на границе. При этом 
разочарование действиями воен-
ного блока выражали не только ин-
тернет-пользователи, но и офици-
альные лица. «Больше нет надежды 
на ОДКБ»,— заявил секретарь Совета 
безопасности Армении Армен Григо-
рян. А спикер парламента республи-
ки Ален Симонян сообщил о «боль-
шой роли» США в установлении 
перемирия на границе. Он, правда, 
добавил, что в процесс установле-
ния режима прекращения огня свой 
вклад в равной степени внесли все 
партнеры по Минской группе по-
средников, то есть и США, и Россия, 
и Франция. Это противоречило про-
звучавшим ранее заявлениям Мо-
сквы, где сочли именно свои усилия 
ключевыми для прекращения огня.

Между тем Нэнси Пелоси с ходу 
обозначила, что прилетела в Ереван 
скорее не как посредник, а как друг. 
Во время пресс-конференции со спи-
кером парламента Аленом Симоня-
ном, американка осудила «смерто-
носное нападение Азербайджана на 
суверенную территорию Армении» 
и заверила, что произносит это от 
имени всего Конгресса США. В це-
лом после этого госпожа Пелоси уже 
могла вообще ничего не говорить, 
поскольку этих слов хватило, чтобы 
привести в восторг всю Армению, 
которая чувствовала себя брошен-
ной всеми и вдруг ощутила столь 
мощную поддержку.

И тем не менее вывод, кото-
рый многие поспешили сделать, 
что США «осудили агрессию Азер-
байджана», был не вполне коррек-
тен. Нэнси Пелоси говорила от себя 
и, возможно, от лица Конгресса, но 
внешнюю политику в Вашингтоне 
определяют Госдепартамент и прези-
дент, а они все это время призывали 
к деэскалации и Ереван, и Баку, ста-
раясь придерживаться нейтралите-
та. Впрочем, на днях официальный 
представитель Госдепа Нед Прайс 
в ходе одного из брифингов заявил, 
что госсекретарь Энтони Блинкен 
в разговоре с президентом Азербай-
джана Ильхамом Алиевым призвал 
того «немедленно прекратить бое-
вые действия, отвести войска от гра-
ницы». Господин Прайс также до-
бавил, что США «ясно дали понять 
обоим лидерам, что военного реше-
ния этого спора быть не может».

Ме ж д у  т е м ,  в ы с т у п а я  н а 
пресс-конференции в Ереване, Нэн-
си Пелоси признала случившееся на 
границе нападением Азербайджана 
и заявила, что «Конгресс разработал 
резолюцию», которую намерен при-
нять, закрепив на бумаге свое отно-
шение к конфликту. Надо сказать, 
что к выражению солидарности с Ар-
менией госпожа Пелоси подготови-
лась основательно: на лацкане ее фи-
олетового пиджака виднелась брошь 
в виде незабудки — символа памяти 
о жертвах геноцида армян в Осман-
ской империи. Это, конечно, в Ере-
ване оценили, однако наверняка 
и запомнили в Турции, где факт ге-
ноцида не признают.

Между тем Ален Симонян побла-
годарил гостью за поддержку и заве-
рил, что для Армении «помощь США 
жизненно необходима». «Четкие 
санкции против Азербайджана мо-
гут стать еще одним рычагом против 
экспансионистских амбиций Азер-
байджана»,— заявил спикер парла-
мента республики. Нэнси Пелоси, 
в свою очередь, отметила, что при-
была в Ереван, чтобы «услышать по-
требности» Армении в оборонной 
сфере и «обсудить с руководством 
Армении, что (США.— „Ъ“) могут сде-
лать». При этом отвечать на вопрос 
армянских журналистов, может ли 
Вашингтон предложить Еревану 
альтернативную систему безопас-
ности в случае выхода страны из 
ОДКБ, спикер Палаты представите-
лей не стала и уступила микрофон 
председателю комитета по энергети-
ке и коммерческим вопросам Фрэн-
ку Паллоне.

«Мы понимаем, что Армения яв-
ляется частью Организации безопас-
ности с Россией. США глубоко обес-
покоены безопасностью Армении, 
и мы пытаемся понять, что США мо-
гут сделать, не обращаясь к этой си-
ловой структуре»,— уклонился от ка-
ких-либо обещаний или призывов 
господин Паллоне.

Вместе с тем Нэнси Пелоси кон-
статировала, что Армения «была ра-
зочарована» реакцией России на 
приграничное обострение, и мно-
гозначительно добавила, что надо 
«посмотреть, что произойдет даль-
ше». Однако дальше произошла ре-
акция МИД Азербайджана на слова 
американки. «Вызывает глубокое со-
жаление заявление, сделанное спи-
кером Платы представителей США 
Нэнси Пелоси во время ее визита 
в Армению, которое искажает ситу-
ацию в регионе. Безосновательные 
и несправедливые обвинения Пело-
си в адрес Азербайджана неприем-
лемы»,— подчеркнули во внешнепо-

литическом ведомстве республики. 
Кроме того, там сочли госпожу Пело-
си проармянским политиком, кото-
рая вместе с коллегами по делегации 
«использует этот визит для сво-
ей внутриполитической повестки 
и для того, чтобы заручиться поддер-
жкой армянских лоббистских кру-
гов в США». «Это серьезный удар по 
усилиям по нормализации отноше-
ний между Арменией и Азербайджа-
ном»,— заключили в МИДе страны.

Вполне вероятно, что, как и в слу-
чае с недавней тайваньской эпопеей, 
после того как госпожа Пелоси поки-
нет Армению, американским дипло-
матам вновь придется тушить пожар 
и объяснять: спикер Палаты пред-
ставителей имеет право на свое мне-
ние, поскольку так работают демо-
кратии. Однако США, будучи одним 
из официальных посредников в ар-
мяно-азербайджанском конфликте, 
от таких выступлений Нэнси Пелоси 
в миротворческом плане вряд ли вы-
игрывают.

Вечером в воскресенье аме-
риканская гостья встретилась 
и с премьером Армении Николом 
Пашиняном, который выразил ей 
признательность за «личные уси-
лия и вклад в признание США ге-
ноцида армян», а также высоко 
оценил «четкую позицию США в от-
ношении агрессии Азербайджана 
против Армении». «Конечно, чет-
кие формулировки правительства 
США приветствуются, потому что 
это очень важно для нас»,— сказал 
господин Пашинян, хотя, строго 
говоря, госпожа Пелоси представ-
ляла в Ереване законодательную 
власть, а не американскую адми-
нистрацию. По словам спикера Па-
латы представителей, ее делегация 
«принесла с собой любовь и уваже-
ние американского народа прави-
тельству и народу Армении». «В от-
ношении содействия демократии 
в Армении, резолюции о призна-

нии геноцида армян, противодей-
ствия Турции в вопросе Нагорного 
Карабаха и по всем другим вопро-
сам мы друг Армении»,— заявила 
политик.

Пока же американская гостья вы-
ступала на различных площадках 
в Ереване и встречалась с местны-
ми парламентариями, на площади 
Франции в армянской столице про-
шел митинг за выход республики 
из ОДКБ. Правда, он оказался мень-
ше, чем недавние акции за отставку 
премьера Никола Пашиняна, кото-
рые в целом тоже были немногочи-
сленными. При этом далеко не все, 
кто был на площади, воспринима-
ли происходящее с энтузиазмом. 
Корреспондент „Ъ“ стал свидетелем 
того, как небольшая группа пророс-
сийски настроенных людей пыта-
лась объяснить собравшимся, что 
«сближение с США до добра не до-
водит», и приводила примеры взаи-
модействия Вашингтона с Афганис-
таном, Ливией и Ираком. Впрочем, 
всерьез власти Армении о выходе из 
ОДКБ не рассуждают. Хотя накану-
не Ален Симонян и назвал военный 
блок «пистолетом, который не стре-
ляет», однако тут же призвал воздер-
жаться от резких шагов.

Кстати, в тот же день в Армению 
для участия в IX Российско-армян-
ском межрегиональном форуме при-
летела делегация из России во главе 
с вице-премьером Алексеем Оверчу-
ком. По его словам, эта поездка долж-
на «подчеркнуть нашу историческую 
близость с Арменией и стремление 
развивать и укреплять связи меж-
ду нашими народами и экономика-
ми». Впрочем, его визит в республи-
ку, похоже, не вызвал в армянском 
обществе особого отклика. Армения 
продолжала пристально следить 
за Нэнси Пелоси, которая пробудет 
в стране до 19 сентября.

Алексей Забродин;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Хиджаб  
пошатнул Иран
Смерть задержанной  
полицией нравов девушки  
привела к мощным протестам

Гибель 22-летней иранки Мах-
сы Амини, задержанной поли-
цией нравов, всколыхнула Иран. 
По стране прокатилась мощная 
волна протестов против жест-
ких религиозных законов и за-
силья духовенства. Взрыв недо-
вольства произошел в период 
политической неопределенно-
сти в Иране, вызванной слухами 
о состоянии здоровья 83-летне-
го верховного лидера Али Хаме-
неи и обсуждения кандидатуры 
его потенциального преемника. 
Ситуация усугубляется тающи-
ми перспективами снятия с Ира-
на западных санкций из-за ве-
роятного срыва переговоров 
по ядерной сделке.

В воскресенье иранские газеты, 
представляющие консервативные 
и реформистские СМИ, вышли с кар-
динально разными передовицами. 
Консервативная пресса сделала ак-
цент на участии в субботу верховно-
го лидера Ирана Али Хаменеи — на 
фоне слухов о его тяжелой болез-
ни — в траурной церемонии Арбаин 
(посвящена сороковому дню после 
трагической гибели в VII веке има-
ма Хусейна, проходит каждый год 
в Иране и Ираке в соответствии с ис-
ламским лунным календарем). Ре-
формисты посвятили центральные 
публикации истории 22-летней де-
вушки Махсы Амини из Иранского 
Курдистана.

Махса Амини приехала в Тегеран 
на прошлой неделе и была задер-
жана полицией нравов, когда вы-
ходила из метро со своим братом. 
Причиной задержания стал непра-
вильно надетый хиджаб, ношение 
которого обязательно для всех жен-
щин в Иране после Исламской рево-
люции 1979 года. В последнее время 
иранские девушки стали позволять 
себе не закрывать волосы полно-
стью, и Махса Амини не была исклю-
чением. Силы безопасности Ирана 
опубликовали заявление, в котором 
утверждалось, что госпожа Амини 
внезапно потеряла сознание от сер-
дечного приступа в центре задержа-
ния, когда проходила обучение пра-
вилам ношения хиджаба, и была 
доставлена в больницу, где впала 
в кому. В пятницу появились офици-
альные сообщения о ее смерти. По 
версии СМИ, близких к иранским 
властям, девушка страдала эпилеп-
сией и другими заболеваниями. Од-
нако ее родные опровергают эту ин-
формацию. Они считают, что смерть 
стала следствием избиения в центре 
задержания.

Похороны девушки вылились 
в протесты в ее родном городе Сек-
кезе, а также в административном 
центре Иранского Курдистана горо-
де Сенендедже. По сообщению иран-
ских правозащитных организаций, 
в результате столкновений с сила-
ми безопасности пострадали бо-
лее 30 человек. Протестующие сры-
вали плакаты с изображением Али 
Хаменеи и скандировали лозунги 
«Смерть диктатору!» и «Позор вам!».

Оппозиционные иранские СМИ 
также сообщают об акции проте-
ста, прошедшей в воскресенье в Те-
геранском университете. Студенты 
держали в руках плакаты на фарси 
и курдском языках, в том числе с над-
писями: «Я не хочу умирать!» и «Твоя 
кровь не будет растоптана!», а также 
«Женщины, жизнь и свобода».

Волна возмущения буквально 
взорвала ираноязычный сегмент ин-
тернета. Истории Махсы Амини по-
священы более 2,5 млн публикаций 
в Twitter и несколько десятков ты-
сяч в Telegram. Многие вспоминают 
других женщин, замученных в иран-
ских тюрьмах, и говорят о том, что 
на месте умершей девушки мог ока-
заться каждый. «Правительство при-
меняет к женщинам еретическое на-
силие и жестокость, невиданные 
даже при диктатурах Средневеко-
вья»,— написала в Twitter известная 
иранская журналистка Сара Масу-
ми, обычно пишущая о дипломатии 
и внешней политике Ирана. Многие 
говорят о том, что ситуация в стране 
хуже, чем при талибах в Афганиста-
не (движение «Талибан» официально 
запрещено в РФ.— „Ъ“).

Учитывая градус возмущения 
в иранском обществе, президент 
Ирана Эбрахим Раиси поручил 
в срочном порядке провести офици-
альное расследование причин смер-
ти Махсы Амини. Однако пока накал 
страстей не спадает.

В воскресенье иранские СМИ со-
общили, что в Секкезе по-прежне-
му напряженная обстановка, мо-
бильная связь работает с перебоями, 
хотя отключенный накануне ин-
тернет снова функционирует. Ряд 
иранских курдских партий и орга-
низаций призвали к всеобщей за-
бастовке, а также объявлению трау-

ра в связи со смертью Махсы Амини. 
К ним присоединился и Реза Пехле-
ви — сын последнего шаха Ирана, 
живущий в изгнании. Он призвал 
почтить не только память умершей 
девушки, но «и всех погибших детей 
Ирана».

Смерть Махсы Амини вызвала 
также широкую реакцию за рубе-
жом. В частности, ее прокомменти-
ровали помощник президента США 
по национальной безопасности 
Джейк Салливан и спецпосланник 
США по Ирану Роберт Малли, обви-
нившие Тегеран в очередном нару-
шении прав человека.

История Махсы Амини совпа-
ла с периодом политической нес-
табильности в Иране. В последние 
недели активно обсуждается состоя-
ние здоровья 83-летнего верховного 
лидера Али Хаменеи, который пра-
ктически перестал появляться на 
публике и 6 сентября пропустил за-
седание Ассамблеи экспертов, про-
ходящей два раза в год с его обяза-
тельным присутствием. В пятницу 
американская газета The New York 
Times сообщила, что верховный ли-
дер отменил все встречи после пе-
ренесенной операции и сохраняю-
щейся высокой температуры. Еще 
семь лет назад сообщалось, что Али 
Хаменеи страдает онкологическим 
заболеванием. На этом фоне актив-
но обсуждается, кто станет его пре-
емником на посту верховного ли-
дера Ирана, который он занимает 
с 1989 года. Чаще всего упомина-
ются две кандидатуры — действу-
ющий президент Эбрахим Раиси 
и сын Хаменеи — 53-летний Модж-
таба. Предполагается, что будущего 
лидера выберет Ассамблея экспер-
тов, однако четкой практики не су-
ществует, учитывая, что процедура 
избрания проводилась только один 
раз, в 1989 году. В субботу Али Хаме-
неи все-таки появился на публике 
во время церемонии Арбаин, но во-
просы о будущем Ирана это не сня-
ло. Тем более судьба страны весьма 
туманна — надежда на снятие за-
падных санкций, связанная с пере-
говорами вокруг иранской ядерной 
программы, практически растая-
ла. США считают, что Тегеран выд-
винул неприемлемые условия для 
возрождения Совместного всеобъ-
емлющего плана действий, кото-
рый бы ограничил иранскую ядер-
ную программу в обмен на снятие 
санкций.

«Учитывая то, что Раиси занял 
президентское кресло в очень нес-
табильное для Ирана время (ядер-
ная сделка не восстановлена, 
санкции ужесточаются, уровень 
инфляции превышает 50%), мож-
но предположить, что президентст-
во стало для него чем-то вроде „по-
литического самоубийства“. И хотя 
ситуация наследственной переда-
чи власти верховного лидера может 
вызвать недовольство, но, учитывая 
тесные связи Моджтабы Хаменеи 
с силовыми структурами и воен-
ным сектором, в частности с Кор-
пусом стражей исламской револю-
ции (КСИР), его кандидатура может 
стать удобным вариантом, который 
гарантирует стабильность режима, 
в котором военные и службы без-
опасности сохранят свои преиму-
щества»,— сказала „Ъ“ иранист По-
лина Василенко.

«Нет никакой гарантии, что пе-
реход власти после Хаменеи при-
ведет к позитивным изменени-
ям в Иране. В конце концов, КСИР 
уже подготовил почву для безопас-
ного перехода таким образом, что-
бы нынешняя политическая элита 
осталась на своих местах»,— ска-
зал „Ъ“ научный сотрудник Герман-
ского института международных 
дел и безопасности Хамидреза Ази-
зи. По его словам, все это уменьша-
ет надежды иранского общества на 
перемены — как политические, так 
и экономические. «Смерть Махсы 
Амини вызвала такое сильное воз-
мущение, какого не наблюдалось 
в Иране с 2009 года, когда другая 
молодая иранка, Неда Ага-Солтан, 
была застрелена силами безопас-
ности во время протестов. Но сей-
час буквально каждый почувство-
вал себя на месте Махсы Амини. Не 
нужно выходить на акции протеста, 
чтобы стать жертвой»,— пояснил 
эксперт. Он подчеркнул, что влас-
ти были просто вынуждены взять 
расследование смерти Махсы Ами-
ни под контроль, чтобы успокоить 
ситуацию, хотя люди не верят, что 
услышат правду. «Но даже если сей-
час волна протестов сойдет на нет, 
каждый новый инцидент будет вы-
зывать все большее разочарование 
среди иранцев. Потеряв надежду 
на реформы, они перестанут боять-
ся»,— добавил господин Азизи.

Марианна Беленькая

Спикера Палаты представителей США Нэнси Пелоси (в центре), однозначно занявшую  
сторону Армении в ее конфликте с Азербайджаном, в Ереване встретили как дорогого гостя   
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Революция дров
Беглый бизнесмен обещает  
свергнуть президента Молдавии из-за дорогого газа

В центре Кишинева 18 сентября 
состоялся массовый антиправи-
тельственный митинг. Его орга-
низатор — беглый молдавский 
бизнесмен Илан Шор — обеща-
ет превратить акцию в бессроч-
ный протест и добиться отставки 
президента страны Майи Санду. 
В Москве дают понять, что гото вы 
видеть в господине Шоре парт-
нера. Спецкор „Ъ“ Владимир 
Соловьев считает, что с такими 
партнерами и враги не нужны.

Квартал в центре молдавской сто-
лицы, где друг напротив друга стоят 
здания парламента и администра-
ции президента, заполнился людь-
ми ближе к 16:00. Человек 15–20 
держали плакаты с лозунгами «Ме-
няю Санду на дрова», «Нет политике 
энергомора!», «Нет холодной зиме!», 
«Санду нам не президент!». В тол-
пе преобладали люди пенсионно-
го возраста, а женщин было больше, 
чем мужчин.

Собраться здесь в воскресенье при-
звал молдавский бизнесмен и поли-
тик Илан Шор, возглавляющий пар-
тию «Шор». Сам он сейчас в Молдавии 
не живет. С лета 2019 года Илан Шор 
находится в Израиле, куда спешно уе-
хал, опасаясь, что на родине его поса-
дят в тюрьму: предприниматель явля-
ется фигурантом уголовного дела как 
один из организаторов незаконной 
схемы по выводу из трех молдавских 
банков $1 млрд в 2014 году.

Расстояние не мешает Илану 
Шору активно участвовать в молдав-

ской политике. Воскресная акция 
стала не первым протестом, который 
он организовал дистанционно. Го-
сподин Шор обещал, что теперь про-
тест будет бессрочным и закончится 
он тогда, когда президент Майя Сан-
ду уйдет в отставку вместе с прави-
тельством.

Предприниматель и его сторон-
ники по партии «Шор» (парламент-
ская фракция партии состоит из ше-
сти депутатов, всего в парламенте 
101 депутат) обвиняют власть в том, 
что она не способна управлять стра-
ной, является «марионеточным 
западным режимом» и рассори-
лась с Россией в ущерб интересам 
страны.

В России, власти которой в 2015 
году запретили Илану Шору въезд на 
шесть лет в связи с тем, что он пред-
ставляет угрозу национальной без-
опасности, теперь сменили в его от-
ношении гнев на милость. Самого 
бизнесмена, впрочем, в Москве пока 
не принимают, но поддерживают.

С молдавскими депутатами от 
его партии недавно встречался гла-
ва думского комитета по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий. 
9 сентября он принимал их в Гос-
думе, а 14 сентября написал Илану 
Шору письмо с предложением сно-
ва встретиться и вместе составить 
«дорожную карту» решения таких 
вопросов, как получение «специ-
альной цены на газ» и разрешение 
ситуации с поставками на россий-
ский рынок сельхозпродукции из 

Молдавии. Россельхознадзор, на-
помним, в августе ввел ограниче-
ния на поставки молдавской сель-
хозпродукции, объяснив это тем, 
что в ней были выявлены «опасные 
карантинные объекты».

На тему газа «шоровцы» напи-
рали больше всего, обвиняя Майю 
Санду, что это из-за нее Молдавия 
вынуждена покупать в России газ по 
высокой цене. Сейчас она составля-
ет $1800 за тысячу кубометров, что 
действительно много для бедной ре-
спублики. Дорогое топливо по це-
почке повлекло рост цен на продук-
ты и другие товары. 

— Моя пенсия — 1500 леев ($77.— 
„Ъ“). Покупать дрова, платить за газ, 
платить за свет тяжело. И лучше не 
будет,— жаловалась „Ъ“ участница 
митинга из города Страшены, пред-
ставившаяся Зинаидой.— Мы хо-
тим, чтобы Шор пришел к власти. 
Он сможет нам обеспечить хоро-
шую жизнь. Если он будет — у нас 
все будет.

Василий Ботнару, приехавший 
протестовать в Кишинев из Новых 
Анен, объяснял:

— Мы пришли сюда за справед-
ливостью. Нужно снять президента 
Майю Санду, потому что она ничего 
не дала нам. Мы получаем 1200 леев 
($61) пенсии. Как нам жить?

Василий Ботнару в руке держал 
флаг Молдавии. И таких, как он, 
в толпе было много. Это должно 
было продемонстрировать, что про-
тест не партийный, а всенародный. 

Но с последним вышла проблема. 
Организаторы митинга подавали 
в мэрию заявку на участие 50 тыс. 
человек, а уже во время протеста со 
сцены объявили о том, что собрать 
удалось 40 тыс. протестующих. Это 
выглядело сильным преувеличени-
ем. По оценкам полиции, обычно 
склонной преуменьшать масштабы 
протестов, в центре Кишинева со-
брались 6,5 тыс. Эта оценка была 
больше похожа на правду.

Илан Шор выступил перед участ-
никами митинга по видеосвязи.

— У нас два выбора: упасть на ко-
лени или бороться до конца. Я пойду 
до конца. Мы будем протестовать до 
тех пор, пока не будут организованы 
честные досрочные парламентские 
выборы,— вещал политик из дале-
кого Израиля.

Он заверил, что власть сменит-
ся, когда на улицы выйдут 100 тыс. 
человек.

— Я объявляю, что отныне каждое 
воскресенье мы будем организовы-
вать массовые протесты, пока не до-
бьемся отставки и досрочных выбо-
ров. Сегодня на улицы вышли более 
40 тыс. человек, но число манифе-
стантов достигнет 100 тыс.,— уверен 
господин Шор.

В конце митинга протестующие 
объявили: в центре столицы они 
основывают палаточный «Город сво-
боды» и установили перед парламен-
том 40 двухместных туристических 
палаток. Полиция им в этом препят-
ствовать не стала.
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Nikkei 225 27567,65 (–308,26)
РТС 1275,03 (–13,00)
FTSE 100 7236,68 (–45,39)

DAX 12741,26 (–215,40)
DJIA 30822,42 (–139,40)
NASDAQ Composite 11448,40 (–103,96)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.09.22
Австралийский доллар 40,2332
Английский фунт 68,9763
Белорусский рубль 23,7082
Датская крона 80,6594

Доллар США 60,0316
Евро 59,8740
Индийская рупия** 75,3827
Казахский тенге** 12,6598

Канадский доллар 45,4785
Китайский юань 85,4611
Норвежская крона* 58,5508
СДР 77,7355

Сингапурский доллар 42,6119
Турецкая лира* 32,8776
Украинская гривна* 16,3124
Шведская крона* 55,8423

Швейцарский франк 62,2476
Японская иена** 41,9743
*За 10. **За 100. 

Heineken поддаст газу
Пивоваренная компания может выпустить конкурента Coca-Cola

Возможность занять долю  рынка 
 газированных напитков на фоне 
 прекращения производства в России 
Coca-Cola и Pepsi заинтересовала лиде-
ров пивного рынка. Так, российская 
Heineken задумалась о запуске собст-
венной линейки продуктов со вкусами 
колы, апельсина и лимона. Несмотря 
на рост числа новых брендов в катего-
рии, свободная ниша на рынке сохра-
няется. Но конкуренция активно рас-
тет, а оригинальные напитки ввозятся 
по механизму параллельного импорта 
и остаются на полках магазинов.

Российская структура Heineken в июле—
августе зарегистрировала серию деклара-
ций о соответствии для линейки безалкоголь-
ных газированных напитков, обнаружил 
„Ъ“ в базе Росаккредитации. Продукты заяв-
лены под названиями «Роял Кола Ориджи-
нал», «Роял Кола Зеро», «Тони Лемони Оранж» 
и «Тони Лемони Лимон». Как следует из опи-
сания, напитки могут разливаться в стеклян-
ные, пластиковые бутылки и алюминиевые 
банки. Изготовителями указаны российские 
заводы Heineken. В компании отказались от 
комментариев.

• Голландская Heineken — третий производи-
тель пива в РФ, портфель брендов включает 
Amstel, «Охота», «Три медведя», «Степан Разин» 
и др. Управляет заводами в Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Иркутске, Нижнем Новго-
роде, Новосибирске, Хабаровске и Стерлита-
маке. Выручка в стране в 2021 году выросла 
на 12,5%, до 36,9 млрд руб.
Собеседник „Ъ“ на рынке отмечает, что 

у Heineken есть опыт работы с лимонадами 
«Шихан», поэтому «попытка воспользовать-
ся вымыванием с полок Coca-Cola и Pepsi 
логична». С началом кризиса из-за военной 
операции РФ на Украине Coca-Cola прио-

становила работу в РФ, а PepsiCo прекрати-
ла выпуск Pepsi, Mirinda и 7Up. Производи-
тель Coca-Cola «Мултон Партнерс» (ранее 
Coca-Cola HBC) теперь выпускает газирован-
ные напитки под маркой «Добрый», а Pepsi-
Co расширила линейку Evervess и «Русский 
дар». В компаниях комментарии не предо-
ставили. На полках розничных магазинов 
по-прежнему легко найти импортную (на-
пример,  польскую) Coca-Cola.

Между тем головной офис Heineken уже 
объявил о намерении продать российские 
активы. Соглашение может быть заключено 
во втором полугодии, говорится в отчетно-
сти компании. По словам собеседников „Ъ“, 
расширение ассортимента может повысить 
ценность бизнеса, но скорее это реакция на 
изменения на рынке. Согласно NielsenIQ, 
с мая по июль доля локальных брендов га-
зировки выросла с 19,8% до 25,3%, а ее про-

дажи в январе-августе выросли на 22,6% 
в деньгах и на 1,3% в объеме год к году.

Один из основателей Famous Amazing 
Brands (Vanilla Flight и Anarchy) Антон Стель-
маков отмечает, что «серьезно относящиеся 
к качеству компании» обычно закупают кон-
центраты у европейских производителей, 
сейчас импорт возможен через Турцию и Ка-
захстан. По словам эксперта, возможности ди-
стрибуции позволят Heineken поставить но-
винки на полки за месяц, а запуск потребует 
минимальных инвестиций. Осложняющими 
факторами он называет нехватку алюминие-
вой банки и сложности с поставками CO2.

Гендиректор «Волковской пивоварни» 
Алексей Аксель отмечает, что производст-
во пива в РФ в первом полугодии росло на 
фоне сокращения импорта, но до этого ры-
нок был в целом стабильным, к тому же на 
отрасль «усиливается регуляторное дав-
ление». В 2010-х годах свои газированные 
напитки выпускала «Балтика» (часть Carls-
berg Group). В апреле компания подала за-
явки на регистрацию брендов Crazy Cola, 
Crazy  Orange и Crazy Lemon. Но в «Балтике» 
уточняли, что пока речь идет только о про-
длении прав на марки. Исполняющий обя-
занности президента AB InBev Efes Ораз Дур-
дыев говорит лишь, что «компания активно 
следит за трендами и находится в поиске 
перспективных ниш».

По словам Антона Стельмакова, место для 
новых брендов газированных напитков оста-
ется, а состав будущих лидеров еще не опреде-
лен. Марку «Добрый» нельзя сравнить по силе 
с Coca-Cola, подчеркивает он. Хотя гендирек-
тор МПБК «Очаково» Юрий Антонов отмечает, 
что количество позиций на рынке уже выше, 
чем годом ранее, а крупнейшие игроки даже 
более интенсивно развивают ассортимент.

Анатолий Костырев
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Краткосрочные и долгосрочные трак-
товки больших корпоративных но-
востей могут расходиться. На прош-
лой неделе главная новость такого 
рода — заявление Владимира Пота-
нина о старте процесса передачи «до 
50%» акций Росбанка в эндаумент 
Благотворительного фонда Потани-
на (БФП): оно было сделано в среду, 
тогда же было объявлено и о переда-
че до 10% акций Росбанка в мотива-
ционную программу для сотрудни-
ков банка. Уже в субботу сообщения 
были дополнены: телеканалу РБК 
Владимир Потанин заявил о десяти-
летней программе увеличения с 10% 
до 25% пакета трудового коллектива 
в «Норильском никеле». Механизм го-
сподин Потанин раскрывать не стал, 
но можно предположить, что акции 
передавать сотрудникам будет сам 
«Норильский никель» — по крайней 
мере, пока инициативу деятельно не 
поддержат все акционеры.

«Короткое» понимание этих круп-
ных новостей связано исключитель-
но с санкциями: Владимир Пота-
нин, в этой версии, может выводить 
Росбанк целиком и «Норникель» ча-
стично из-под рисков, связанных 
с персональными санкциями. Опро-
вергать или подтверждать это невоз-
можно, можем лишь констатиро-
вать, что формально перенос рисков 
на БФП, который существует уже 23 
года (предполагается, что он будет 
полностью независимым по дости-
жении целевого капитала в 100 млрд 
руб.), рисков ни господина Потанина, 
ни БФП не снижает. В случае с «Нор-
никелем» все сложнее, но здесь пере-
дача до 15% капитала трудовому кол-
лективу (предполагается, что в случае 
и «Норникеля», и Росбанка будет ис-
пользована контролируемая «Ин-
терросом» платформа цифровых фи-
нансовых активов «Атомайз») снизит 
риски компании — но не Владимира 
Потанина лично.

Некоторая утрата собственно-
сти господином Потаниным при ре-
ализации двух программ очевид-
на: распоряжаться активами БФП 
или пакетом трудового коллекти-
ва «Норникеля» он заведомо не смо-
жет, а дивиденды по бумагам Росбан-
ка и «Норникеля» точно не попадут 
на его счета. Объявленный смысл 
«народного капитализма» в двух 
структурах — сделать коллективы 
и эндаументы бенефициарами ре-
формируемых «смычкой труда и ка-
питала» компаний. При любом таком 
способе «обхода санкций» у Владими-
ра Потанина останется только часть 
«чистой власти», генерируемой соб-
ственностью: это власть принимать 
решения, лишь ограниченно влия-
ющие на то, как будут работать БФП 
(фонд не управляет средствами эн-
даумента по закону — это делает не-
зависимая управляющая компания 
с рынка) и «Норникель», но без де-
нежных последствий в пользу себя. 
Поэтому долгосрочные взгляды на 
эти новости будут другими: в буду-
щем субконтрольные пакеты акций 
«Интерроса» в Росбанке и «Норнике-
ле» — эксперимент по отделению от 
собственности «доходной» и «власт-
ной» составляющей. Это сильно от-
личается от стандартных для Рос-
сии моделей управления — и это как 
 минимум интересно.

Частичное отделение 
власти от собственно-
сти и денег в Росбанке 
и «Норникеле» может 
стать крупнейшим 
экспериментом  
такого рода

Стартапам не стартуется
M&A-сделки сменили венчурные инвестиции в технологическом секторе РФ

Российские венчурные фонды мно-
гократно снизили интерес к отечест-
венным IT-стартапам. Падает, если 
исключить выбивающиеся из выбор-
ки особенно крупные сделки, и ниж-
ний порог инвестиций: если в 2021 го-
ду средний чек на проект составлял 
300–500 млн руб., то сейчас опустился 
до 20–30 млн руб. Эксперты отмечают, 
что при этом на технологическом рын-
ке растет число M&A-сделок — с помо-
щью поглощений небольших проектов 
крупные компании закрывают дефи-
цит квалифицированных IT-кадров.

С января по август 2022 года российские 
инвестиционные фонды заключили всего 
31 сделку с IT-стартапами против 121 сделки 
за аналогичный период прошлого года, рас-
сказали „Ъ“ в инвестиционной A.Partners. 
В компании уточнили, что сейчас на один ра-
унд приходится один инвестор, в то время как 
в прошлом году — два.

Средний чек на один проект при этом вы-
рос с $10,5 млн (630 млн руб. по курсу ЦБ на 16 
сентября) в 2021 году до $14 млн (840 млн руб.) 
в 2022 году. Таким образом, рынок резко упал 
с точки зрения количества сделок при росте 

среднего чека. «Но значительную долю в стати-
стике составляют венчурные сделки институ-
циональных и крупных отраслевых инвесто-
ров, и если вынести их за скобки, то средний 
чек падает значительно»,— уточняет инвести-
ционный аналитик A.Partners Андрей Шарлай.

Ряд инвестиционных фондов действитель-
но опустили нижнюю границу среднего чека, 
иногда — в десятки раз. Если раньше сред-
ний чек при инвестиции в IT-стартап был око-
ло 300–500 млн руб., а инвестиционные раун-
ды B2С-проектов доходили до 2 млрд руб., то 
сейчас основу рынка составляют инвестиции 
со средним чеком 20–30 млн руб., подтвердил 
„Ъ“ собеседник в крупном инвестфонде.

В венчурном фонде МТС также говорят, 
что число инвестиционных сделок за пол-
года существенно сократилось, в частности 
из-за того, что «возможность заработать с их 
помощью стала менее очевидной». «Средст-
ва от ряда крупных корпоративно-государст-
венных инвесторов стали высокорисковыми, 
а количество стратегов, готовых покупать по 
хорошим мультипликаторам (коэффициен-
ты, характеризующие отношение стоимости 
к выручке.— „Ъ“), стало меньше»,— пояснил 
руководитель фонда Ислам Мидов.

При этом сам фонд МТС удерживает ниж-
ний порог инвестиций на уровне $0,5 млн 
(29,8 млн руб.), повысив верхний до $5 млн 
(298,1 млн руб.) с $2 млн (191,2 млн руб.) 
в прошлом году. МТС также смещает фо-
кус в сторону компаний в стадии round 
A+/B (этап, когда стартап уже прошел первые 
раунды инвестиций), тогда как ранее рассма-
тривал проекты на более ранней стадии — 
round A. В РФПИ и фонде «Сколково», также 
традиционно инвестирующих в IT-стартапы, 
на запросы не ответили.

Директор по стратегическим проектам ГК 
«Цифра» Павел Федосов отмечает, что пробле-
ма сейчас не только в снижении порога инве-
стиций, а в целом в их отсутствии. «Многие 
компании рассчитывают на гранты, в том чи-
сле от частных фондов, но пока деньги выде-
ляются неохотно, рынок замер»,— говорит он.

После начала военных действий на Укра-
ине перестали работать с российскими стар-
тапами и иностранные венчурные фонды. 
В частности, Harvard Business Services разо-
слал своим клиентам письмо, в котором со-
общил, что не может работать с компанией, 
где хотя бы один из основателей россиянин 
(см. „Ъ“ от 16 августа). «Если весной кто-то еще 

рассматривал возможность инвестиции в рос-
сийские стартапы, то сейчас любой актив из 
РФ выглядит крайне непривлекательно»,— 
говорит управляющий партнер Red Sharks 
Ventures Александр Матвеев.

Однако российский венчурный рынок «не 
остановится», уверен Павел Федосов. «Про-
изойдет трансформация общих IT-фондов 
в отраслевые, обладающие компетенцией 
в конкретной сфере»,— отмечает он. Это будет 
новая модель инвестиций, по которой в том 
числе будет возможно оценить не только сам 
стартап, но и человеческий ресурс, задейство-
ванный в нем, считает эксперт.

По словам собеседника „Ъ“ в крупном ин-
вестфонде, косвенно на инвестиционный 
климат влияет и отток технических специали-
стов: он будет восстанавливаться большими 
компаниями за счет M&A-сделок. «Небольшие 
технологические компании будут поглощать 
крупные игроки не только ради разработок, 
но и из-за человеческого капитала»,— счита-
ет собеседник „Ъ“. Тенденцию подтверждает 
Ислам Мидов: «Свободные деньги стремятся 
в сторону M&A, так как много активов стало 
доступно для выкупа».

Татьяна Исакова

Котики без новостей
Пользователи стали больше смотреть видео на YouTube

Россияне стали проводить больше 
 времени на YouTube: показатель начал 
расти в июле и августе, следует из оце-
нок Mediascope. Эксперты связывают 
тенденцию с желанием части интер-
нет-пользователей «отгородиться от но-
востной повестки». Также на YouTube 
ищут старые фильмы, которые про-
пали из российских онлайн-кинотеат-
ров. Перетекает в сервис и аудитория 
 Instagram (деятельность головной Meta 
по ведению сервиса в России признана 
экстремистской и запрещена) и ограни-
ченного по функционалу TikTok. Несмо-
тря на претензии российских властей 
к контенту на YouTube, вероятность его 
блокировки в стране эксперты сейчас 
считают низкой из-за отсутствия полно-
ценных альтернатив.

„Ъ“ ознакомился с данными, опублико-
ванными на сайте Mediascope, согласно ко-
торым в июле и августе россияне стали про-
водить больше времени на YouTube. С начала 
года показатель оставался стабильным и со-
ставлял 84 минуты (в мае 85 минут). В июле же 

среднее время просмотра видео на YouTube 
выросло до 87 минут, а в августе — до 88 ми-
нут (учитывались данные интернет-пользова-
телей старше 12 лет по всей России по декс-
топным и мобильным устройствам). Данных 
за сентябрь пока нет.

Охват (процент людей от населения РФ, 
которые хотя бы раз в сутки заходят в сер-
вис) YouTube почти не изменился по срав-
нению с предыдущими месяцами, составив 
39% в июле и августе. Показатель выше (40%) 
наблюдался только в марте, сразу после нача-
ла военных действий на Украине. Однако год 
к году охват увеличился: в августе 2022 года 
он составил 48 млн человек против 41,3 млн 
человек в августе 2021-го. По охвату за август, 
по данным Mediascope, YouTube занял пятое 
место среди интернет-ресурсов, уступая What-
sApp, «Яндексу», Google и «ВКонтакте». В Ru-
tube и VK Video не ответили на запросы о ди-
намике показателей.

Гендиректор Telecom Daily Денис Кусков 
считает, что рост времени на YouTube связан 
с «эскапизмом в обществе и усталостью от но-
востей». «Люди ищут контент, который бы не 

касался политической и военной ситуации, 
а развлекательных передач на ТВ стало мень-
ше. На YouTube такого контента много»,— по-
ясняет эксперт. Исходя из показателей, можно 
предположить, добавляет он, что больше вре-
мени в сервисе проводят постоянные пользо-
ватели, то есть новой аудитории не появилось.

Количество времени в YouTube может так-
же отражать ограничения в других видах раз-
влечений: отсутствие больших голливудских 
премьер в кино и изъятие из библиотек он-
лайн-кинотеатров старых фильмов и сериалов 
(см. „Ъ“ от 18 августа), отмечает Денис Кусков: 
«Если люди что-то не находят в онлайн-кино-
театрах, они ищут это либо в торрентах, либо 
на YouTube». Однако гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» (объединяет ivi, Okko, Start 
и др.) Алексей Бырдин не согласен с этим: «Ста-
рые фильмы люди ищут в поисковиках и нахо-
дят на специализированных сайтах». 

Рост времени просмотра YouTube, по мне-
нию господина Бырдина, вызван в том числе 
блокировкой Instagram и Facebook и ограни-
чениями по публикациям в TikTok: «На You-
Tube есть похожий формат коротких видео». 

Далеко не все пользуются VPN, то есть у части 
населения в связи с блокировками ряда соцсе-
тей освободилось время, которое перераспре-
деляется в другие каналы, в том числе на You-
Tube, согласна директор по исследованиям 
OMD OM Group Ирина Едемская.

С начала военных действий на Украи-
не власти обсуждали возможную блокиров-
ку YouTube. Об этом, в частности, сообщало 
«РИА Новости» со ссылкой на источник, близ-
кий к Роскомнадзору. Однако, хотя россий-
ские суды штрафуют Google (владеет YouTube) 
за неудаление с видеосервиса недостовер-
ной информации о военной операции (9 сен-
тября было утверждено взыскание с Google 
21,7 млрд руб. оборотного штрафа), вероят-
ность крайней меры воздействия на ресурс че-
рез блокировку сейчас невелика, считает ген-
директор Института исследований интернета 
Карен Казарян: «Полноценных альтернатив 
для YouTube нет, а его блокировка может при-
вести к непредвиденным последствиям для 
других сервисов Google — могут возникнуть 
серьезные сбои».

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Роснефть» продолжает рассматривать предложе-
ния по оптимизации портфеля своих «хвостовых» 
активов. По данным „Ъ“, нефтекомпания может 
продать еще один актив с падающей добычей на 
юге России — «РН-Краснодарнефтегаз». В прош-
лом году «Роснефть» уже продала три схожих акти-
ва в этом регионе частной компании «Центргеко», 
которая выглядит логичным претендентом и на 
«РН-Краснодарнефтегаз». По мнению экспертов, 
«РН-Краснодарнефтегаз» с годовой добычей при-
мерно в 0,5 млн тонн едва ли стоит более $100 млн, 
а на фоне санкционных ограничений сумма мо-
жет оказаться гораздо меньше.

«Роснефть» обсуждает продажу своего дочернего ООО 
«РН-Краснодарнефтегаз» в рамках оптимизации «хво-
стовых» активов, рассказали источники „Ъ“ в отрасли. 
«РН-Краснодарнефтегаз» владеет 30 лицензионными 
участками, на которых добывает около 500 тыс. тонн 
нефти в год. Компания была образована еще в 1940-х го-
дах, ее накопленная добыча составляет более 230 млн 
тонн нефти. Выработанность участков — 94%. Доказан-
ные запасы нефти месторождений «РН-Краснодарнеф-
тегаза» составляют 51 млн тонн.

«Роснефть» в прошлом году уже оптимизировала 
портфель своих зрелых активов на юге России. Ком-
пания продала в прошлом году «РН-Ингушнефть», 
«Роснефть-Дагнефть» и «Дагнефтегаз» «Центргеко Хол-
дингу» (акционеры — Дмитрий Камышев, Татьяна Моро-
зова). Общая добыча этих активов оценивалась в 1 млн 
тонн в год. По словам источника „Ъ“ в отрасли, прода-
жа «РН-Краснодарнефтегаза» обсуждалась с «Центргеко». 
В «Роснефти» и «Центргеко» отказались от комментариев.

В то время как крупные нефтекомпании в основном 
фокусируются на масштабных проектах, стандартной 

практикой является продажа зрелых активов небольшим 
игрокам, которые могли бы, сократив затраты, улучшить 
экономику проектов. «Продажа „хвостовых“ активов со 
значительной степенью выработанности, обводненности 
и относительно высоким углеродным следом позволила 
нам в полной мере сконцентрироваться на реализации 
масштабных проектов»,— цитировала «Роснефть» в фев-
рале главу нефтекомпании Игоря Сечина.

«Роснефть» в 2021 году продала активы, которые на-
зывала «хвостовыми», в целом примерно на 17 млн тонн 
годовой добычи. Большая часть из них была приобрете-
на НКК экс-главы «Роснефти» Эдуарда Худайнатова: это 
«Варьеганнефтегаз», «РН-Северная нефть», «Сахалинмор-
нефтегаз», часть участков «Самаранефтегаза», «Оренбург-
нефти» и «Няганьнефтегаза». 

Среди крупных нефтекомпаний к практике продажи 
«хвостовых» активов прибегала и «Газпром нефть», кото-
рая несколько лет назад продала Западно-Ноябрьский 
и Южно-Ноябрьский участки (см. „Ъ“ от 9 июня 2021 года). 

По мнению Карена Дашьяна из Advance Capital, стра-
тегия крупных нефтяных мейджоров — эффективное 
управление портфелем проектов, в рамках которого ме-
сторождения с падающей добычей и высокой обводнен-
ностью продаются в рынок средним частным компани-
ям. Тем самым крупные нефтекомпании фокусируются 
на крупных и перспективных проектах.

До санкций «РН-Краснодарнефтегаз» можно было бы 
оценить в пределах $100 млн, но в связи с неопределен-
ностями, связанными с международными ограничени-
ями, он может стоить гораздо меньше, отмечает неза-
висимый эксперт Дмитрий Касаткин. По его мнению, 
частный игрок мог бы эффективнее доразработать дан-
ный актив. 

Дмитрий Козлов

Нефтяники поджимают «хвосты»
«Роснефть» может продать «РН-Краснодарнефтегаз»

Санкт-Петербургская валютная 
биржа (СПВБ) ведет переговоры 
о подключении брокеров, утвер-
ждают источники „Ъ“. Площадка 
намерена торговать ОФЗ, прово-
дить IPO и «оттянуть часть функ-
ционала Московской биржи». Од-
нако эксперты не видят практи-
ческого смысла в развитии оди-
наковых направлений на двух 
российских биржах в условиях 
ограниченного движения капи-
тала. По их мнению, СПВБ могла 
бы специализироваться на более 
узкой теме, например цифровых 
финансовых активах (ЦФА).

По словам двух источников „Ъ“ 
на финансовом рынке, СПВБ актив-
но ведет переговоры с профучастни-
ками рынка ценных бумаг по их под-
ключению к площадке. Переговоры, 
по словам одного из собеседников 
„Ъ“, ведутся с санкционными банка-
ми — Альфа-банком, «ФК Открытие», 
Сбербанком. Второй источник „Ъ“ 
уточняет, что ВТБ и ПСБ уже подклю-
чились к СПВБ. В планах биржи, по 
словам собеседников „Ъ“,— торговля 
ОФЗ, проведение IPO и постепенный 
перевод ценных бумаг санкционных 
эмитентов с Московской биржи.

На СПВБ подтвердили, что «идет 
активная работа по подключению 
профучастников рынка: банков, бро-
керских компаний и т. д.». Также пло-
щадка планирует размещение ОФЗ 
и других ценных бумаг, в том числе 
корпоративных акций, облигаций, 
суверенных заимствований друже-
ственных стран.

Для этого на СПВБ «полностью за-
менили технологическую, аппарат-
ную и программную части и после 
комплексного тестирования участ-
никами торгов и ЦБ запустили фон-
довую секцию». В конце марта биржа 
заключила договор покупки вычи-
слительных мощностей на $3,5 млн 
(см. „Ъ“ от 19 мая).

• СПВБ три года назад позициони-
ровалась площадкой для листинга 

ценных бумаг санкционных компа-
ний (см. „Ъ“ от 9 августа 2019 года). 
В этом году биржа подписала мемо-
рандум с Белорусской универсальной 
товарной биржей (БУТБ), источни-
ки „Ъ“ рассказывали о планах запу-
стить торги ЦФА на золото 
(см. „Ъ“ от 22 июня). Однако на те-
кущий момент на площадке пред-
ставлены лишь четыре ценные бу-
маги, а основной объем операций 
приходится на сделки репо и разме-
щение депозитов.

В ВТБ отказались от комментари-
ев, в «Открытии» заявили, что «не 
слышали о таких планах». В ПСБ, 
Альфа-банке и Сбербанке не отве-
тили на запросы „Ъ“. Согласие круп-
нейших участников биржевой тор-
говли будет зависеть «от тарифной 
политики СПВБ и реалистичного 
плана развития собственной инфра-
структуры», отмечает главный ана-
литик «Регблока» Анна Авакимян.

Однако источники „Ъ“ на рынке 
смотрят на планы СПВБ с осторожно-
стью. Они отмечают, что с 2019 года 
биржа уже трижды меняла руковод-
ство (в январе ее возглавил экс-ру-
ководитель департамента страте-
гии и проектов развития ПСБ Борис 
Ярышевский). Один из собеседни-
ков „Ъ“ убежден, что год назад такие 
«наполеоновские планы» вообще бы 
не появились на повестке дня, «в но-
вых условиях биржа и ее новый ме-
неджмент решили воспользоваться 

случаем и перехватить часть востре-
бованного функционала у Москов-
ской биржи».

У экспертов вызывает вопросы 
очевидность преимуществ СПВБ для 
инвесторов и брокеров. Переклады-
вание активов и перемещение участ-
ников торгов с одной площадки на 
другую не выглядит решением про-
блемы, если, например, OFAC решит 
воспрепятствовать взаимодействию 
российских бирж с азиатскими, ука-
зывает руководитель санкционной 
практики АБ «А-Про» Екатерина Ма-
кеева. Хоть у СПВБ и есть подклю-
ченные игроки, поясняет участник 
рынка, они пока не готовы давать до-
ступы для конечных клиентов.

На Московской бирже подчерк-
нули, что «институт листинга не 
предусматривает процедуры пере-
дачи ценных бумаг от одной биржи 
к другой». Старший аналитик муль-
тисемейного офиса ITS WM Георгий 
Окромчедлишвили также сомнева-
ется в пользе перетоков: «Если круп-
ные российские эмитенты станут ли-
стинговаться на СПВБ, а запреты на 
отток капитала сохранятся, то будет 
ли вообще иметь смысл в условиях 
такого замкнутого рынка капитала 
иметь несколько больших бирж?»

По словам управляющего дирек-
тора «Иволги Капитала» Дмитрия 
Александрова, листинг на несколь-
ких площадках имеет смысл, если 
он дает доступ к разным инвесторам 
или дает возможность торговаться 
24 часа в сутки благодаря различным 
часовым поясам. В прошлом году, от-
мечает он, уже были «не слишком 
успешные попытки „СПБ Биржи“ за-
брать часть оборота рублевыми ин-
струментами у Московской биржи 
и предпосылок для иного результа-
та у СПВБ не видно». Этой бирже, по 
мнению господина Александрова, 
было бы целесообразно сконцентри-
роваться на относительно узкой спе-
циализации, например ЦФА.

Ксения Куликова

Фондовый Петербург
СПВБ поборется за долю рынка Московской биржи

20,66 триллиона 
рублей
составил объем  
сделок с депозитами  
на СПВБ в первом 
полугодии 2022 года

Микрофинансисты ищут пути 
восстановления рынка, в част-
ности, некоторые компании 
начали постепенно «раскручи-
вать гайки» в сегменте среднес-
рочных займов, говорят участ-
ники рынка и подтверждает 
статистика. Однако на практи-
ке такие займы оказываются 
приближенными по своим ха-
рактеристикам к коротким: си-
туация в экономике остается 
нестабильной, и прогнозиро-
вать способность клиента об-
служивать заем в долгосроч-
ной перспективе трудно.

Объем выданных российски-
ми МФО займов категории install-
ments (IL, среднесрочные займы) за 
январь—август увеличился на 48% 
год к году, свидетельствуют данные 
в МФК «Лайм-Займ». Общий объем 
выдачи достиг двухлетнего макси-
мума — 462,8 млн руб. по итогам 
августа. Средний чек выданных 
займов также находится почти на 
максимальном за два года уровне — 
18,8 тыс. руб. Выше этот показатель 
с начала 2021 года был лишь в апре-
ле 2022 года — 19,4 тыс. руб.

IL-займы — среднесрочные 
(обычно более 30 дней) ссуды. Став-
ка по таким займам находится при-
мерно на уровне 0,7–0,8% в день. 
По данным Банка России, в пер-
вом полугодии на рынке МФО на-
блюдалось снижение выдач как раз 
в сегменте IL-займов: на 4% в пер-
вом квартале и на 9% во втором. 
При этом во втором квартале стали 
расти среднесрочные займы, вы-
даваемые онлайн, которые по ха-
рактеристикам скорее похожи на 
короткие «займы до зарплаты».

Во втором квартале кредиторы 
были вынуждены усилить скоринг 
клиентов и тщательнее оценивать 
риски на фоне экономической тур-
булентности, отмечают участни-
ки рынка. Так, в мае средний чек 

падал до 13,5 тыс. руб., уточняют 
в «Лайм-Займ». Однако уже в июне 
рынок начал восстанавливаться, 
и в августе средний чек увеличил-
ся на 13% по сравнению с началом 
года. Такие темпы в компании объ-
ясняют «некоторой стабилизацией 
ситуации в экономике и высоким 
сезоном — отпусками и подготов-
кой к новому учебному году».

«Наша стратегия строилась 
на развитии доли IL, и в начале 
2022 года такие займы составля-
ли 40% выдач компании. Но СВО 
внесла свои корректировки, при-
шлось сделать больший акцент на 
PDL-займы, так как меньшие сумма 
и срок позволяют увеличить обо-
рачиваемость денежных средств 
и снизить риск. Так, в марте 2022 
года доля IL-займов в компании 
снизилась с 40% до 28% в общем 
объеме выдач. Но начиная с июля 
компания постепенно начала уве-
личивать долю IL»,— говорит ген-
директор ГК Evanta Андрей Клей-
менов.

Кроме того, в результате жестко-
го скоринга со стороны банков на 
микрофинансовый рынок вышли 
субъекты малого и среднего пред-
принимательства (МСП). Рост объ-
ема выдач IL-займов у некоторых 
МФО можно объяснить работой 
с этой целевой группой, добавляет 
гендиректор МКК Creditter Игорь 

Смирнов. Обычно, уточняет генди-
ректор экосистемы Unicom (ранее 
«Юником24») Дмитрий Африканов, 
заемщик сегмента IL — это клиент 
в возрасте 30–40 лет, в 70% случаев 
наемный сотрудник с официаль-
ным постоянным доходом на уров-
не 45–60 тыс. руб. в месяц. 

Более тщательный скоринг при-
носит результаты: по данным На-
циональной ассоциации коллек-
торских агентств, если в целом по 
рынку МФО доля просроченной за-
долженности со сроком более 90 
дней находится на уровне около 
35%, то в сегменте длинных займов 
она на 5–10 п. п. ниже.

Однако вряд ли рост сегмента IL 
окажется устойчивым трендом, схо-
дятся во мнении участники рынка. 
«Риск-политики МФО в этом году 
смещены в сторону более коротких 
продуктов,— поясняет гендиректор 
финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев.— 
Риски в сегменте среднесрочных 
займов сейчас для компаний выше, 
чем в коротких, потому что прихо-
дится учитывать, каким будет фи-
нансовое положение клиента че-
рез полгода-год. А это сложнее, чем 
спрогнозировать поведение заем-
щика на горизонте 30 дней, особен-
но в условиях турбулентности на 
рынке».

Полина Трифонова

Представители бизнеса напра-
вили письмо в правительст-
во с просьбой ускорить выра-
ботку критериев для компа-
ний, которые могут претендо-
вать на компенсацию процен-
тов, недоначисленных банка-
ми в рамках кредитных кани-
кул. Если эти критерии не будут 
приняты до начала октября, то 
обязанность по выплате про-
центов ляжет на заемщиков.

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) направила 
в правительство письмо с просьбой 
поскорее определить критерии оп-
ределения возмещения банкам не-
дополученной прибыли от предо-
ставления компаниям кредитных 
каникул. В правительстве „Ъ“ сооб-
щили, что письмо АКИТ поступило 
и «будет рассмотрено в установлен-
ном порядке». 

Как отмечается в письме ассоци-
ации, одной из мер поддержки биз-
неса стал механизм постепенной 
адаптации процентных ставок по 
выданным кредитам с плавающими 
ставками к изменениям ключевой 
ставки ЦБ. Согласно закону 106-ФЗ, 
юрлица, взявшие кредиты с плава-
ющей ставкой, вправе претендо-
вать на «кредитные каникулы» на 
уплату процентов. При этом выпа-
дающие доходы кредитных органи-
заций должны быть компенсирова-
ны… правительством РФ. За первый 
из трех месяцев каникул ставка по 
кредиту, по которой рассчитывает-
ся платеж юрлицу, не может превы-
шать 12,5%, за второй — 13,5%, за тре-
тий — 16,5%. Заявки на кредитные 
каникулы принимались до 1 июня.

Правительство РФ должно уста-
новить «критерии и порядок» оп-
ределения соответствия юрлиц, 
согласно которым по кредитам бан-
кам возмещается 70% недополучен-
ного дохода, связанного с предо-
ставлением каникул, пишет АКИТ. 
При этом, по словам президента 
АКИТ Артема Соколова, до настоя-
щего времени критерии и порядок 
не установлены.

В законе говорится, что возме-
щение недополученного дохода 

банков должно произойти с 1 по 
31 октября. Если же к этому време-
ни порядок возмещения не будет 
определен, то, согласно разъясне-
ниям ЦБ, банки должны возместить 
недополученные доходы путем их 
«перераспределения в сумму основ-
ного долга заемщика, подлежаще-
го уплате в период после 1 января 
2023 года». 

Как рассказал „Ъ“ замминист-
ра экономики Илья Торосов, ми-
нистерство подготовило критерии 
и направило их в правительст-
во: заемщик должен быть налого-
вым резидентом РФ, не находиться 
в процессе реорганизации, ликви-
дации или банкротства, не иметь 
долгов по налогам, сборам, стра-
ховым взносам и др., а также прос-
рочки по кредитам, в отношении 
которых установлен переходный 
период. «Также у заемщика должен 
отсутствовать договор хеджирова-
ния процентного риска по кредиту, 
в отношении которого установлен 
переходный период и будут исклю-
чения по отдельным видам дея-
тельности, которые правительство 
дополнительно установит»,— уточ-
нил Илья Торосов.

Согласно подсчетам Минэконо-
мики, основанным на данных ЦБ, 

задолженность бизнеса, по которой 
был предоставлен переходный пе-
риод, составила 5,9 трлн руб. И если 
обсуждение затянется и критерии 
не успеют утвердить к 1 октября, то 
банки переложат выплаты допол-
нительных процентов на бизнес.

По оценкам эксперта «БКС Мир 
инвестиций» Валерия Емельянова, 
средняя просрочка по бизнесу сей-
час около 7%, а для компаний, вос-
пользовавшихся кредитными ка-
никулами, она может превысить 
10%. В результате в просрочку могут 
уйти кредиты на сотни миллиардов 
рублей, по которым банки должны 
будут досоздавать резервы.

Аналитики отмечают, что даже 
если критерии будут приняты, то 
компенсацию получат не все ком-
пании, воспользовавшиеся канику-
лами. Причем если таких организа-
ций, по которым правительство не 
выплатит компенсацию, окажется 
всего 10%, а из них в просрочку уй-
дет тоже только 10%, то банкам при-
дется создать дополнительные ре-
зервы на 60–70 млрд руб.

По мнению младшего директо-
ра по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Юлии Якуповой, 
ситуацию сглаживает то, что схема 
возврата недополученных процен-
тов не предусматривает возникно-
вения требований о единовремен-
ном их погашении, что снижает 
нагрузку на заемщиков. «Если за-
емщик не соответствует установ-
ленным правительством крите-
риям, то начисленные проценты 
увеличивают сумму основного дол-
га, далее они погашаются равными 
платежами в соответствии со сро-
ками и периодичностью, которые 
будут согласованы между заемщи-
ком и банком»,— поясняет она. Она 
считает, что компании, для которых 
будет проблематично выплачивать 
эти доначисленные проценты, до-
говорятся с банками о рассроч-
ке или реструктуризации кредита 
и в этом случае «существенного ро-
ста проблемных кредитов на балан-
се банков, скорее всего, не будет».

Максим Буйлов,  
Евгения Крючкова

Займы выросли в длину
МФО возвращаются к выдаче  
среднесрочных ссуд

Каникулы  
уплывают от бизнеса
Заемщики могут не дождаться помощи правительства
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ИСТОЧНИК: «ЛАЙМ-ЗАЙМ».

Одна из ключевых задач 
сейчас — помощь тем, 

кто столкнулся с ростом 
выплат процентов  
по ранее выданным 

кредитам, кто брал займы 
с плавающими ставками

— Михаил Мишустин,
премьер министр РФ,  

24 марта 2022 года

Ц И Т А Т А
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Машины  
не вывозят гарантии

В Роспотребнадзоре „Ъ“ сооб-
щили, что им известно о предло-
жениях АЕБ, но назвали их не-
приемлемыми. Там полагают, что 
реализация предложений немину-
емо приведет к недобросовестному 
использованию «моратория на от-
ветственность», массовому отказу 
от ремонтов транспортных средств, 
снижению качества клиентского 
сервиса и непрогнозируемому за-
тягиванию сроков ремонта. В Рос-
потребнадзоре считают, что «в рам-
ках действующего законодательства 
имеется достаточно правовых ин-
струментов для урегулирования си-
туаций, связанных с невозможно-
стью исполнения автоконцернами 
своих обязательств перед клиента-
ми при наступлении определенных 
событий, на которые ни одна из сто-
рон не может повлиять».

Угроза штрафов не решает саму 
проблему, считает президент ассо-
циации «Российские автомобиль-
ные дилеры» Вячеслав Зубарев: «Кри-
тический рост таких случаев может 
привести к банкротству дилера или 
автопроизводителя, что точно не 
в интересах потребителей». В ка-
ких-то случаях доставить запчасти 
в сроки, предусмотренные законом, 
просто не представляется возмож-
ным, заключает он.

Есть позиции, которые невозмож-
но привезти неофициально, так как 
продавцы отказываются иметь дело 
с автомобилями для РФ, боясь по-
пасть под санкции, говорит дирек-
тор по сервису «Автодом Алтуфьево» 
Роман Тимашов. «Если запчасть есть 

в РФ, срок ремонта не более недели. 
В случае отсутствия — минималь-
ный срок от месяца, все очень инди-
видуально»,— поясняет он.

Наиболее заметен дефицит слож-
ных элементов (например, элек-
тронные блоки), деталей для кузов-
ного ремонта, отмечает заместитель 
гендиректора по сервису «Авило-
на» Алексей Гуляев: «Ожидание не-
которых позиций может занимать 
один—три месяца». «Но диалог 
с брендами идет, вопрос только в сро-
ках. Многие бренды идут навстречу 
в тех случаях, когда дилеры находят 
необходимые детали сами и пыта-
ются привезти их альтернативными 
путями»,—подчеркивает он.

Предложение АЕБ обоснованно, 
говорит старший юрист юридиче-
ской фирмы «Косенков и Суворов» 
Василий Хохлов. «Суды зачастую 
формально подходят к рассмотре-
нию подобных споров, не прини-
мая во внимание обстоятельства, 
повлиявшие на нарушение прав по-
требителя,— поясняет он.— Есть 
и отдельная категория истцов, злоу-
потребляющая правом в целях обо-
гащения».

Однако управляющий партнер 
юридической компании «Коче-
рин и партнеры» Владислав Коче-
рин отмечает, что немногие знают 
о положениях закона, позволяю-
щих в течение десяти лет требо-
вать исправления существенных 
недостатков или заявить требова-
ния вплоть до обмена автомобиля 
на новый. «Если бы продавцы изна-
чально корректно выполняли свои 
обязательства без ухищрений, то 
и никакие неустойки бы не возни-

кали и не на что было бы объявлять 
мораторий,— считает он, называя 
неуместным действие моратория 
и в отношении застройщиков.— 
Санкции ударили по поставкам, но 
не мы их объявляли. Компании, не 
справляющиеся с нынешними ры-
ночными условиями и требовани-
ями российского законодательст-
ва, должны уступить место тем, кто 
справляется».

Но дилеры подчеркивают, что 
речь идет не только об иностран-
ных компаниях. «Импортеры, при-
остановившие деятельность, про-
должают поддержку в вопросах 
гарантийного возмещения. Но ситу-
ация не может длиться вечно, и мож-
но предположить, что бюджеты на 
следующий год импортеры не утвер-
дят — тогда дилеры останутся нае-
дине с гарантийными рекламация-
ми»,— добавляет Роман Тимашов. То 
есть фактически дилерам перестанут 
компенсировать расходы на гаран-
тийные ремонты. «Дополнительная 
финансовая нагрузка в виде судеб-
ных издержек может уничтожить 
бизнес,— считает он.— В случае ухо-
да с рынка официальных дилеров 
можно прогнозировать снижение 
качества предоставляемых услуг во 
всей сфере».

Авторитейл хочет сохранить ло-
яльность клиентов, так как сервис 
и ремонт составляют примерно 40% 
рентабельности бизнеса, говорит 
глава сервисного направления Fresh 
Auto Илья Иванский. По его мне-
нию, корректировка сроков гаран-
тийного ремонта и обслуживания 
создаст для этого возможности.

Ольга Никитина

Углю дорога на восток

При этом себестоимость (цена для 
достижения нулевой прибыли) экс-
порта российского угля оценивается 
во всех сценариях на уровне $68 за 
тонну в 2025 году, $66,3 — в 2030 году 
и $82 — в 2035 году.

Второй сценарий «Опережающий 
рост» предполагает более высокие 
темпы экономического роста в АТР, 
чем в первом сценарии, что приве-
дет к росту средних цен на уголь до 
$174,5 в 2025 году, $183 — в 2030 году 
и $171,5 — в 2035 году. Также предпо-
лагается, что западные банки будут 
предъявлять менее жесткие требова-
ния к финансированию добычных 
проектов. Поставки России в этом 
сценарии ожидаются на максималь-
ном уровне.

Наконец, ИПЕМ рассматривает 
кризисный сценарий, предполага-
ющий вооруженный конфликт во-
круг Тайваня. Профильные зарубеж-

ные аналитические центры, пишет 
ИПЕМ, ожидают начала конфликта 
в 2027 году. По оценке ИПЕМ, в резуль-
тате конфликта вероятно резкое со-
кращение спроса на уголь со стороны 

азиатских стран после 2027 года, при 
этом Китай может полностью остано-
вить закупки угля из Австралии.

Россия, как ожидают в ИПЕМ, 
по-прежнему будет вести поставки 
в АТР на максимальном уровне, так 
как, хотя цены в этом сценарии бу-
дут более низкими ($132, $136 и $101 

в 2025–2035 годах соответственно), 
они все равно окажутся существен-
но выше, чем издержки российских 
производителей.

Позитивные оценки рынка энер-
гетического угля разделяют также 
аналитики Fitch Ratings. Агентство 
снизило оценки стоимости желез-
ной руды, цветных металлов и кок-
сующихся углей до 2025 года, но 
повысило прогноз для энергетиче-
ского угля.

Угольный рынок выигрывает от 
высокого спроса, в том числе со сто-
роны КНР, и повышения цен на энер-
гоносители, особенно в Европе, что 
приводит к усилению зависимости 
от производства энергии с исполь-
зованием угля, считают в Fitch. Если 
старый прогноз цен энергетическо-
го угля в Китае на 2025 год составлял 
$90 за тонну, то новый — $93. Про-
гноз на этот год Fitch повысило до 
$176 за тонну вместо $162.

Евгений Зайнуллин
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Золото потускнело от ставок
Инвесторы больше интересуются облигациями

На фоне планов ФРС продол-
жать агрессивное ужесточение 
денежно-кредитной политики 
мировые инвесторы сократили 
интерес к золоту. Стоимость ме-
талла на мировом рынке обно-
вила полуторалетний минимум, 
приблизившись к $1,65 тыс. за 
унцию. На российском рынке 
цена опускалась ниже 3,2 тыс. 
руб. за 1 г. При этом российские 
инвесторы проявляют все мень-
ший спрос на металл как аль-
тернативу валютным вложени-
ям на фоне снижающейся цены 
и растущей конкуренции со сто-
роны облигаций, номиниро-
ванных в юанях.

На минувшей неделе стоимость 
золота обновила полуторалетний 
минимум. Так, 16 сентября, по дан-
ным Investing.com, котировки опус-
кались до $1654,56 за тройскую ун-
цию, минимального значения с 9 
апреля 2020 года. По итогам торгов 
стоимость поднялась до $1675,45 за 
унцию, потеряв за месяц более 7%.

Давление на золото оказывают 
ожидания относительно политики 
ФРС. После жестких заявлений гла-
вы американского регулятора Дже-
рома Пауэлла на симпозиуме в Джек-
сон-Хоул в конце августа (см. „Ъ“ от 
29 августа) участники рынка с опа-
ской смотрят на предстоящее засе-
дание, которое состоится 21 сентя-
бря. «В отсутствие комментариев 
ФРС и на фоне смешанной макро-
статистики инвесторы допускают, 
что ставка может быть повышена на 
100 базисных пунктов (сейчас 2,25–
2,5%.— „Ъ“). Мы ожидаем, что регу-
лятор на следующей неделе подни-
мет ставку на 75 базисных пунктов 
и даст жесткие прогнозы относи-
тельно дальнейшего движения»,— 
отмечает стратег по операциям на 
товарно-сырьевых рынках SberCIB 
Investment Research Михаил Шейбе.

В таких условиях международные 
инвесторы активно сокращают вло-
жения в золото. По данным агент-
ства Bloomberg, суммарные акти-

вы биржевых фондов опускались на 
минувшей неделе до минимума с на-
чала года — 3,08 тыс. тонн. За пять 
недель уверенного снижения они со-
кратились более чем на 56 тонн.

«В четвертом квартале, вероятно, 
средняя цена золота составит $1680 
за унцию, если ФРС повысит ставку 
на 75 базисных пунктов. В ином слу-
чае можем закрепиться ниже и в мо-
менте протестировать уровень $1600 
за унцию»,— считает Михаил Шейбе.

Снижается стоимость золота и на 
Московской бирже. В ходе торгов 16 
сентября она достигала 3,21 тыс. руб. 
за 1 г, а по итогам дня остановилась на 
отметке 3,22 тыс. руб., что на 3% ниже 
значения недельной давности и по-
чти на 7% ниже, чем месяц назад. Объ-
ем торгов составил в пятницу 115 млн 
руб., в 2,7 раза ниже, чем среднее зна-
чение за предшествующий месяц.

В то же время, несмотря на сниже-
ние спроса на металл, расширяется 
число брокеров, предоставляющих 
доступ клиентов к биржевым торгам 
золотом. В начале сентября на бир-
жевой рынок драгметаллов вышел 
БКС (0,89 млн клиентов). «К инстру-
менту проявили интерес несколь-
ко тысяч клиентов, средний объем 
сделок превысил 100 тыс. руб.»,— от-
метил аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Анатолий Клим.

Кроме того, российские инвес-
торы продолжают покупать паи ин-
вестфондов, инвестирующих в ме-
талл, хотя и здесь видно сокращение 
притока средств. По оценке „Ъ“, 
основанной на данных Investfunds, 

с начала месяца они вложили в такие 
ПИФы 150 млн руб., что в десять раз 
меньше привлечений за август.

«Снижение спроса российских 
частных инвесторов на золото свя-
зано прежде всего со снижением 
цены на драгоценный металл по 
мере укрепления доллара вследст-
вие повышения процентных ста-
вок в США»,— отмечает стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. По 
данным Investing.com, индекс DXY 
(курс доллара относительно шести 
ведущих валют) находится около от-
метки 110 пунктов, на 3% выше зна-
чения месячной давности и на 15% 
выше начала года.

Одновременно происходит пере-
распределение средств российских 
инвесторов в активы, номинирован-
ные в юанях, в том числе в облига-
ции. За два месяца их разместили 
четыре эмитента почти на 26 млрд 
CNY, больше половины пришлось 
на выпуск «Роснефти».

Вместе с тем участники рынка не 
ждут активных продаж золота со сто-
роны инвесторов, так как риски хра-
нения «токсичных» долларов и евро 
сохраняются. Росту спроса на золо-
то будут способствовать покупки ме-
талла со стороны мировых ЦБ для 
диверсификации резервов, особен-
но со стороны Китая и Индии, счи-
тает портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрий Скрябин, 
для которых пока характерна край-
не низкая доля золотых запасов — 
менее 5–6%.

Виталий Гайдаев

158 долларов
за тонну составит 
средняя стоимость угля 
на рынках Азии в 2030 
году, по оценке ИПЕМ

«Единственный вариант —  
более ручное управление»
Директор по развитию активов СГК Игорь Сорокин 
о модернизации угольных ТЭС

Правкомиссия по вопросам 
развития электроэнергетики 
в августе одобрила состав ра-
бот по модернизации Примор-
ской ГРЭС мощностью 1,5 ГВт 
для энергоснабжения Восточ-
ного полигона без утвержде-
ния CAPEX. Директор по разви-
тию активов Сибирской гене-
рирующей компании (СГК, вхо-
дит в СУЭК) Игорь Сорокин рас-
сказал „Ъ“, когда компания про-
ведет ценовой аудит и успеет 
ли завершить модернизацию 
в срок.

— Почему вы не представили 
правкомиссии технологический 
и ценовой аудит (ТЦА) проекта мо-
дернизации Приморской ГРЭС?
— Все представим. Все шаги выпол-
няются по порядку, согласно нор-
мативно-правовой базе. Сначала 
был определен перечень проектов 
под модернизацию, куда включи-
ли в том числе Приморскую ГРЭС. 
На последнем заседании комиссия 
утвердила состав работ по каждому 
проекту. Только после этого правко-
миссия будет утверждать под этот 
состав работ размер платы за мощ-
ность. Сейчас мы заканчиваем раз-
работку проектной документации, 
чтобы пройти Главгосэксперти-
зу, параллельно сделаем ТЦА. Над-
еюсь, к концу этого года докумен-
ты будут готовы, мы направим их 
в  правкомиссию.
— Вам не кажется, что логика на-
рушена? Есть примеры, когда по-
сле ТЦА проекты оптимизирова-
ли и меняли.
— К составу работ замечаний нет. 
Объективно там вариантов не так 
много. Мы направляли в Минэнерго 
обоснование инвестиций. Незави-
симая экспертная организация вы-
сказала положительное мнение от-
носительно качества проекта. Если 
не инвестировать в станцию, то она 
может в текущем состоянии работать 
максимум на 4,5 тыс. часов исполь-
зования установленной мощности. 
Перед нами ставят задачу обеспе-
чить ее работу 6,5 тыс. часов.
— В прошлом году в СГК заявляли, 
что уже вдвое увеличили оценоч-
ный CAPEX проекта, до 28 млрд 
руб. Насколько еще может выра-
сти цена?
— Конечно, цена изменится. Прош-
лые оценки мы делали еще на дан-

ных конца 2020 года. Текущие цены 
даже при сохранении объемов физи-
ческих работ будут выше.
— Сроки ввода — конец 2024 года. 
Вы успеете?
— Физически сроки выполнимы. Но 
все зависит от того, сколько блоков 
одновременно выводить на модер-
низацию. Мы готовы одновременно 
модернизировать до четырех энер-
гоблоков, но возможность вывода 
обусловлена балансовой ситуацией 
и обеспечением надежности работы 
Объединенной энергосистемы Вос-
тока. Пока «Системный оператор» 
(диспетчер энергосистемы.— „Ъ“) 
согласовал нам вывод двух блоков 
в 2022 году, еще двух — в 2023-м. Ду-
маю, с учетом объективной балан-
совой ситуации будет принято ре-
шение о расширении длительности 
работ до конца 2025 года.
— Были ли у вас проблемы 
с  поставкой импортного обору-
дования?
— Некоторые поставщики с ино-
странными корнями отказались по-
ставлять нам электротехническое 
оборудование, в частности для теку-
щих проектов Томь-Усинской ГРЭС 
и Красноярской ТЭЦ-1. Пришлось по-
купать российские аналоги. Честно 
скажу, я в меньшей степени беспо-
коюсь по поводу ушедших иностран-
ных компаний, потому что им заме-
на найдется. Недоумение вызывают 
сроки, которые нам сейчас дают оте-
чественные производители основ-
ного оборудования.
— Они перегружены?
— Мне сложно говорить, в чем 
 проблема.

— Какой средний КИУМ у ваших 
ДПМ-блоков?
— За восемь месяцев текущего года 
КИУМ — 48%.
— Но этот год удачный — в Сиби-
ри мало воды.
— Да, год маловодный. Но показа-
тель в 48% все равно очень высокий 
с учетом летних ремонтов и сниже-
ния загрузки ТЭЦ в летние месяцы. 
Потребители критикуют нас за низ-
кий КИУМ. Да, на одном блоке по-
казатель может быть низкий, но на 
другом — высокий. Все зависит от 
переменных затрат разных мощно-
стей: на рынке на сутки вперед нуж-
ны не только базовые мощности, 
а полупиковые и пиковые тоже.
— Почему, например, ваша газо-
вая ГТЭС «Новокузнецкая» имеет 
КИУМ менее 1%?
— По этой станции особая ситуация. 
Она изначально планировалась как 
пиковая станция, именно поэтому 
она была сделана как ГТУ простого 
цикла с максимально быстрым подъ-
емом нагрузки. Спрос на нее есть: 
в 2022 году две газовые турбины запу-
скались 176 раз из холодного состоя-
ния, то есть 11 раз в месяц. Мы можем 
пустить их в базовую нагрузку, но 
это экономически нецелесообразно: 
у них высокая топливная составляю-
щая. В Сибири газ дороже, чем уголь.
— Чьи турбины стоят на станции?
— ГТЭ-160 производства «Сименс 
технологии газовых турбин». Лока-
лизованная турбина Siemens.
— Есть ли проблемы с обслужива-
нием турбин?
— Пока ресурс есть, все нормально, 
проходим техобслуживание. Бли-
же к капитальному ремонту будет 
 понятно.
— Запуск программы модерниза-
ции на замену ДПМ был правиль-
ным решением для рынка?
— Это наш путь: по сути, через дол-
госрочный тариф, через регулиро-
вание. Потому что мы не можем об-
новлять энергетику через прибыль 
с рынка, ее просто нет в необходи-
мых объемах. Поэтому для нас един-
ственный вариант — какое-то более 
ручное управление. С одной сторо-
ны, надо развивать отрасль и модер-
низировать оборудование. С другой 
стороны, нельзя это делать слишком 
активно, чтобы не перегрузить по-
требителей платежами.

Интервью взяла  
Полина Смертина
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Разработчик систем распознава-
ния лиц NtechLab планирует от-
крыть офис в Таиланде и рас-
ширить присутствие в странах 
Юго-Восточной Азии. Росту спро-
са на российские решения на ази-
атских рынках может способст-
вовать ужесточение законода-
тельства в области безопаснос-
ти данных в некоторых странах. 
Но компания в регионе столкнет-
ся с рядом сложностей, предупре-
ждают эксперты: в их числе ло-
кальное законодательство, конку-
ренция с азиатскими и американ-
скими разработчиками, а  также 
местный менталитет.

Источник „Ъ“ на IT-рынке расска-
зал, что один из крупнейших россий-
ских разработчиков систем распоз-
навания лиц NtechLab планирует до 
конца года открыть офис в Таиланде 
и наладить экспорт своих продуктов 
в ряд стран Юго-Восточной Азии: Таи-
ланд, Малайзию, Индонезию, Вьетнам 
и Филиппины. «У компании сформи-
рован пул партнеров из 20 вендоров 
в этих странах. Сейчас запущено не-
сколько пилотных проектов в регио-
не, связанных с внедрением систем 
распознавания лиц»,— уточнил собе-
седник „Ъ“. В самой NtechLab отказа-
лись от комментариев.

• NtechLab основана в 2015 году 
 Артемом Кухаренко (25%) и Александ-
ром Кабаковым (17,5%), среди совла-
дельцев также фонд Рубена Варданя-
на. Выручка компании по итогам 
2021 года превысила 1 млрд руб., а чи-
стая прибыль — 88 млн руб., следует 

из данных «СПАРК-Интерфакс». 
 Среди продукции NtechLab — плат-
форма мультиобъектной видеоанали-
тики (FindFace Multi), которая распоз-
нает лица и силуэты людей, библио-
тека с решениями для видеоаналити-
ки FindFace SDK, конструктор для 
разработки приложений для смарт-
фонов с биометрической идентифика-

цией Ntech KYC и др. Среди заказчиков 
NtechLab — крупные производители 
операционных систем, а также ряд 
госучреждений, власти Москвы и Мос-
ковской области (см. „Ъ“ от 2 июня).
На фоне западных санкций россий-

ские поставщики софта все больше 
интересуются выходом на новые рын-
ки, в том числе Юго-Восточной Азии. 
Председатель совета директоров «Сер-
чИнформ» Лев Матвеев отмечает, что 
на фоне недавней утечки персональ-
ных данных 105 млн индонезийцев, 
например, правительство этой страны 
решило ужесточить законы с защитой 

персональных данных: «Наши реше-
ния помогают выполнить требования 
местных регуляторов, так что бизнес 
в них заинтересован».

Но работа в регионе специфична 
с точки зрения законодательства. С вы-
ходом на азиатский рынок, по мнению 
операционного директора разработ-
чика промышленного ПО SimbirSoft 
Дмитрия Петерсона, могут возникнуть 
проблемы, связанные с разницей стан-
дартов безопасности: «В РФ действуют 
требования Федеральной службы по 
техническому и экспортному контр-
олю, 152-ФЗ „О персональных дан-
ных“, в Европе — GDPR, в других реги-
онах — свои отличающиеся аналоги».

Гендиректор группы ЦРТ Дмитрий 
Дырмовский отмечает, что присутст-
вие на азиатских рынках требует су-
щественных вложений, в том числе 
в адаптацию продуктов: «Мы, напри-
мер, уже инвестировали в разработку 
технологий распознавания речи на та-
гальском языке (Филиппины), на ан-
глийском с поддержкой акцентов, ки-
тайском (Малайзия, Сингапур)». 

Также, уточняет Лев Матвеев, ино-
странным покупателям российско-
го софта зачастую «сложно довериться 
чужакам», поэтому компаниям при-
ходится действовать через партнеров 
и локальных представителей. Это мо-
жет потребовать времени и дополни-
тельных средств. Партнер Birch Legal 
Антон Баков согласен, что в регионе, 
куда выходит NtechLab, большое значе-
ние традиционно имеют личные свя-
зи, и в отдельных случаях их наличие 
критически важно: «Нам доводилось 

сталкиваться с самыми разными си-
туациями в связи с этим — например, 
когда без наличия личного прямого 
контакта с конкретным должностным 
лицом наш клиент почти год не мог по-

лучить лицензию на осуществление 
необходимого ему вида деятельности». 

Проблема еще и в сильной разнице 
менталитетов, добавляет юрист, а так-
же наличии «большого количества ус-

ловностей и неформальных норм, ко-
торые необходимо учитывать в работе».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев,  
Екатерина Волкова

Разработчики меняются в лице
Российские IT-компании осваивают Юго-Восточную Азию

Ведущий программы «Доктор Мясников» 
на телеканале «Россия-1» и главврач москов-
ской городской больницы №71 Александр 
Мясников стал владельцем клиники «Интер-
медцентр» в Москве. Это единственный мед-
центр, которым теледоктор владеет напря-
мую. Другая клиника в столице, где исполь-
зуется имя врача, принадлежит его супруге. 
У телеведущего ранее была попытка разви-
вать многопрофильные клиники по фран-
шизе, но проект так и не заработал. Партнер-
ские программы в сегменте медцентров не 
слишком востребованы, так как, по мнению 
экспертов, требуют больших инвес тиций 
и опыта.

Телеведущий Александр Мясников в июне стал 
владельцем 100% клиники «МГМЦ Интермедцентр» 
в Москве, обнаружил „Ъ“ в ЕГРЮЛ. Клиника и рань-
ше использовала имя популярного телеведущего 
как своего основателя, но он никогда не был ее соб-
ственником. Последним владельцем «МГМЦ Интер-
медцентр» значится Екатерина Соколова — супруга 
Дмитрия Клюева, считавшегося в 2003–2005 годах 
бенефициаром уже ликвидированного Универсаль-
ного банка сбережений. В 2014 году Минфин США 
включил господина Клюева в санкционный список 
по делу Магнитского. Кроме того, Екатерина Соко-
лова выступает владельцем «Инвест сервиса», осно-
ванного Дмитрием Клюевым.

Главный врач «Интермедцентра» Бранислав Бо-
гунович уточнил, что сделка была безденежной 
и господин Мясников стал собственником «по 
дружбе». Сам телеведущий „Ъ“ не ответил.

У господина Мясникова есть опыт в коммерче-
ской медицине. В 2002 году он стал сооснователем 
(25%) «Американской клиники МДМ», в которой, 
как рассказывал телеведущий в интервью Vadem-
ecum, «лечились все олигархи, которые есть, за 
редким исключением» и иностранцы. Клиника 
просуществовала шесть лет. В 2007 году появился 
«Интермедцентр», использовавший имя господи-
на Мясникова как основателя. На сайте «Интермед-
центра» подчеркивается связь между клиниками: 
там написано, что «Американская клиника МДМ» 
была переименована в «Интермедцентр». Брани-
слав Богунович связь проектов отрицает, но уточня-
ет, что Александр Мясников принимал «непосред-
ственное участие в работе обеих клиник».

В Москве работает также «Клиника доктора 
Мясникова». Но самого телеведущего среди ее уч-
редителей нет: 65% управляющей компании при-
надлежит его жене Наталии Мясниковой. Выруч-
ка клиники в 2021 году составила 11,4 млн руб. 
(у «Интермедцентра» — 126,7 млн руб.). Еще один 
медицинский проект господина Мясникова так 
и не получил своего развития. В 2019 году телеве-
дущий анонсировал запуск сети поликлиник мас-
сового сегмента, которые предполагалось разви-

вать по франшизе. Для этого было создано ООО 
«Диагностика доктора Мясникова» (доля Алексан-
дра Мясникова составила 25%). Но лицензию на 
медицинскую деятельность компания так и не по-
лучила, а затем была ликвидирована по решению 
 учредителей.

Развитие через франшизы не слишком популяр-
но у сетей клиник. Крупная «Медси» в 2019 году за-
пустила такую программу, предусматривающую 
для партнеров инвестиции от 50 млн руб. вместе 
с паушальным взносом. В течение пяти лет «Мед-
си» планировала открыть 20 клиник, но за три года 
нашла только трех партнеров. «Открытая клиника» 
в 2020 году свернула франчайзинговую програм-
му, открыв только три центра. В сети «Альфа-Центр 
здоровья» сообщили, что не планируют открытие 
цент ров по франшизе.

Запуск многопрофильных клиник по франшизе 
требует больших инвестиций, а найти инвестора, 
готового вложить необходимый объем, и раньше 
было нелегко, а сейчас особенно сложно, говорит 
эксперт Franchiza.ru Анна Рождественская. По ее 
словам, обычно за такой франшизой обращают-
ся те, у кого есть опыт в медицинском бизнесе, что 
еще больше сужает круг интересантов. По словам 
эксперта, более востребованы франшизы специа-
лизированных клиник — например, сети стомато-
логий: они требуют меньших инвестиций.

Полина Гриценко

Теледоктор стал бизнесменом
Клиника «Интермедцентр» в Москве перешла Александру Мясникову
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Российские добытчики крабов 
опасаются нового осложнения 
экспорта в условиях санкций. 
Из-за запрета на поставку море-
продуктов в США и ЕС краболо-
вы Северного бассейна в этом 
 сезоне могут перенаправить про-
дукцию на китайский рынок. 
Но это грозит перегрузкой основ-
ного используемого для вывоза 
живого краба в КНР пункта про-
пуска. Задержка груза на один 
день может привести к резкому 
падению стоимости товара, пре-
дупреждают участники рынка. 

О новых рисках для экспорта жи-
вого камчатского краба рассказали 
источники „Ъ“ на рынке. По их сло-
вам, сезон активной добычи ресурса 
на Дальнем Востоке начался в сентя-
бре, а основной экспорт живого краба 
идет в Китай через таможенный пункт 
Краскино в Приморском крае. Но его 
пропускная способность ограничен-
на: в Краскино всего четыре линии 
контроля, а из-за изношенности ин-
фраструктуры и постоянных ремонтов 
стабильно работает только одна, гово-
рят собеседники „Ъ“.

По данным источников „Ъ“, в июле 
очередь здесь достигала 110 машин, 
что соответствует пяти дням ожида-
ния, а с началом активного экспорта 
пробка может растянуться до 150 гру-

зовиков. Кроме того, отмечают собе-
седники „Ъ“, в этом сезоне отгрузки 
через пункт начнут краболовы Север-
ного бассейна, которые столкнулись 
с проблемой сбыта после запрета по-
ставок морепродуктов из РФ в США 
и ЕС в рамках санкций из-за военных 
действий на Украине. В Росрыболовст-
ве переадресовали вопросы „Ъ“ в Феде-
ральную таможенную службу, где ком-
ментарии не предоставили.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк отме-
чает, что живой краб — специфиче-
ский продукт, пользующийся спросом 
в основном в Китае. Представитель ГК 
«Русский краб» (принадлежит Глебу 

Франку и группе топ-менеджеров) го-
ворит, что Краскино — приоритетный 
пункт для перевалки, поскольку рас-
положен рядом с приморскими порта-
ми, а на китайской стороне продукция 
максимально быстро попадает в при-
емные пункты со свежей морской во-
дой. Как отмечают в компании, каж-
дый день простоя в зависимости от 
вида краба приводит к падению цен 
на продукт до 50%. По словам прези-
дента Ассоциации добытчиков краба 
Александра Дуплякова, в 2021 году че-
рез Краскино перевезли 13,6 тыс. тонн 
живого краба. В Ассоциации добытчи-
ков минтая оценивали общий экспорт 
живых и мороженых крабов из РФ за 
этот период в 75 тыс. тонн. 

Исполнительный директор Севе-
ро-Западного рыбопромышленно-
го консорциума (СЗРК; крупнейший 
добытчик краба в Северном бассей-
не) Сергей Несветов говорит, что по-
сле закрытия США и ЕС рынки Ки-
тая, Южной Кореи и Японии остались 
единственными сопоставимыми по 
объемам потребления и платежеспо-
собности населения. Добытые в Север-
ном бассейне крабы, очевидно, поедут 
в Юго-Восточную Азию, и на рынке вы-
растет конкуренция, отмечает он. Но, 
уточняет господин Несветов, СЗРК рас-
сматривает прежде всего поставки мор-
ским путем и в замороженном виде.

По словам источника „Ъ“, для жи-
вых крабов экспорт морским путем 
после введения Китаем ограничений 
из-за пандемии COVID-19 стал практи-
чески невозможным. Кроме того, для 
доставки в Китай приходится отвле-
кать суда от промысла на срок до 10–12 
дней. Президент Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий Приморья 
Георгий Мартынов говорит, что это 
снижает прибыль участников рынка, 
которая была просчитана с точки зре-
ния взятых кредитов и инвестицион-
ных обязательств, так что ситуация для 
бизнеса может стать критичной.

По мнению Александра Дуплякова, 
решить вопрос могло бы строительст-
во нового пограничного перехода, 
способного не только справиться с те-
кущим грузопотоком, но и обеспечить 
его потенциальный рост. Георгий Мар-
тынов добавляет, что несколько лет на-
зад крупные краболовы готовы были 
самостоятельно построить дополни-
тельную инфраструктуру и отдельную 
полосу для скоропортящейся про-
дукции по механизму государствен-
но-частного партнерства. Но идея не 
нашла поддержки у госорганов, отме-
чает он. Илья Березнюк добавляет, что 
снять риски для экспорта могут и до-
говоренности РФ с КНР об облегчении 
поставок.

Алексей Полухин

Краб портится на границе
Экспорт морепродукта может осложниться

В прошлом году из-за дефици-
та логопарков в Москве и Под-
московье ритейлеры, логис-
ты и дистрибуторы наращива-
ли складские мощности, заклю-
чая с застройщиками сделки 
built-to-suit — строительство объ-
ектов под конкретного заказчи-
ка. Но уже весной и летом число 
таких сделок сократилось в де-
вять раз: после начала военных 
действий на Украине розница 
во многом заморозила или из-
менила планы развития. Сей-
час спрос на покупку и аренду 
складов, построенных под заказ, 
начинает оживать, но рекорд 
прошлого года вряд ли удастся 
повторить, уверены эксперты.

Объем сделок в складской не-
движимости в Москве и Подмоско-
вье в формате built-to-suit сократил-
ся в девять раз год к году и составил 
всего 71 тыс. кв. м, подсчитали в IBC 
Real Estate по запросу „Ъ“. По дан-
ным CORE.XP, объем спроса составил 
170 тыс. кв. м, в то время как годом 
ранее он был в пять раз больше — 
868 тыс. кв. м. В Knight Frank Russia 
говорят, что в этом году была зафик-
сирована всего одна сделка в таком 
формате — на строительство склада 
61 тыс. кв. м. Общий спрос на логи-
стическую недвижимость, включая 
спекулятивные объекты, снижался 
при этом гораздо медленнее: в ян-
варе—сентябре объем таких сделок 
сократился в 2,5 раза год к году, до 
758 тыс. кв. м.

На сокращение числа сделок 
built-to-suit повлияло начало воен-
ных действий на Украине. «Ритей-
леры и компании e-commerce отло-
жили планы по развитию на второй 
план, хотя еще в начале этого года 
были готовы наращивать складские 
мощности»,— отмечает руководи-
тель департамента исследований 
и аналитики IBC Real Estate Екатери-
на Ногай. После 24 февраля компа-
нии пока не готовы принимать се-
рьезные решения по инвестициям, 
подтверждает гендиректор ГК «Ори-
ентир» Андрей Постников. 

В прошлом году ситуация была 
обратной: ритейлеры, включая 
e-commerce, логистические операто-
ры и дистрибуторы из-за дефицита 
складов не могли найти нужные объ-
емы готовых площадей, и им прихо-
дилось заказывать строительство но-

вых логопарков, поясняет Екатерина 
Ногай. По данным Knight Frank, в на-
чале 2021 года вакантность в логопар-
ках не превышала 2,3%. 

Сейчас интерес арендаторов скла-
дов сместился в сторону готовых 
объектов. По словам Андрея Пост-
никова, сейчас для арендаторов на-
иболее оптимален гибкий договор 
аренды с возможностью разрыва, 
в то время как built-to-suit не пред-
усматривает выхода из соглашения. 
К тому же в этом году на рынке поя-
вилось достаточное количество вто-
ричного предложения, добавляет за-
мдиректора по аренде и маркетингу 
Radius Group Александра Шакола. 
Дополнительный прирост свобод-
ных площадей на рынке произошел 
за счет ритейлеров, которые в этом 
году, оптимизируя свои затраты, ста-
ли предлагать большой объем пло-
щадей в субаренду, говорит регио-
нальный директор департамента 
индустриальной и складской недви-
жимости Knight Frank Константин 
Фомиченко.

Но и сами девелоперы не торопи-
лись заключать сделки built-to-suit. 
Директор по финансам и инвестици-
ям ГК «Смарт Девелопмент» Андрей 
Новиков напоминает, что такая сдел-
ка подразумевает фиксированную 
ставку аренды в начале строительст-
ва объекта, а в условиях роста его се-
бестоимости девелопер ограничива-
ет уровень своего потенциального 
дохода. Но гендиректор «Эспро Деве-
лопмента» Виталий Антонов, напро-
тив, считает, что застройщикам пока 
«разумно строить только объекты под 
заказ». Впрочем, себестоимость стро-
ительства уже начинает стабилизи-
роваться: в конце 2021 года она до-
стигала 65 тыс. руб. за 1 кв. м, к концу 
сентября 2022 года — 55–57 тыс. за 
1 кв. м, отмечает госпожа Ногай.

Впрочем, по наблюдениям ди-
ректора отдела исследований рынка 
CORE.XP Василия Григорьева, сейчас 
постепенно увеличивается число за-
просов со стороны заказчиков. Источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости, на-
против, считает, что до конца года не 
стоит ожидать крупных сделок в фор-
мате built-to-suit: итоговый показа-
тель составит не более 100 тыс. кв. м. 
В 2021 году, по данным CORE.XP, этот 
показатель был в девять раз больше 
и составил 916 тыс. кв. м. 

Дарья Андрианова

Логопарки  
не нашли  
заказчиков
Ритейлеры перестали  
строить склады 

9,6 процента
российских разработ-
чиков планировали 
 выйти на рынок  
Южной и Восточной 
Азии в 2022 году,  
по данным опроса 
«Руссофт»

Краб — не селедка, то есть 
не народный продукт

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  
в июне 2017 года Forbes

Ц И Т А Т А
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В Гостином Дворе завершилась 10-я 
ярмарка современного искусства 
Cosmoscow (ее онлайн-версия с тем же 
ассортиментом работает до 25 сентя-
бря). В ярмарке приняли участие 65 га-
лерей, в основном московских, ино-
странных не было вообще, но работы 
зарубежных художников изредка встре-
чались на стендах. В остальном нынеш-
ний выпуск особо не отличался от выпу-
сков предыдущих, мирных лет. Игорю 
Гребельникову показалось, что ярма-
рочное искусство вызвало даже боль-
ший ажиотаж, чем прежде.

еред входом на ярмарку в по-
следний день ее работы царила сутолока: 
очередь за входными билетами (по 2 тыс. 
руб.), очередь в гардероб, довольно плот-
ная рассадка в ресторане, временно развер-
нувшемся под лестницей Гостиного Двора. 
На самой ярмарке заключались последние 
сделки: одни галеристы поджидали поку-
пателей, зарезервировавших работы, дру-
гие уже потирали руки, кто-то даже успел 
обновить экспозицию на стенде, так как по-
купатели поспешили забрать приобретен-
ные работы, а где-то они еще висели, поме-
ченные красными кружочками — знаком 
продаж. Много праздной публики: люди 
пришли смотреть ярмарку как большую 
выставку современного искусства. Их пра-
во — тем более что теперь, с приостановкой 
работы музея «Гараж», дома культуры ГЭС-2, 
Мультимедиа Арт Музея (там ремонт), уже-
сточением правил показа искусства в «Вы-
ставочных залах Москвы» мест для знаком-
ства с проектами современных художников 
стало ощутимо меньше.

Другое дело, что искусство на ярмарках 
преследует совсем другую цель, чем в му-
зеях и галереях: прежде всего — быть про-
данным. Впрочем, чтобы совсем уж не вы-
глядеть торгашеским местом, ярмарки 
искусства «обвешиваются» разного рода 
спецпроектами, образовательными и па-
раллельными программами, но и они те-

перь, с началом военной спецоперации на 
Украине,— минное поле. В апреле показ 
в специальном разделе ярмарки «Арт-Мо-
сква» скульптуры Олега Кулика «Большая 
мать» обернулся для художника уголовным 
делом по статье об осквернении символов 
воинской славы. Организаторы Cosmoscow 
подобных осечек не допустили: позаботи-
лись о зрителе — и как в воду глядели. В по-
следний день ярмарочные стенды осмотрел 

даже пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, ранее такого интереса к совре-
менному искусству не проявлявший.

«Художником года» (звание дает право 
на масштабный проект) ярмарка объявила 
Валерия Чтака, и тот довольно точно попал 
в умонастроение мероприятия, да и, пожа-
луй, сегодняшнего дня. Он нарисовал более 
тридцати одинаковых картин в серо-черной 
гамме, отличающихся лишь цветом надпи-
си «Нелинейный нарратив», помещенной 
на условный городской вид: многоэтажки, 
ночь, полнолуние, какие-то символы в пря-
моугольниках — интерпретируй как хо-
чешь, а лучше просто любуйся.

И таким невинным посылом отличалась 
добрая половина работ на ярмарке. Много 
самой разнообразной абстрактной живопи-
си, порой исполненной весьма изощренно 
и будто даже таящей в себе какие-то сюже-
ты — вроде четырехметрового панно Влада 
Кулькова «Тропа паука» (800 тыс. руб., галерея 
Anna Nova), или двухметровых картин «Без 
названия» Петра Кирюши (330 тыс. руб., га-
лерея Myth), или работ Виталия Пушницко-
го (от 360 тыс. руб., галерея pop/off/art). Эти 
картины кажутся настолько поглощенными 
самими собой — цветом, текстурой, визуаль-
ными эффектами, что не оставляют места ин-
терпретациям — только эмоциям. И да, это 

беспроигрышный элемент декора — вроде 
ковра. Другая живописная мода (ей особен-
но привержены художники нового поколе-
ния) — это что-то экспрессивно-сюрреали-
стическое, цепко ухватывающее внимание 
зрителя: картины Кирилла Михайлина (от 
310 тыс. руб., галерея «Алиса»), или серия 
«Disappear Here» Оли Австрейх с пловцами, 
будто растворяющимися в воде (от 150 тыс. 
руб., галерея Seréne), или картины Ирины 
Петраковой — не то сны, не то смутные вос-
поминания (от 300 тыс. руб., галерея Iragui).

Не сказать чтобы мрачные настроения на-
ших дней на ярмарке совсем уж обойдены 
вниманием: есть и работы, которые, конечно, 
не в лоб, но все же высказываются об оборот-
ной стороне праздника. Абсурдистские поста-
новочные фотографии воронежского автора 
Кирилла Савельева (галерея Х.Л.А.М.) — сце-
ны из жизни провинциальных маргиналов, 
поданные предельно гротескно, чем они и за-
вораживают, особенно на общем благостном 
фоне. Черно-белые картины уфимца Рината 
Волигамси (от 250 тыс. руб., галерея «11.12») — 
чистый сюр, хотя это пейзажи, люди, здания, 
в которых легко опознается что-то посконное 
и беспросветное.

И все же многие работы отвечают запро-
сам более взыскательных коллекционеров, 
тех, которые не бросаются на «свежую кровь» 
или на что-то беспроигрышное для украше-
ния интерьера. Художники, чуткие к проис-
ходящему, к тому же снискавшие профессио-
нальные премии, участвовавшие в крупных 
выставках и биеннале,— куда более перспек-
тивная инвестиция. В экспрессивной живо-
писи Екатерины Муромцевой (500 тыс. руб., 
галерея XL) с какими-то фантазийными инте-
рьерами, будто разлетающимися на фрагмен-
ты, или во вполне реалистичных подземных 
переходах, коридорах, дверных проемах Се-
мена Агроскина (от 250 тыс. руб., «Восточная 
галерея») куда яснее видится настоящее, чем 
в ярких абстрактных переливах.

И образец такого осмысленного коллекци-
онирования тоже явила сама нынешняя Cos-
moscow, представив собрания Сергея Лимо-
нова и Дениса Химиляйне: на большом стенде 
были показаны вещи, приобретенные ими ис-
ключительно после 24 февраля 2022 года. Хотя 
бы так помянули дату, изменившую мир.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Искусство внутренних дел
В Москве прошла ярмарка Cosmoscow

Изрядная часть ярмарочного  
ассортимента представляла 
искусство подчеркнуто  
безобидное и наивно-благостное 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Кульминационными момента-
ми симфонического фестиваля 
Musikfest Berlin, который завер-
шается в немецкой столице, тра-
диционно считаются выступле-
ния «хозяев поля» — Берлинского 
филармонического оркестра. 
Этих концертов ждут, предвку-
шают их, загодя запасаясь биле-
тами и дотошно изучая програм-
му. Две концертные программы 
с двумя разными дирижера-
ми — британцем Томасом Аде-
сом и нынешним шефом оркес-
тра Кириллом Петренко — равно 
демонстрировали, что «берлин-
цы» по-прежнему держат марку 
оркестра номер один в мире. Но 
при этом два симфонических ве-
чера оказались категорически 
разными, как убедилась Гюляра 
Садых-заде.

омас Адес фактически устро-
ил персональный бенефис: льви-
ную долю вечера заняли два его соб-
ственных сочинения, скрипичный 
концерт и сюита, составленная из 
симфонических фрагментов его 
оперы «Ангел-истребитель». Манера 
дирижирования Адеса — броская, 
темпераментная, энергичная, рас-
считанная на публичный эффект — 
отличается от скромной, минима-
листичной жестикуляции Кирилла 
Петренко, сосредоточенного на том, 
чтобы как можно точнее и адекват-
ней донести свои намерения до ор-
кестра. И хотя Адес не только ком-
позитор, но и дирижер от Бога, его 
открытая шумная экстравертность 
в данном случае сыграла с ним дур-
ную шутку. Весь концерт состоял из 
шумной, бравурной, злоупотребля-
ющей фортиссимо и тутти музыки. 
Берлиоз, Адес, Джеральд Барри (бри-
танский композитор старшего поко-
ления) и снова Адес — монотония 
оркестровой роскоши, практически 
ни одного островка покоя или тиши-
ны на протяжении всего вечера.

Начал концерт Адес с раннего опу-
са Берлиоза — Увертюры ор. 3, напи-
санной молодым автором к незакон-
ченной опере «Тайные судьи» («Les 
francs-juges»). Началась она с оглу-
шающе громогласного вступления 
с фанфарным зачином меди — и по-
том следовало стремительное аллег-
ро, в котором вдруг самым комичным 
образом всплывала тема, подозри-
тельно напомнившая русскую про-
тяжную «Из-за острова на стрежень».

Что касается опусов самого Адеса, 
то его скрипичный концерт «Concen-

tric Paths» («Концентрические тро-
пы») оказался довольно интересен 
по конструктивному замыслу и по 
музыке. В трех частях — «Кольца», 
«Тропы» и «Круги» — фактурно обы-
грывалась фигура вращения, беру-
щая начало из барочной теории аф-
фектов. Во второй, медленной части 
затейливые извивы мелодической 
линии солирующей скрипки погру-
жали в медитативно-отрешенное со-

стояние. Сольную партию искусно 
исполнил финский скрипач Пекка 
Куусисто, дополнив свое выступле-
ние бисом — пьесой для скрипки 
соло, подражающей народным ин-
струментальным наигрышам. 

На втором концерте Берлинских 
филармоников шеф оркестра Ки-
рилл Петренко отдал дань внима-
ния главной теме фестиваля, обра-
тившись к музыке Яниса Ксенакиса, 
столетие которого отмечается в этом 
году. Один из самых концептуаль-
ных композиторов ХХ века, открыв-
ший новые горизонты оркестрового 
звучания, представитель Дармштадт-
ской школы, он переформатировал 
само представление о симфониче-

ской музыке, внеся в него простран-
ственно-звуковые параметры. При 
помощи математических методов, 
«поверив алгеброй гармонию», Ксе-
накис создает дышащий, вибри-
рующий звуковой континуум, ста-
тичный, но вместе с тем внутренне 
подвижный и пластичный; не слу-
чайно его опусы часто называют 
«звуковыми скульптурами».

«Empreintes» Ксенакиса для боль-
шого оркестра длится десять минут 
и открывается фанфарами меди на 
одной ритмоформуле и одном зву-
ке. Флуктуации валторн и тромбо-
нов на фоне струящихся глиссандо 
струнных создают ощущение зыб-

кого туманного потока, внешне ста-
тичного, но внутри него происходят 
увлекательнейшие звуковые собы-
тия на микроуровне. Исполнено все 
это музыкантами оркестра было аб-
солютно блестяще, с увлечением 
и полным осознанием ценности ис-
полняемой музыки. 

Последовала трагическая Сим-
фония Бернда Алоиса Циммерма-
на, немецкого композитора, чьи ак-
тивные годы пришлись на тот же 
послевоенный период. Циммер-
ман как творческая личность сфор-
мировался во время трагического 
разлома эпохи и страны. Он родил-
ся непосредственно перед учре-
ждением Веймарской республики, 

в 1918 году, пережил войну и после-
военное изживание коллективной 
вины (с которой так и не смирил-
ся). Возможно, этим объясняются 
его депрессия и пессимистический 
взгляд на себя самого и новое миро-
устройство, в конце концов привед-
шие его к самоубийству.

В музыке его одночастной 
cимфонии отразился весь ужас и от-
чаяние поколения, пережившего 
крушение ценностей: веры, патри-
отизма, ощущения своей правоты. 
Все, что считалось правильным, 
оказалось опороченным и обессмы-
сленным. Коллективное бессозна-
тельное, лишенное опор, погрузи-
лось в сумрак, в безвременье: не за 
что ухватиться, не на что опереться. 
В симфонии этот сумеречный коло-
рит, отчаяние личности, внезапно 
осиротевшей, потерявший смысл 
бытия, находит выразительное во-
площение: быстрая смена настро-
ений, короткие, быстро вспыхи-
вающие и так же быстро гаснущие 
кульминации, обрывки тематиче-
ских образований, интонируемые 
самыми низкими струнными — 
контрабасами — при поддержке 
засурдиненной тубы, периодиче-
ски появляющийся ритм мерного 
скорбного шага. 

Главным же событием вечера ста-
ло концертное исполнение одноакт-
ной оперы Луиджи Даллапикколы 
«Узник», написанной в строго доде-
кафонной технике, на основе трех 
серийных рядов. Композитор, при-
надлежащий к той же, второй вол-
не послевоенного авангарда, что 
и Ксенакис с Циммерманом, под-
нимает в ней крайне актуальные се-
годня темы: свобода и несвобода, 
надежда и отчаяние, манипулирова-
ние личностью в условиях несвобо-
ды… Самой страшной пыткой, при-
думанной Великим Инквизитором, 
становится пытка надеждой.

Опера «Узник», несомненно, име-
ет признаки пассионности: оркестр, 
солисты и огромный хор (хор Бер-
линского радио), который страст-
но, экстатически взывает к Всевыш-
нему, моля его о помощи и милости. 
«Misericordia», «милосердие» — клю-
чевое слово, которое произносят 
чаще всего. 

Опознаются прямые отсылки 
к «Дон Карлосу» Верди и его же «Тру-
бадуру». Но более всего ассоциа-
ций опера Даллапикколы вызывает 
с бетховенским «Фиделио»: и Фло-
рестан, и Узник страдают от мрака 
и неизвестности. «Gott! Welch Dun-
kel hier»,— поет почти обезумевший 
от страха и одиночества Флорестан. 

Почти те же слова произносит и Уз-
ник: «Здесь так темно!» В этом музы-
кальном образе темницы есть несом-
ненная общность со знаменитыми 
«Тюрьмами» Пиранези, мотивы ко-
торых так часто перекликаются со 
сценографией оперных спектаклей 
эпохи Просвещения. Самое страш-
ное в таких темницах — это имен-
но непознаваемость, иррациональ-
ность, необъяснимость Зла. 

Поразительно, насколько про-
шедший концерт резонировал с со-
бытиями, которые происходили бук-
вально в эти же дни; вот пример того, 

как искусство не только отражает, но 
и предвосхищает реальные события. 
И одновременно рефлексирует, пы-
тается осознать, встроить в быстро 
меняющуюся картину мира важные 
паттерны, общемировые боли и про-
блемы, волнующие сейчас каждого 
человека на земле. Кирилл Петренко 
оказался идеальным проводником 
не только в прямом смысле — как 
замечательный выдающийся дири-
жер, но и как невольный резонатор 
высших сил, что пришли в движе-
ние и переформатируют наш при-
вычный мир прямо на глазах.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Битва на палочках
Томас Адес и Кирилл Петренко на фестивале Musikfest Berlin

Манера дирижирования Томаса  
Адеса — броская, темпераментная,  
рассчитанная на публичный  
эффект — отличается от скромной,  
минималистичной жестикуляции  
Кирилла Петренко

П

Т
В «Узнике» Даллапикколы 
пела под управлением  
Кирилла Петренко звезда 
Мариинского театра  
Екатерина Семенчук  
ФОТО BETTINA STOESS
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Столичное дерби «Спартак»—«Локо
мотив» завершило программу десятого 
тура чемпионата России. Краснобелые 
после двух поражений одержали важную 
победу со счетом 1:0 и с 19 очками со
хранили место рядом с тройкой лидеров. 
А вот железнодорожники с девятью бал
лами теперь уже 12е.

а фоне матча «Динамо»—
«Зенит», состоявшегося накануне, дерби 
«Спартак»—«Локомотив» сложно было на-
звать главным событием десятого тура, но 
для его участников оно имело в каком-то 
смысле определяющее значение. Крас-
но-белые после многообещающего старта 
в чемпионате сдали позиции и вылетели из 
тройки, потерпев два поражения подряд от 
нынешних лидеров премьер-лиги — «Зени-
та» и «Ростова». А ведь ранее они еще усту-
пили «Динамо», и четвертый проигрыш на 
столь короткой турнирной дистанции уже 
носил бы симптоматический характер.

При этом «Спартак» продолжает пресле-
довать какой-то злой рок. После того как он 
потерял несколько игроков из-за травм, дис-
квалификации за нарушение процедуры до-
пинг-контроля подвергся его новичок Кейта 
Бальде, который только успел выйти на за-
мену во встрече с «Зенитом». Сенегальскому 
нападающему прилетело еще за инцидент, 
произошедший во время его выступления 
в «Кальяри», но санкции итальянского Наци-
онального антидопингового суда автомати-
чески распространяются и на российский 
чемпионат. Бальде собирается оспорить свое 
наказание, согласно которому его отстрани-
ли от соревнований до 5 декабря, однако 
пока «Спартаку» он не помощник. Хорошо 
еще, что в строй вернулись Антон Зиньков-
ский, Руслан Литвинов и Шамар Николсон, 
а то красно-белым было бы совсем трудно.

«Локомотив» вообще загнал себя в угол. 
Уже по ходу тура «Оренбург», обыгравший 
«Пари Нижний Новгород» — 2:0, переставил 
его с 11-го на 12-е место. Дальше отступать, 

как говорится, практически некуда — по-
зади «Торпедо» (Москва), занимающее по-
следнюю строчку. А победа в дерби, первом 
для красно-зеленых в текущем чемпиона-
те, могла улучшить не только их турнирное 

положение, но и настроение, особенно по-
сле двух депрессивных поражений кряду от 
«Ахмата» и «Факела». Хотя они немного по-
правили самочувствие, недавно одолев по 
пенальти «Краснодар» в Кубке России.

По всем раскладам фаворитом считал-
ся «Спартак», опережавший «Локомотив» на 
семь очков и обладавший дополнительным 
преимуществом своего поля. И матч начал-
ся под диктовку хозяев, у которых выделял-
ся Николсон, нанесший на первых минутах 

два удара. В паре с Александром Соболевым 
и при поддержке Квинси Промеса ямаец 
оказывал серьезное давление на оборону 
гостей. В середине первого тайма Николсон 
попробовал забить еще раз, но уж слишком 
красиво — в падении головой. Впрочем, 
железнодорожники не выглядели аутсай-
дерами, достаточно организованно защи-
щались и постепенно нащупывали свою 
атакующую игру. Тем не менее они все же 
позволили сопернику открыть счет. Марк 
Мампасси ошибся под спартаковским прес-
сингом у собственной штрафной площади, 
мяч в кутерьме у ворот достался Соболеву, 
и он, продавив Наира Тикнизяна, показал 
Николсону, как нужно реализовывать мо-
менты. Тот, кстати, потом упустил еще один 
голевой шанс. А вратарь «Локомотива» Да-
ниил Худяков перед перерывом парировал 
коварную подкрутку Промеса со стандарта.

В целом «Спартак» закономерно выиг-
рал первый тайм, тактическая схема его 
главного тренера Гильермо Абаскаля фак-
тически с тремя нападающими работала, 
и все-таки еще ничего не было ясно. С «Зе-
нитом» и «Ростовом» красно-белые тоже 
вели — 1:0, а в итоге проигрывали. «Локо-
мотив» сейчас, конечно, не так силен, как 
эти клубы, но во втором тайме он произ-
вел кадровые перестановки, добавил в аг-
рессии и уже сам стал действовать первым 
номером. Как следствие, дело дошло и до 
первой пожарной ситуации в штрафной 
хозяев, когда Вильсон Изидор выскочил на 
Александра Селихова, и только мастерство 
голкипера спасло хозяев.

Абаскалю тоже пришлось вносить кор-
рективы и менять Николсона на Зиньков-
ского. Его выход изменил игру в пользу 
«Спартака», который перехватил инициа-
тиву и заставил гостей на время откатить-
ся назад. В этом отрезке мог отличиться 
Наиль Умяров, чей удар отразил Худяков. 
Однако «Локомотив» не смирился, ввел све-
жие резервы и вновь пошел вперед. Так что 
Селихов опять был вынужден выручать, 
останавливая прорыв Ивана Игнатьева от-
чаянным броском в ноги. В концовке Аба-
скаль на всякий случай укрепил оборону 
опытным словенцем Михой Мевлей, а пе-
ред финальным свистком еще грамотно 
сбил темп двойной заменой. Даже бывший 
вратарь красно-белых, а ныне технический 
координатор клуба Артем Ребров получил 
желтую карточку за затяжку времени.

«Спартак» удержал минимальный пе-
ревес и набрал 19 очков, что, правда, пока 
не отразилось на его позиции в турнир-
ной таблице. Он по-прежнему пятый, так 
как «Краснодар» ожидаемо победил дома 
«Химки» — 3:1. Кубанцы с 20 баллами догна-
ли находящийся на третьем месте ЦСКА. 
Зато неожиданно допустил осечку «Сочи», 
не сумевший переиграть в родных стенах 
«Факел» — 1:1. У черноморцев теперь 17 
 очков.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Кто не диктует, тот не выигрывает
«Спартак» прервал полосу неудач, выиграв дерби у «Локомотива»
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В матче с «Локомотивом»  
спартаковцы (слева — Георгий 
Джикия, справа — Руслан  
Литвинов) не жалели ни себя,  
ни соперников   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Н

Его поздравляет депутат Государственной думы РФ, 
экс-чемпион мира по боксу среди профессионалов  Николай Валуев:
— Поздравляю с днем рождения своего друга и замечательного спортсмена 
Константина Цзю! Желаю ему богатырского здоровья, неугасающего моло-
дого спортивного задора и легких красивых побед над любыми возникаю-
щими жизненными неурядицами. Выдающиеся Костины качества — сила 
воли, трудолюбие, упорство и, конечно, настоящий талант — привели его 
к заслуженным успехам и уважению, и я думаю, что он — достойный при-
мер для многих юных боксеров, идущих сегодня вслед за ним к достижению 
своих больших целей и заветных желаний. С праздником!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
бывшему абсолютному чемпиону мира 
по боксу среди профессионалов  
Константину Цзю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«АРСЕНАЛ» ПОКАЗАЛ  
САМОГО МОЛОДОГО ИГРОКА В ИСТОРИИ АПЛ

Атакующий полузащитник лондонского «Арсенала» Итан Нуанери (№83), вы
шедший на замену в матче восьмого тура чемпионата Английской премьерлиги 
(АПЛ) против «Брентфорда», который его команда выиграла со счетом 3:0, стал 
самым молодым футболистом в истории этого турнира. В момент выхода на по
ле ему было 15 лет и 181 день, примерно на полгода меньше, чем  нынешнему 
игроку «Ливерпуля» Харви Эллиотту, который, выступая за «Фулхем» в 2019 
 году, установил предыдущий рекорд — 16 лет и 30 дней.

Интересно, что за команду «Арсенала» до 18 лет Нуанери дебютировал лишь 
в мае. Правда, заметного влияния на ход встречи с «Брентфордом» и тем более 
на результат новичок не оказал, поскольку главный тренер «Арсенала»   Микель 
 Артета выпустил его уже в компенсированное время. После семи туров «Ар
сенал» с 18 очками возглавляет турнирную таблицу, опережая на одно очко 
« Манчестер Сити» и «Тоттенхем». Главный матч минувшего уикенда в АПЛ меж
ду «Челси» и «Ливерпулем», как и игра «Манчестер Юнайтед»—«Лидс», не со
стоялся в связи с подготовкой к похоронам королевы Елизаветы II. А встречу 
«Брайтона» с «Кристал Пэлас» пришлось перенести изза забастовки работни
ков железной дороги. 

Евгений Федяков

Одно из самых интерес
ных в профессиональ
ном боксе противостоя
ний завершилось третьим 
матчем между двумя 
выдающимися бойца
ми — Саулем Альваресом 
и  Геннадием Головкиным, 
в котором гораздо более 
молодой мексиканец, как 
и следовало ожидать, уве
ренно выиграл по очкам 
у 40летнего ветерана из 
Казахстана и отстоял зва
ние абсолютного чемпи
она мира в суперсреднем 
весе (76,2 кг). Приоритет
ным вариантом продол
жения карьеры для побе
дителя поединка является 
матчреванш с одолев
шим его в марте россий
ским полутяжеловесом 
Дмитрием Биволом.

ой на T-Mobile Arena в Лас-Ве-
гасе вошел в число самых ожидаемых 
событий года благодаря «вывеске» — 
как окончание начавшегося на изле-
те прошлого десятилетия противосто-
яния двух безусловных гениев бокса. 
Поединок, проходивший в рамках 
среднего веса (до 72,6 кг), превратил-
ся в грандиозное со всех точек зрения 
событие. Два предыдущих поединка 
Сауля Альвареса и Геннадия Головки-
на, в 2017 и 2018 годах, вызвали ко-
лоссальный ажиотаж, собрали более 
$200 млн доходов, оставили после 
себя шлейф ярких картинок, иллю-
стрирующих достоинства соперни-
ков и принципиальность их схваток, 
а также шлейф споров по поводу того, 
насколько справедливым был их ис-
ход. Первый поединок завершился 
ничьей, хотя большинство экспертов 
считали, что верх в нем взял Голов-
кин, второй — выигрышем Альваре-
са с минимальным перевесом, после 
которого мексиканец надолго застол-
бил за собой статус лучшего бойца вне 
зависимости от весовой категории, 
главной в боксе звезды. Но и его ста-
вили под сомнение.

При этом в шорт-лист самых ин-
тересных событий года, несмотря 
на всю красоту и формальную чет-
кость «афиши», как бы обещавшей, 
что будут наконец-то сняты все во-
просы, касающиеся войны двух экс-
траординарных талантов, третьему 
бою вклиниться, конечно, не сужде-
но. Все в нем было слишком пред-

сказуемо. Все в нем слишком явно 
соответствовало прогнозам хорошо 
разбирающихся в боксе реалистов, 
в фантастические сюжетные поворо-
ты не верящих.

Матчу не повезло с таймингом. 
32-летний Сауль Альварес, который, 
когда впервые наткнулся на Геннадия 
Головкина, был, строго говоря, моло-
дым боксером, проведя насыщенные 
всякими заметными выступления-
ми, в том числе теми, что принесли 
ему статус абсолютного чемпиона 
мира в суперсреднем весе, четыре 
года, подошел к нему в расцвете сил, 
в идеальном возрасте для боксера. 
Геннадий Головкин же за это время 
из просто очень опытного спортсме-
на превратился в 40-летнего ветерана, 
удерживающего чемпионские пояса 
в «родном» среднем весе, но дерущего-
ся уже нечасто, в основном с оппонен-
тами невысокого уровня, и в прин-
ципе демонстрирующего признаки 
пусть медленного, но увядания. Рас-
клад говорил в пользу Сауля Альва-
реса, а происходившее внутри рин-
га только подкрепляло все связанные 
с боем предположения.

Формально может показаться, что 
Геннадий Головкин уступил «на то-
ненького». На двух судейских картах 
перевес Сауля Альвареса был микро-
скопическим — 115:113, на треть-
ей — небольшим: 116:112. Статисти-
ка от CompuBox тоже не вопит во 
весь голос о его подавляющем преи-
муществе. Например, по дошедшим 

до цели ударам оно крохотное — 130 
против 120. А по выброшенным впе-
реди даже оказался Головкин — 521 
против 487. Но цифры, намекающие 
на существование полноценной ин-
триги, в данном случае слегка вводят 
в заблуждение.

Чтобы понять суть случившегося, 
нужно поделить бой на две части. Так 
вот, первая его половина — это время 
полного доминирования Сауля Аль-
вареса, которому независимые экс-
перты, например, сотрудничающие 
с ESPN, смело отдавали раунд за ра-
ундом. Он был быстрее, агрессивнее. 
Его удары, одиночные и сериями, мо-
жет, и не наносили колоссального 
урона Геннадию Головкину (исключе-
ние составил разве что размашистый 
выстрел правой в пятом раунде), но 
по крайней мере нередко выглядели 
довольно неприятными и опасными. 
Это была неплохая работа выдающе-
гося мастера, кажется, показывающая 
разницу между ним и Головкиным не 
столько в классе, сколько в физиче-
ской готовности.

Во второй половине ситуация, од-
нако, изменилась, и начиная пример-
но с седьмого раунда уже Геннадий 
Головкин был активнее, напористее 
и острее. Концовка осталась за ним, 
но дело в том, что к тому моменту, ког-
да боксер из Казахстана добавил, за-
пас прочности Сауля Альвареса был 
уже гигантским и он имел возмож-
ность, ничем не рискуя, перейти 
в иной режим, поспокойнее. А вер-

сию насчет того, что такой ис-
ход боя, с сохраненными Аль-
варесом званиями и все-таки, 
как ни крути, не потерянным 
Головкиным лицом, подтвер-
ждали дружеские объятия 
и теплые слова в адрес друг 
друга от когда-то смотревших-
ся непримиримыми сопер-
ников. Время, похоже, сдела-
ло их партнерами.

Гораздо любопытнее раз-
вязки успевшей, увы, в теку-
щем десятилетии утратить 
прежнюю актуальность «три-
логии» — будущее двух бок-
серов. Тут снова вопросов 
множество. И по Геннадию Го-
ловкину, который, как выяс-
нилось, карьеру, невзирая на 
возраст, завершать не собира-
ется, а собирается защищать 
звание сильнейшего сред-
невеса, и особенно по Сау-
лю Альваресу — из-за обилия 
разных вариантов ее продол-
жения.

Приоритетный он, впрочем, на-
звал сразу же. Уточнив, что дол-
жен залечить травмированную еще 
в прошлом году кисть, которая, по 
его словам, по-прежнему причиняет 
боль, Сауль Альварес сообщил, что 
«хочет реванш» против Дмитрия Би-
вола, который имеет колоссальное 
значение «и для его наследия, и для 
его страны, и для его семьи». И тут 
все было понятно. В мае Альварес, 
во второй раз в жизни прыгнувший 
(первый прыжок, трехлетней давно-
сти, обернулся громкой победой над 
великолепным «панчером» Сергеем 
Ковалевым) в полутяжелый вес (до 
79,4 кг), потерпел поражение от рос-
сийского чемпиона Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) Дмитрия 
Бивола. Жутко болезненное пораже-
ние из-за его стилистики: мексика-
нец, успевший приучить зрителей 
к тому, что находит подход к любому 
сопернику, не доставил аккуратно-
му и хладнокровному Биволу ника-
ких серьезных проблем. Такие осеч-
ки мучают не хуже травмированной 
руки. Правда, Дмитрию Биволу, что-
бы с реваншем, перца в котором бу-
дет, несомненно, куда больше, чем 
в третьем поединке Сауля Альвареса 
с Геннадием Головкиным, срослось, 
нужно еще самому разобраться со 
следующим непростым оппонен-
том: в ноябре в Абу-Даби он будет 
драться с соотечественником Альва-
реса Хильберто Рамиресом.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Третий оказался лишним
Противостояние Сауля Альвареса и Геннадия Головкина  
завершилось уверенной победой мексиканца

Б После победы над Геннадием Головкиным (слева) Сауль Альварес намерен 
взять реванш у Дмитрия Бивола  ФОТО JOE CAMPOREALE — USA TODAY SPORTS / REUTERS

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 2 0 29:3 26

2. «Ростов» 6 4 0 19:12 22

3. ЦСКА 6 2 2 21:9 20

4. «Краснодар» 6 2 2 21:14 20

5. «Спартак» 6 1 3 22:11 19

6. «Сочи» 5 2 3 17:16 17

7. «Динамо» 4 4 2 16:11 16

8. «Ахмат» 4 2 4 15:16 14

9. «Оренбург» 4 0 6 14:26 12

10. «Пари Нижний Новгород» 3 3 4 16:18 12

11. «Крылья Советов» 2 4 4 10:14 10

12. «Локомотив» 2 3 5 13:18 9

13. «Химки» 2 2 6 11:19 8

14. «Факел» 1 5 4 13:20 8

15. «Урал» 1 1 8 5:19 4

16. «Торпедо» 1 1 8 5:21 4

Десятый тур
«Урал»—«Ахмат» 1:2. Быковский, 84 — Харин, 87; Бериша, 90

«Торпедо»—ЦСКА 1:0. Шапич, 33

«Ростов»—«Крылья Советов» 2:1 
Байрамян, 1; Полоз, 67 (пен.) — Пиняев, 12

«Динамо»—«Зенит» 0:2. Мостовой, 35; Мантуан, 90+2. 
Удаление: Роберто Фернандес («Динамо»), 64 (2 ж. к.)

«Пари Нижний Новгород»—«Оренбург» 0:2 
Аюпов, 31; Эктов, 73

«Сочи»—«Факел» 1:1. Нобоа, 11 — Морозов, 5.  
Удаление: Ивахнов («Факел»), 70 (2 ж. к.)

«Краснодар»—«Химки» 3:1 
Сперцян, 7; Кривцов, 33; Кутовой, 90+6 — Кухарчук, 57

«Спартак»—«Локомотив» 1:0. Соболев, 35.
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